
Попутчиков 
рассадят 
по машинам
Карпулингу создают 
нормативную базу

Как стало известно „Ъ“, Минтранс 
представил проект нового закона 
и поправок к действующим нор-
мам для регулирования онлайн-
агрегаторов совместных поездок 
на автомобилях. Крупнейшим 
из таких сервисов в РФ  считается 
французская BlaBlaCar. Проект 
запрещает использовать налич-
ные средства для компенсации 
водителям, число рейсов может 
быть ограничено двумя в сутки, 
а попутчиков —  пятью. За наруше-
ния агрегаторам и перевозчикам 
грозит блокировка. Юристы на-
зывают требования законопро-
екта «максимальном мягкими». 
Они позволят  BlaBlaCar сохранить 
позиции на рынке и могут создать 
угрозу для регулярных автобус-
ных перевозок,  редупреждают 
ряд игроков.

В распоряжении „Ъ“ оказался за-
конопроект о правилах заказных не-
коммерческих перевозок пассажи-
ров на автомобилях при заключе-
нии договоров через интернет. Речь 
идет о разработке нового федераль-
ного закона и поправок к действую-
щим нормам. Минтранс 28 июня на-
правил документ членам рабочей 
группы, которая занимается урегу-
лированием правоотношений в по-
добных поездках (их также называ-
ют карпулинг или райдшеринг).

Рассмотрение проекта продлит-
ся до 25 июля. Когда планирует-
ся направить документы в Госдуму, 
в Минтрансе не уточнили. Предста-
витель профильного вице-премь-
ера Максима Акимова подтвердил 
„Ъ“, что министерство разрабатыва-
ет законопроект, но в правительство 
он еще не вносился.

Идеи Минтранса, по сути, близ-
ки к законопроекту правительства 
Москвы, представленном в августе 
2018 года (см. „Ъ“ от 21 августа 2018 
года), который в том числе предлагал 
штрафы за нарушения. В документе 
Минтранса этот вопрос не детали-
зируется, хотя в тексте есть ссылки 
на административную ответствен-
ность владельца агрегатора и на бло-
кировку его сайта. Такая мера может 
быть применена, если владелец сер-
виса откажется уведомить Ространс-
надзор перед началом работы.

деловые новости — с8

Либералы песчаных карьеров
Как Владимир Путин вступил в сражение с либеральной идеей и что она с ним сделала

Последний день работы Владимира Путина на саммите 
в Осаке, казалось, не закончится никогда. Между тем 
специальный корреспондент „Ъ“ Андрей  Колесников, 
проанализировав этот день президента и узнав, что 
происходит сейчас в Иркутской области, приходит 
к неожиданному выводу.

Поздним вечером накануне последнего дня саммита 
Владимир Путин встретился с французским президентом 
Эмманюэлем Макроном. Дело не в том, что тот смог по-рус-
ски сказать ему «Привет!», дело, на мой взгляд, в том, что 
французский президент, видимо, вникнув в интервью го-
сподина Путина газете Financial Times, решил поспорить 
с ним насчет гибели либеральной идеи. По сути, он всту-
пился за нее от имени всего либерального мира, где крах 
ее все-таки еще под вопросом.

И это было неожиданно, хотя Эмманюэль Макрон с са-
мых ранних пор претендует на философские обобщения 
уровня по крайней мере не ниже Жака Ширака. Но то, что 
господину Шираку давалось естественно, у господина Ма-
крона выглядит всякий раз сильнейшим энергетическим 
всплеском, выброс которого сразу — это бросается в гла-
за — очень утомляет его самого. А Жака Ширака все-таки 
заряжал. И не только его самого.

Так вот, Эмманюэль Макрон вдруг и сказал, обращаясь 
к Владимиру Путину:

— Я уверен, что в современном непредсказуемом мире 
либеральным демократиям предстоит еще многое сделать 
и привнести. Это не единственная модель развития, но эта 
модель, которая живет и имеет свою силу. Думаю, что ди-
алог между либеральными демократиями и странами, ко-
торые себя к ним причисляют (А-а-а, откуда эта жестокость 
по отношению к России? — А. К.), по крайней мере позво-
ляет многое построить и многого добиться. Поэтому я ду-
маю, что наш обмен мнениями будет продуктивным.

Видимо, Эмманюэля Макрона все-таки сильно задело 
интервью Владимира Путина Financial Times, если он ре-
шил задеть теперь, в свою очередь, господина Путина, 
и так изощренно: Россия лишь причисляет себя, но все-та-
ки к либеральной демократии, что бы сам господин Пу-
тин ни говорил про нее и тем более про ее крах. Но все-та-
ки лишь силится причислить, потому что по определению 
быть причисленной не может.

Ответа в протокольной части такого разговора не пред-
усмотрено, но господин Путин вынужден был, конечно, 
взять слово:

— Мы еще подискутируем. Все имеет перспективы, ни-
что бесследно не исчезает, не умирает, одна форма пере-
ходит в другую, все находится в постоянном развитии…

новости — с3

Росгвардия умерила тыл
Ведомство Виктора Золотова  
собрались покинуть его первый заместитель 
и куратор тыловых вопросов

Как стало известно „Ъ“, в  руководстве 
Федеральной службы войск националь-
ной гвардии в ближайшее время  могут 
произойти серьезные перестановки. 
 Рапорты об увольнении подали первый 
заместитель главы службы генерал-
полковник Сергей Меликов и генерал-
лейтенант Сергей  Милейко, в качестве 
заместителя директора  курировавший 
тыловые вопросы.

По данным информированных источ-
ников „Ъ“, в среду директор Росгвардии 
Виктор Золотов подписал ряд документов, 
включая приказ о перераспределении обя-
занностей между своими заместителями. 
Всего у него их семь, из которых первыми 
являются генерал-полковник Сергей Мели-
ков и его старый сослуживец по Кавказу ге-
нерал-полковник Сергей Ченчик — началь-
ник главного штаба службы. У заслуженного 
боевого 53-летнего генерала Меликова, яв-
ляющегося яркой медийной фигурой, бы-
ли самые широкие полномочия по сравне-
нию с остальными замами. Между тем в со-
ответствии с новым распоряжением «под 
ним» остались лишь войсковой спецназ, от-

дельная дивизия оперативного назначения 
имени Дзержинского, а также авиационные 
подразделения службы. Говорят, что после 
этого генерал-полковник Меликов и напи-
сал рапорт об отставке. По некоторым дан-
ным, в ближайшие дни он ложится в госпи-
таль на обследование, после которого ухо-
дит в отпуск и в свой рабочий кабинет вер-
нется, судя по всему, лишь для того, чтобы 
забрать личные вещи. Одновременно с ним, 
по предварительным данным, рапорт напи-
сал еще один заместитель Виктора Золото-
ва, генерал-лейтенант Сергей Милейко, ку-
рировавший тыловые вопросы. 56-летний 
уроженец подмосковной Балашихи, он, как 
и Сергей Меликов, прошел все ступени 
во время службы во внутренних войсках, 
пройдя путь от командира взвода до заме-
стителя командующего Московским окру-
гом внутренних войск. Позже, в бытность 
Сергея Меликова полпредом президента 
в Северо-Кавказском федеральном округе, 
он занимал должность его заместителя, а по-
том вслед за ним перешел в Росгвардию.

новости — с4

Приезжих зовут 
к патентованному труду
МВД предлагает ввести платежи  
для работников с ВНЖ и РВП

МВД предлагает установить новый пла-
теж за возможность вести трудовую де-
ятельность для иностранцев, временно 
проживающих в РФ или использующих 
вид на жительство. По мнению ведомст-
ва, действующая для них пошлина, да-
ющая право на работу, слишком мала 
по сравнению со стоимостью патента для 
остальных трудовых мигрантов, страхо-
вые взносы они не платят, но имеют воз-
можность пользоваться социальными 
услугами. Впрочем, инициатива мини-
стерства может не получить одобрения 
Минтруда и Минэкономики, так как за-
трагивает и граждан ЕЭАС, которым пра-
во работать в РФ дает союзный договор.

Как стало известно „Ъ“, МВД предлагает 
ввести дополнительные платежи для мигран-
тов, которые работают в России на основании 
вида на жительство (ВНЖ) или разрешения 
на временное проживание (РВП), но не обя-
заны оплачивать патент. В ближайшее время 
ведомство предложит соответствующую ини-
циативу для согласования Минтруду и Мин-
экономики (копия документа есть у „Ъ“). Ак-

тивность ведомства в регулировании плате-
жей мигрантов объясняется необходимостью 
реализовывать принятую в конце 2018 года 
концепцию государственной миграционной 
политики на 2019–2025 годы. Она ставит сво-
ей целью увеличить нынешние потоки дол-
госрочных мигрантов в страну — для этого 
документ предлагает ряд мер, включающих 
упрощение получения гражданства и разре-
шений на проживание в РФ.

Как следует из текста предложений МВД, 
тех, кого может коснуться новое регулирова-
ние, в РФ более 1 млн человек. Из них около 
530 тыс. человек находятся в стране на осно-
вании РВП и более 600 тыс.— на основании 
ВНЖ. Сейчас они имеют право работать, за-
платив государственную пошлину (1,6 тыс. 
руб. и 3,5 тыс. руб. соответственно). Как от-
мечает МВД, это дает им право на социаль-
ное и медицинское страхование, а их де-
тям — на посещение детских садов и школ, 
при этом такие работники не платят соци-
альные взносы.
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экономполитика | Страховые взносы в рамках 
упрощенной системы налогообложения ИП 
хотят установить в размере 1% от прибыли —2

новости| США возвращаются к торговым 
переговорам с Китаем и смягчают санкции 
против Huawei —3

деловые новости| Росавиация  
готова смягчить введенные 21 июня новые требования  
к полетам иностранных бизнес-джетов —7
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новости| Суд вернул в Генпрокуратуру дело о хищениях 
при модернизации Центра имени Хруничева, решив,  
что следователи нарушили права обвиняемых —4

07  Бизнес-авиации 
согласовали взлет 
Попытка заблокировать 
иностранных игроков рынка 
провалилась

07  Клиентам недодали СМС 
Граждане хотят иметь выбор 
способа информирования 
об операциях

09  «Петр Великий» 
дорожает на плаву 
Его стоимость выросла 
на 1 млрд руб.

09  Японцы и китайцы 
встретились в Арктике 
JOGMEC и Mitsui  
получили 10%  
в проекте НОВАТЭКа

10  Хакеры проникли 
в умные дома 
«Лаборатория Касперского» 
нашла уязвимости  
в системах Fibaro
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ДОНА ЛЬ Д ТРАМП ВТОРГСЯ В СЕВЕРНУЮ КОРЕЮ С РУКОПОЖ АТИЕМ
С Ш А  И  К Н Д Р  П Р О В Е Л И  В Н Е З А П Н Ы Й  С А М М И Т  Н А  Г РА Н И Ц Е  Д В У Х  КО Р Е Й

Дональд Трамп сумел вчера дважды войти в историю: как первый 
президент США, побывавший в КНДР, и как участник первого 
трехстороннего саммита США—КНДР—Южная Корея, продлив-
шегося, правда, всего пару минут. В остальном третью по счету 
встречу господина Трампа и главы КНДР Ким Чен Ына вряд ли 
можно будет назвать исторической: стороны договорились со-
здать рабочую группу по выходу из тупика, в котором оказались 
переговоры, и разошлись. Обстоятельства встречи, впрочем, 
были гораздо ярче ее самой: Дональд Трамп организовал 
американо-северокорейский саммит приблизительно за сутки, 
сообщив Ким Чен Ыну через Twitter о своем желании увидеться.

Дональд Трамп не пытался создать впечатление, что его третья 
встреча с Ким Чен Ыном была хорошо подготовлена. «Я просто подумал 
об этом сегодня утром,— сообщил он журналистам в субботу.— Я буду 
там и просто предлагаю ему встретиться, не зная, где он. Он может 
вообще быть не в Северной Корее». Утром Дональд Трамп действи-
тельно написал в Twitter: «Если северокорейский Председатель Ким 
видит это, я бы хотел встретиться с ним на границе/ДМЗ (демилитари-
зованной зоне.— „Ъ“), просто чтобы пожать руку и сказать „Привет!“». 
Президент США сообщил, что не ждет от встречи каких-то прорывов: 
«Если он будет там, мы увидимся на две минуты — больше 
у нас нет, но и это хорошо».

В действительности на пресс-конференции Владимир Путин был менее скептичен,  
чем на этом снимке  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 51,4

процента составил годовой рост чистого финансового результата российских компаний в 
январе—апреле 2019 года, свидетельствуют данные Росстата. Показатель, который является прибылью до 
налогообложения и не учитывает положения бюджетного и финансового секторов, а также малых компаний, 
быстрее всего рос в строительстве (5,8 раза), торговле (в 2,3 раза), обработке (80,8%) и сельском хозяйст-
ве (79,3%). Снизился показатель лишь в добыче нефти и газа (на 13%) и водоснабжении и управлении отхо-
дами (на 30%). Прибыль прибыльных компаний выросла на 33,4%, а убытки убыточных предприятий — сни-
зились на 24,6%. Доля убыточных организаций за год снизилась на 1,2 процентного пункта, до 33%.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ЭКОНОМИКИ

Специализация  
территорий оказалась 
слишком пространной

Сотрудники Российской кластерной 
обсерватории ИСИЭЗ Высшей 
школы экономики (ВШЭ) выявили, 
что включенный в Стратегию про-
странственного развития РФ (СПР) 
перечень экономических специали-
заций регионов, разработанный по 
методике Минэкономики, реальных 
различий между ними не отражает. 
Таковы выводы исследования «Фо-
кусировка региональной промыш-
ленной политики через отраслевую 
специализацию» Евгения Куценко, 
Василия Абашкина и Екатерины 
Исланкиной, опубликованного 
в журнале «Вопросы экономики». 
Так, в СПР 30% самых распростра-
ненных специализаций указаны 
характерными для 71% регионов, 
однако, по подсчетам ВШЭ, они 
объективно обнаруживаются лишь 
в 29% субъектов РФ (см. график). 
Подтверждает усредненный подход 
к определению специализаций 
в стратегии и то, что среднее число 

специализаций регионов, названных 
в СПР центрами экономического 
роста (без учета Москвы, для кото-
рой специализации не определены), 
не превышает 23 — примерно столь-
ко же их фиксируется и на менее 
экономически развитых территориях. 
Например, Республика Бурятия име-
ет одинаковое с Петербургом число 
специализаций (14), хотя последний, 
по данным ВШЭ, оказался лидером 
по реальному набору экономически 
значимых отраслей (42 по состоянию 
на 2015 год).

Определенные Минэкономики 
специализации регионов — прежде 
всего традиционные промышленные 
виды деятельности. При этом, как от-
мечают эксперты ВШЭ, необходимо 
в число приоритетов регионального 
развития включить и интеллектуаль-
ные услуги, креативные и культурные 
индустрии, однако сейчас они сильно 
недооценены. Так, в России эти сфе-
ры развиваются в основном в Москве 
и Петербурге — доля креативного 
сектора в ВРП этих городов составля-
ет более 5%, а в остальных крупных 
регионах отмечаются лишь отдельные 
инициативы. Неохотное развитие 
региональной специализации вокруг 
интеллектуальных и креативных инду-
стрий в ВШЭ объясняют, в частности, 
неразвитостью механизмов их под-
держки и дотационным восприятием 
сферы культуры, а также отсутствием 
объективных сведений о потенци-
але экономики знаний в регионах. 
«В то же время европейский опыт 
свидетельствует о сильной связи 
между концентрацией интеллекту-
альных услуг в регионах и уровнем 
развития экономики и инноваций»,— 
отмечают эксперты, ссылаясь 
на кейсы Лондона (финансовый кла-
стер), Бильбао (культурный кластер) 
и Барселоны (кластер видеоигр).

Евгения Крючкова

СОПОСТАВЛЕНИЕ ОТРАСЛЕЙ
СПЕЦИАЛИЗАЦИИ РЕГИОНОВ 
ПО ДАННЫМ ВШЭ И СПР   ИСТОЧНИК: ВШЭ.

Санкт-Петербург

Московская обл.

Татарстан

Башкирия

Красноярский край 

Ленинградская обл.

Приморский край

Волгоградская обл.

Бурятия

Чечня

Число специализаций, по данным ВШЭ
Число специализаций в СПР

42
14

40
24

38
27

34
25

15
25

12
25

3
14

1
15

21
26

23
21

Правительство в ближайшее время обсу-
дит и, видимо, примет поправки к зако-
нодательству, вводящие новый принцип 
уплаты страховых взносов в рамках упро-
щенной системы налогообложения (УСН) 
для индивидуальных предпринимателей 
(ИП). Схема «1% с разницы доходов и рас-
ходов» выгодна некрупным ИП и менее не-
выгодна крупным. Она в целом соответ-
ствует судебной практике, определенной 
позицией Верховного суда в 2017 году.

Серия совещаний по реализации нацпро-
ектов, которую проводит в субъектах РФ пер-
вый вице-премьер Антон Силуанов, изначаль-
но была нацелена на доведение до региональ-
ных властей идеологии федерального центра: 
все необходимые ресурсы у Минфина есть, и 
доступ к ним ограничен скоростью разворачи-
вания региональных инициатив по «призем-
лению» нацпроектов в конкретных субъектах. 
Однако, как показало совещание в Новокуз-
нецке 19 июня по реализации нацпроектов по 
производительности труда, поддержке пред-
принимательства и экспорту, региональным 
властям также удается донести до Минфина от-
дельные потребности, требующие уточнения 
федерального регулирования.

По итогам этого совещания господин Силу-
анов дал поручения Минфину, ФНС, Минтруду 
и АО «Российский экспортный центр» «внести 
предложения… о возможности изменения по-
рядка исчисления страховых взносов для ин-
дивидуальных предпринимателей, находя-
щихся на упрощенной системе налогообложе-
ния, по формуле 1% от суммы „доходы — рас-
ходы“». Как сообщили в Минфине в пятницу 
на запрос „Ъ“, Минфин уже подготовил пред-
ложение об изменении порядка исчисления 
страховых взносов ИП на УСН и направил его 
в правительство. «Данное предложение плани-
руется включить в проект „Основных направ-
лений бюджетной, налоговой и таможенно-
тарифной политики на период 2020–2022 го-
дов“»,— пояснили в пресс-службе ведомства.

С 2019 года ИП платят в ПФР в рамках обя-
зательного пенсионного страхования фикси-

рованную выплату (она определяется на каж-
дый год и формирует минимальную сумму 
пенсионных накоплений, необходимую для 
формирования пенсионных прав таких лиц, 
поясняет Минфин, сейчас выплата составля-
ет 29,3 тыс. руб). ИП с доходом выше 300 тыс. 
руб., кроме этого, уплачивают дополнитель-
но 1% дохода, превышающего 300 тыс. руб., но 
в совокупности не более 234,8 тыс. руб. Взнос 
на обязательное медицинское страхование 
(ОМС) в ФОМС для ИП фиксированный и со-
ставляет в 2019 году 6,9 тыс. руб.

При этом каждый ИП сам определяет объ-
ект налогообложения, применяемый при 
УСН. Это может быть «доход» либо «доход—рас-

ход». «Однако в настоящее время, независимо 
от выбранного объекта налогообложения, ИП 
уплачивают страховые взносы в размере 1% с 
дохода, превышающего 300 тыс. руб. (без выче-
та из них расходов),— отмечают в Минфине.— 
Поэтому предлагается взаимоувязать опреде-
ление объекта обложения страховыми взно-
сами с объектом налогообложения, выбран-
ным при применении УСН. То есть для ИП, ко-
торые уплачивают налог при УСН с суммы „до-
ход—расход“, страховые взносы будут форми-
ровать в размере 1% также с учетом вычета рас-
ходов из общей суммы доходов. Это создает бо-
лее комфортные условия для осуществления 
деятельности ИП».

По словам Сергея Гебеля, члена генсовета 
«Деловой России» и управляющего партнера 
юридической компании «Абвиль», новый по-
рядок определения базы для исчисления раз-
мера страховых взносов в размере 1% от сум-

мы прибыли имеет минусы и плюсы. «Плюс в 
том, что при небольшом обороте 1% от чистой 
прибыли будет являться адекватной нагруз-
кой. Наоборот, при значительных оборотах 1% 
от прибыли без ограничения верхнего преде-
ла суммы страховых взносов повысит эту на-
грузку»,— говорит он. 

При этом принципиально, что фиксиро-
ванная часть выплат останется обязательной: 
обнуление дохода за счет вычета расходов или 
формирование совокупного убытка не повле-
чет за собой обнуления страховых взносов. 
Фиксированный платеж для многих — камень 
преткновения при отсутствии деятельности: 
фактически деятельность не ведется, а взно-
сы платить необходимо, и большинство их 
не платит. Но когда налоговый орган прину-
дительно взыскивает суммы платежа — пред-
приниматели спешно официально прекраща-
ют деятельность. «В целом задумка положи-
тельная, своевременная для многих с учетом 
современных реалий, главное в этом случае 
— какое регулирование будет принято в ито-
ге. Не думаю, что обойдется без хорошей лож-
ки дегтя»,— говорит господин Гебель. 

Фактически итоговое предложение Минфи-
на правительству лишь приводит нормы по ис-
числению страховых взносов в соответствие 
судебной практике. По словам представителя 
бизнес-объединения, вопрос о порядке расче-
та страховых взносов для ИП, применяющих 
УСН, всегда стоял остро. «Верховный суд на срав-
нительно непродолжительный период време-
ни поставил своеобразную точку в этом споре: 
определением от 18.04.2017 №304-КГ16–16937 
была подтверждена позиция, по которой пред-
приниматели при определении базы по стра-
ховым взносам вправе уменьшать сумму дохо-
дов на суммы произведенных расходов (ниж-
ний предел суммы уменьшаемых доходов — 
300 тыс. руб.). Такой подход выглядел приемле-
мым для всех»,— резюмирует господин Гебель. 
Де-факто он и сохранится, если подход Минфи-
на будет поддержан правительством.

Олег Сапожков, Вадим Вислогузов, 
Анастасия Мануйлова

«Упрощенку» упрощают до процента
Минфину хватит от частных предпринимателей одной сотой разницы доходов и расходов

(Москва и Санкт-Петербург)
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Продолжающийся рост необе-
спеченного потребкредита не 
влияет на уровни корпоративно-
го кредитования, на сегодняш-
ний день неиспользованный за-
пас банковского капитала для 
кредитования и физлиц, и юр-
лиц составляет порядка 1,5 тр-
лн руб.— это оценки Банка Рос-
сии в опубликованном докладе, 
посвященном проблеме. Отчасти 
происходящее — следствие очень 
быстрого и довольно позднего по 
времени распространения креди-
та в домохозяйствах РФ.

Банк России 28 июня представил 
доклад департамента финстабиль-
ности (при участии департамента 
исследований и прогнозирования 
ЦБ), на котором, видимо, основыва-
лась большая часть заявлений пред-
ставителей ЦБ о характере роста по-
требкредитов в последние месяцы, 
рисках, связанных с изменением его 
параметров, и влиянием потребкре-
дитования на динамику макроэко-
номических показателей. Публика-

ция документа вызвала достаточно 
раздраженный комментарий мини-
стра экономики Максима Орешки-
на (см. стр. 7).

Основной тезис работы, кото-
рый, впрочем, в явной форме в ней 
не формулируется,— текущий уско-
ренный рост потребкредита, кото-
рый признается ЦБ с 2017 года сред-
несрочным риском финстабильно-
сти, является наложением восходя-
щей фазы кредитного цикла и роста 
распространения кредита в эконо-
мику (в части домохозяйств). Пре-
дыдущий пик кредитного цикла 
пришелся, по оценке ЦБ, на 2013–
2014 годы, когда регулятор, как и 
сейчас, применял превентивные 
макропруденциальные меры по ох-
лаждению этого сегмента кредито-
вания. В этом случае, отметим, и в 
прошлом, и в текущем эпизодах бу-
ма кредитования физлиц во мно-
гом за него ответственны структур-
ные, а не циклические изменения 
(см. „Ъ-Онлайн“), и концентрация 
Банка России на банковских аспек-

тах проблемы, а не на уровне закре-
дитованности домохозяйств выгля-
дит рационально.

Одно из наиболее важных сооб-
щений ЦБ в работе — расчеты по «за-
пасу капитала» для увеличения кре-
дитования, который в банковской 
системе оценивается регулятором в 
1,5 трлн руб. на текущий момент: по 
существу, это «денежная» оценка кре-
дитного гэпа (см. „Ъ“ от 3 июня), ко-
торый при высоком спросе на день-
ги в экономике в целом мог бы ис-
пользоваться на кредитование как 
корпоративного сектора, так и физ-
лиц. По сути, это ответ ЦБ на предпо-
ложение о том, что текущий бум роз-
ничного и необеспеченного креди-
тования угнетает выдачу корпора-
тивных кредитов. Подробные оцен-
ки ЦБ между тем показывают, что с 
начала 2017 года 69% прироста за-
долженности банковского сектора 
по необеспеченным кредитам обес-
печили «три крупных универсаль-
ных банка» (они ЦБ не называются, 
однако присутствие в них Сбербан-

ка и ВТБ очевидно), 25% — рознич-
ные банки-«монолайнеры», прочие 
наращивали этот вид кредита гора-
здо меньше. Та же «большая трой-
ка» обеспечила 69% прироста рубле-
вого корпоративного кредитования 
— то есть невозможно говорить да-
же о чрезмерном отвлечении ресур-
сов крупными госбанками на высо-
комаржинальное кредитование физ-
лиц, поскольку «корпоратов» они 
кредитуют не менее активно.

Причины меньших темпов кре-
дитования юрлиц ЦБ видит в основ-
ном в высоких рисках корпоратив-
ного кредитования, в концентра-
ции в той же «большой тройке» гос-
банков высококачественных заем-
щиков (см. „Ъ“ от 31 мая). Следстви-
ем этого, в частности, является рост 
с середины 2018 года ставок по ру-
блевым корпоративным кредитам с 
8,2–9,2% годовых до уровня 8,8–9,8%. 
Еще одна причина — высокая закре-
дитованность активно растущей об-
работки и проблемного строитель-
ного сектора.

ЦБ отвергает тезис о высокой до-
ле перекредитования во вновь вы-
данных необеспеченных кредитах 
— формально рефинансирование 
держится на уровне 20% от всех кре-
дитов этого типа. Банк России при 
этом признает возможную концент-
рацию закредитованности в отдель-
ных группах населения, оценивая 
размер рынка таких кредитов как 
низкий, а уровень долговой нагруз-
ки населения по необеспеченным 
кредитам и ипотеке — как средний 
(задолженности к располагаемым 
доходам, DTI, на уровне чуть выше 
старых стран ЕС, чуть ниже США, 
показательно ниже Польши, Чехии, 
Болгарии, Австралии, Греции). В лю-
бом случае, повторения «кредит-
ных кризисов» в Южной Корее 2003 
года и США 2007 года Банк России 
не ожидает: в Южной Корее он на-
блюдался при DTI на уровне 64,3% в 
2007 году, в США — 130% в 2008 году 
(с учетом ипотеки), в России на нача-
ло 2019 года — 29,9%.

Дмитрий Бутрин

Кредитной картой завод не остановишь
ЦБ показал резервы докредитования экономики, но не рекомендует ими злоупотреблять

Те же, кто прибыл в РФ без ви-
зы, работают на основании патента 
и уплачивают 30–60 тыс. руб. в год в 
бюджет региона проживания. Чтобы 
избежать этих платежей, иностран-
ные работники стремятся получить 
РВП или ВНЖ, «не планируя даль-
нейшую интеграцию в российское 
общество», отмечает МВД. Поэтому, 
по мнению ведомства, на тех из них, 
кто работает по найму у физлиц, не-

обходимо распространить обяза-
тельство по покупке патента. Соот-
ветствующие поправки министерст-
во предлагает внести в Налоговый и 
Бюджетный кодексы.

Впрочем, инициатива МВД мо-
жет не найти понимания у других 
профильных ведомств, отмечает 
источник „Ъ“ в правительстве. «Осу-
ществлять контроль работающих по 
РВП или ВНЖ можно и без введения 
платежей. Достаточно было бы на-
ладить систему отслеживания тех 

документов о трудовой деятельнос-
ти, которые они подают сейчас»,— 
говорит он.

Как отмечает Юлия Флоринская 
из Института социального анализа 
и прогнозирования РАНХиГС, введе-
ние аналога патентов для прожива-
ющих в РФ по РВП и ВНЖ иностран-
цев приведет к девальвации этих 
статусов. Граждане с РВП И ВНЖ яв-
ляются в какой-то мере кандидата-
ми на получение гражданства РФ, и 
выводить их из тени на рынке тру-

да логично теми же методами, что и 
российских граждан,— например, 
предлагая тем, кто работает на част-
ных лиц, регистрироваться в качест-
ве самозанятых. То же касается и гра-
ждан из Армении, Белоруссии, Кир-
гизии и Казахстана, которые, соглас-
но договору о ЕАЭС, должны иметь 
равные трудовые права с россияна-
ми на рынке труда РФ.

«Требование сделать исключе-
ние для граждан ЕАЭС не отменяет 
необходимости ввести такую ини-

циативу для приезжих из СНГ, кото-
рые действительно могут оформлять 
РВП и ВНЖ чтобы избежать приобре-
тения патентов»,— говорит Ольга 
Чудиновских, заведующая лабора-
торией экономики народонаселе-
ния и демографии МГУ. Впрочем, по 
ее словам, параллельно нужно сни-
жать и цену патентов — в ряде реги-
онов она оказывается слишком вы-
сокой и вынуждает мигрантов рабо-
тать нелегально.

Анастасия Мануйлова

Приезжих зовут к патентованному труду

Динамика чистого финансового 
результата компаний РФ в 2019 году
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По мнению первого вице-премьера 
Антона Силуанова, ситуация с нало-
гообложением «упрощенки» нужда-
ется в финальном упрощении   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Китай опять зовут к столу
США возвращаются к торговым переговорам и смягчают санкции к Huawei

США и Китай возобновят торговые пере-
говоры, при этом введение пошлин на 
остающийся объем китайского импорта 
в размере около $325 млрд будет отло-
жено, сообщил президент США Дональд 
Трамп по итогам встречи с председа-
телем КНР Си Цзиньпином на саммите 
«двадцатки» в Осаке. Эксперты, впро-
чем, указывают на сохранение разно-
гласий по основным вопросам, включая 
защиту интеллектуальной собственно-
сти и объемы господдержки, и не исклю-
чают очередного обострения спора.

«Мы возобновим переговоры с того места, 
где остановились в прошлый раз»,— заявил 
Дональд Трамп в субботу после двусторон-
ней встречи с председателем КНР Си Цзинь-
пином в японской Осаке. По его словам, Ки-
тай пообещал нарастить закупки продоволь-
ствия из США, тогда как американская сторо-

на пока не будет поднимать пошлины на ос-
тающийся объем импорта из Китая, составля-
ющий около $325 млрд. Сейчас общий объем 
поставок двух стран, на которые распростра-
няются повышенные тарифы, равен $360 мл-
рд, из которых $110 млрд приходятся на экс-
порт США в Китай.

Переговоры касались и ситуации вокруг 
телекоммуникационной компании Huawei 
— с нее могут быть частично сняты ограниче-
ния, связанные с попаданием в черный спи-
сок компаний, представляющих угрозу наци-
ональной безопасности (нахождение в нем оз-
начает, что продажи американских комплек-
тующих и технологий возможны только с одо-
брения администрации США). Данное реше-
ние вызвало недовольство самих поставщи-
ков, признал Дональд Трамп.

Представители китайской стороны, впро-
чем, более сдержанно оценили ход перего-

воров. По сообщению китайского МИДа, Си 
Цзиньпин заявил на встрече с Дональдом 
Трампом, что Китай «искренне рассчитывает 
на продолжение переговоров, но на услови-
ях равенства и взаимного уважения». Напом-
ним, предыдущий раунд завершился в нача-
ле мая повышением пошлин на импорт из Ки-
тая в размере $200 млрд с 10% до 25%. Китай в 
ответ повысил пошлины на импорт из США в 
объеме около $60 млрд. Пошлины в прежнем 
размере (10%) действовали с сентября 2018-го, 
после личной встречи с Си Цзиньпином в ноя-
бре, их повышение было заморожено, однако 
в мае Дональд Трамп обвинил китайских пере-
говорщиков в попытках изменить условия по 
уже согласованным положениям соглашения.

В финальном коммюнике «двадцатки» все 
участники отметили растущие риски для гло-
бальной экономики, связанные с торговыми 
и геополитическими разногласиями. Поми-

мо этого главы стран указали на важность ре-
формы ВТО (США блокируют назначение но-
вых судей в апелляционном органе), утверди-
ли принципы развития искусственного ин-
теллекта и инициативу по свободному пере-
мещению данных, а также пообещали к 2020 
году принять общие рекомендации по налого-
обложению в цифровой экономике. Глава МВФ 
Кристин Лагард, в свою очередь, предупредила 
о вхождении в «сложный период» в мировой 
экономике на фоне ослабления инвестиций 
и существенного замедления торговли. «Не-
смотря на возобновление переговоров, дейст-
вующие тарифы ограничивают рост, а нераз-
решенные вопросы повышают неопределен-
ность относительно будущего»,— указала она.

«Вряд ли сторонам удалось снять ключе-
вые разногласия, из-за которых переговоры 
остановились в мае — по доступу к техноло-
гиям, господдержке и защите интеллектуаль-

ной собственности, мерам соблюдения согла-
шения»,— отмечают аналитики ING Bank. В 
Capital Economics также не исключают воз-
можного обострения спора, в том числе и об-
ложения пошлинами оставшегося объема им-
порта. «Сейчас достичь сделки будет сложнее, 
чем после двусторонней встречи в ноябре, так 
как позиции сторон стали жестче»,— полага-
ют в центре. В International Institute of Finance, 
в свою очередь, отмечают риски возникнове-
ния пузырей на фоне сохранения мягкой мо-
нетарной политики (ФРС США на прошлой 
неделе допустила снижение ставок при со-
хранении неопределенности в экономике). 
Поиск более высокой доходности уже привел 
к росту соотношения цены акций к прибыли 
в индексе S&P за последний месяц на 6%, стои-
мость биткойна выросла на 40% всего за неде-
лю, указали в институте.

Татьяна Едовина

Либералы песчаных карьеров
Он словно убаюкивал сознание 

Эмманюэля Макрона, давая понять, 
что его лучше не бередить.

Можно было бы сказать, что такой 
тон лучше всего и подходил для ноч-
ной беседы в отеле, где остановил-
ся российский президент, перед тем 
как всем уже лечь наконец спать. Но 
в этом отеле Владимира Путина еще 
ждали люди. Сначала — президент 
Кореи Мун Чжэ Ин, встреча с которым 
закончилась около двух часов ночи.

А в полутемном холле отеля бро-
дил и бродил к тому же председатель 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер. Он 
несколько раз принимался играть на 
стоявшем тут (скорее, некстати) пиа-
нино, регулярно подливал себе шам-
панское и рассеянно ходил по холлу, 
время от времени добродушно загля-
дывая в лица нечастых людей. Но и он 
в конце концов оказался востребован. 
Встреча и с ним тоже состоялась.

Утром все это безостановочное и 
даже хаотичное на первый взгляд 
движение продолжилось. Сначала 
это был Реджеп Тайип Эрдоган, потом 
— Ангела Меркель, а после рабочего 
заседания «двадцатки» — и президент 
Египта Абдель-Фаттах ас-Сиси.

Все в чем-нибудь признавались 
Владимиру Путину. Господин Эрдо-
ган признался, что главное для него 
сейчас — поставка С-400 и совмест-
ное производство ракет. Наследный 
принц бен Сальман Аль Сауд при-
знался в том, что «хотел бы передать 
приветствие хранителя двух свя-
тынь короля Сальмана». Ангела Мер-
кель призналась Владимиру Путину 
в том, в чем признается всегда, то есть 
в том, что нормандский процесс дол-
жен быть продолжен и что «мы под-
держиваем друг с другом регулярный 
и открытый обмен, в котором мы го-
ворим и о расхождениях во мнени-
ях». И только господин ас-Сиси ни в 
чем особенном не признался, потому 
что регулярные рейсы между Россией 
и Египтом до сих пор не налажены, а 
лишний раз признаваться в этом да-
же себе — одно только расстройство.

После этого состоялось последнее 
пленарное заседание «группы двад-
цати», на котором, как потом выяс-
нилось, господин Путин активно 
выступал, и «двадцатка» завершила 
свою работу.

И надо сказать, что если уверовать 
в то, что главными событиями на та-
ких саммитах становятся двусторон-
ние встречи, а сами пленарные засе-
дания — лишь неизбежным, хотя и 
громким, сопровождением их (и это 
ведь не будет неправдой), то следу-
ет признать, что главным событием 
этого саммита стали, увы, не двусто-
ронние встречи Владимира Путина с 
коллегами, и даже не его беседа с До-
нальдом Трампом, а разговор прези-
дента США с председателем КНР по 
поводу энергичной торговой войны 
между ними.

Вот что действительно могло по-
влиять на мировую торговлю и ми-
ровую политику. И повлияло. Имен-
но здесь, в Осаке, между ними было 
решено фитилек-то притушить, хоть 
и на время, до подписания всеобъем-
лющего торгового соглашения. Таким 
образом, военно-торговые действия 
приостановлены, и, видимо, в пользу 
КНР, которая в результате хотя бы вы-
играла время, чтобы собрать уже при-
лично разрозненные силы.

Из того, что обсуждалось на пле-
нарных заседаниях, хоть и закрытых, 
можно было обратить внимание на 
дискуссию о климате. И это было то, 
о чем и господин Путин в первую оче-
редь рассказал на своей пресс-конфе-
ренции: 

— Согласование позиций, за 
исключением Соединенных Шта-
тов, у которых свое мнение… собст-
венно говоря, американская делега-
ция это не скрывала с самого начала, 
все знают позицию действующей ад-
министрации по Парижскому согла-
шению… Но тем не менее все осталь-
ные участники форума подтвердили 
свою готовность исполнять и реали-

зовывать договоренности в рамках 
Парижского соглашения.

То есть главное в этом сообщении 
было то, что надежды на изменение 
позиции Дональда Трампа по отноше-
нию к Парижскому соглашению, из 
которого США при его вдохновляю-
щем участии вышли, не оправдались.

Президент США устоял на своем.
— Что же касается России,— до-

бавил господин Путин,— то мы не-
однократно об этом говорили и на 
форуме еще раз подтвердили, согла-
совали это и в окончательном доку-
менте: мы собираемся в полном объ-
еме выполнять взятые на себя обяза-
тельства. В ближайшее время мы пе-
рейдем к ратификации этих соглаше-
ний, проведем соответствующие вну-
тригосударственные процедуры. Хо-
чу напомнить, что, по данным Росги-
дрометцентра, у нас потепление, в 
России, в два с половиной раза идет 
быстрее, чем в целом на планете. Это 
серьезный вызов для нас. Мы должны 
это понимать. Отсюда и наводнения 
(через день, а точнее, через ночь Вла-
димир Путин лично убедится в этом в 
Братске.— А. К.), таяние вечной мер-
злоты, где у нас есть населенные пун-
кты достаточно большие.

Климат-контроль — это было, ка-
жется, последнее, что могло заинтере-
совать присутствующих в заседаниях 
«двадцатки» (но даже это, похоже, не 
заинтересовало).

Между тем Владимир Путин рас-
сказал и о том, про что говорил с До-
нальдом Трампом. Так, он делился с 
ним соображениями по поводу укра-
инских моряков, задержанных в Кер-
ченском проливе:

— Мы объяснили, что там проис-
ходит, в общем, говорили на эту тему. 
Решения пока нет — у нас идет судеб-
ное разбирательство, нужно дождать-
ся, будем потом это решать.

Вот это сейчас было новостью и пе-
ременой его собственной позиции. 
Владимир Путин откровенно дал по-
нять, что он согласен вести перегово-
ры насчет освобождения моряков. На-
до только сначала соблюсти внутрен-
ние процедуры.

— Главное,— пожал он плечами,— 
чтобы это не было в рамках предвы-
борной кампании на Украине, чтобы 
такие процессы там не были связаны 
с внутриполитической украинской 
тематикой.

Он, видимо, имел в виду предстоя-
щие все-таки выборы в Раду.

Говоря о перспективах продления 
СНВ-3, президент произнес то же са-

мое, что сказал, например, мне сразу 
после встречи с Дональдом Трампом 
(см. „Ъ“ от 29 июня.— А. К.):

— Что касается СНВ-3, то поручили 
министерствам иностранных дел — с 
нашей стороны это господин Лавров, 
со стороны Соединенных Штатов го-
сподин Помпео,— чтобы они начали 
по этим вопросам консультации. При-
ведут ли эти консультации к продле-
нию договора СНВ-3, я пока не знаю, 
об этом пока рано говорить, но эту те-
му мы обсуждали.

Отвечая на вопрос об известном 
покушении в Солсбери, президент 
разъяснил:

— Что касается этой встречи, то да, 
действительно, премьер-министр (Ве-
ликобритании Тереза Мэй.— А. К.) 
ставила вопросы по господину Скри-
палю. Они возникли в связи с тем, что 
ваши коллеги из Financial Times сами 
подняли снова этот вопрос, и я вынуж-
ден был на него отвечать. Это спрово-
цировало и возврат к этой теме.

Интересно, что Владимир Путин 
называл только одного человека, го-
сподина Скрипаля, тогда как вся ми-
ровая общественность оперирует по-
нятием «дело Скрипалей». Очевидно, 
его самого в этой ситуации с самого 
начала интересовала судьба лишь то-
го, кто является, по его представлени-
ям, полноценным предателем. И для 
него это сразу было «дело Скрипаля». 
Видимо, так и числилось.

— Действительно,— согласил-
ся Владимир Путин,— премьер-ми-
нистр настроена очень жестко по это-
му вопросу, мы поговорили на эту те-
му, выяснили свои позиции по про-
блеме. Но все-таки думаю, что здра-
вый смысл должен восторжествовать.

Здравый смысл должен состоять, 
очевидно, в том, что Великобритания 
должна просто забыть про этот досад-
ный случай.

Отвечая на вопрос о возможном 
продлении сделки ОПЕК+ по поводу 
продления ограничений на добычу 
нефти, Владимир Путин оказался так-
же откровенен и поделился подроб-
ностями встречи с наследным прин-
цем Саудовской Аравии:

— Что касается сегодняшней встре-
чи с наследным принцем, да, действи-
тельно, мы обсуждали возможность 
продления наших договоренностей с 
ОПЕК по поводу сокращения добычи. 
Хочу вас проинформировать,— и Вла-
димир Путин даже наклонился, слов-
но заговорщицки, в сторону задавше-
го вопрос корреспондента «Блумбер-
га» Ильи Архипова, который, впро-
чем, не обратил на это никакого вни-
мания, потому что был занят конспек-
тированием предыдущих слов рос-
сийского президента.

А важнее были последующие, и 
господин Путин это понимал, и вы-
ражение его лица свидетельствова-

ло о том, что он слишком хорошо от-
дает себе отчет в том, что сейчас дела-
ет щедрый подарок журналисту; ну и 
почему бы и нет:

— Это, наверное, имеет опреде-
ленное значение для рынка: мы до-
говорились. Мы продлим наши дого-
воренности. Во всяком случае, мы бу-
дем поддерживать продление догово-
ренностей — как Россия, так и Саудов-
ская Аравия. Кстати, в объеме, согла-
сованном раньше. А на какой срок? 
Мы еще подумаем, шесть или девять 
месяцев,— но все-таки Владимир Пу-
тин сразу и уточнил: — Возможно, до 
девяти месяцев.

Он, наверное, решил, что с интри-
гой вышел перебор: вдруг и правда 
решат, что на шесть. Ведь договори-
лись же вроде, что на девять.

Корреспондент телек анала 
«Дождь» Антон Желнов, приведя в 
пример дело Ивана Голунова, которо-
му был дан ход во время Петербург-
ского экономического форума («Благо-
даря администрации президента, но 
прежде всего обществу удалось оста-
новить эту несправедливость со сторо-
ны силовых органов»,— Антон Жело-
нов выбирал слова.— А. К.), спросил 
про возбуждение дела «против вла-
дельца такой крупной автодилерской 
компании „Рольф“ Сергея Петрова».

— Вы его наверняка знаете, пото-
му что он в прошлом политик и зани-
мал даже место в Думе,— президент 
отрицательно покачал головой, хо-
тя до этого кивал ею, что и дало, ви-
димо, возможность корреспонден-
ту «Дождя» зайти уже достаточно да-
леко.— Такой конструктивный оппо-
зиционер… Возможно ли говорить о 
несправедливости в этом случае, в де-
ле Сергея Петрова, раз мы видим та-
кие прецеденты со стороны силовых 
органов? Можете ли вы тоже взять на 
контроль это дело?

— Что касается ситуации с Голуно-
вым, там не несправедливость, там 
произвол. Это просто произвол,— 
разъяснил господин Путин.— И он 
должен быть расследован, и должны 
быть приняты соответствующие ре-
шения по этому вопросу.

Насчет Сергея Петрова шансов, ка-
жется, нет:

— В отношении господина Петро-
ва я ничего не знаю, первый раз слы-
шу. Я же здесь находился, а вы гово-
рите: это в Москве произошло. Это не 
та информация, которую мне докла-
дывают в режиме онлайн. Я с ним не-
знаком, ничего не знаю о его бизне-
се и никак не могу прокомментиро-
вать: это справедливо, несправедли-
во… То, что правоохранительные ор-
ганы должны продолжать работать и 
пресекать какую-то противоправную 
деятельность,— это очевидно. Но что 
касается этого случая, ничего вам не 
могу сказать. И конечно, я не могу 

взять под свой контроль все дела по-
добного рода. Но я вам обещаю, что я 
обязательно запрошу необходимую 
информацию.

Последняя фраза, впрочем, не так 
уж мало стоила. Всего этого вопроса 
— уж точно.

Затем президент подтвердил, что 
он пригласил на 75-летие Победы 
в Москву лидеров нескольких госу-
дарств, в том числе Эмманюэля Ма-
крона, Дональда Трампа и Ангелу 
Меркель («Кстати говоря, союзника-
ми считаем и антифашистское подпо-
лье в самой Германии. Поэтому мы бу-
дем рады, если наше приглашение бу-
дет принято. Если нет, это некритич-
но. Мы эту дату отметим достойно в 
любом случае»).

Тут Владимира Путина опять вер-
нули к ситуации с украинскими мо-
ряками, и он опять, даже более от-
кровенно, дал понять, что готов не 
держаться за них после вынесения 
приговора:

— Мы спокойно в рабочем режи-
ме этот вопрос решим. У нас есть во-
просы по некоторым людям, которые 
задержаны на Украине. По морякам 
этим: они исполняли приказ, и все, 
мы отдаем себе в этом отчет, но они 
нарушили российский закон, поэто-
му нужно спокойно в рабочем режи-
ме с этим разобраться.

То есть речь после приговора будет 
идти об элементарном обмене.

Завело российского президента, и 
сначала было не очень понятно куда, 
напоминание о том, что Элтон Джон 
скептически отозвался про высказы-
вание Владимира Путина о гибели 
либеральной идеи и к тому же обви-
нил Владимира Путина в двуличии

— Понимаете, в чем дело? — про-
изнес российский президент.— Она 
же многогранная, эта идея (либераль-
ная.— А. К.), я не спорю о ее привле-
кательности в целом (а так все-таки 
она не так уж гибельна? — А. К.)… 
Но та же самая миграция, о которой 
я сейчас сказал… Вы понимаете, как 
можно себе представить, когда в не-
которых европейских странах роди-
телям говорят: девочки не должны хо-
дить в школу в юбках в целях безопас-
ности. Что это такое? Послушайте, лю-
ди живут в своей собственной стране, 
среди своей культуры! Что это? Поче-
му нужно доводить до такого состоя-
ния? Вот я о чем говорил!

Владимир Путин не в первый раз 
говорил об этих юбках. Видимо, эта 
история, которую, как он раньше рас-
сказывал, поведали ему друзья, пере-
пахала его воображение:

— Есть явный перегиб, на мой 
взгляд, заключающийся в том, что 
вот эта либеральная, условно гово-
ря, идея начинает поедать сама себя 
(нет, все-таки гибельна.— А. К.). Мил-
лионы людей живут своей жизнью, а 
те, кто продвигает эти идеи, они как 
бы живут в своей парадигме, вот я о 
чем говорил!

Логично было после этого не оста-
вить без внимания слова Элтона 
Джона. К нему Владимир Путин ока-
зался милостив:

— Я его очень уважаю, он гениаль-
ный музыкант. На самом деле он же 
ездит к нам, причем мы с удовольст-
вием его все слушаем. Думаю, что он 
заблуждается! Я ничего здесь не пе-
редернул, у нас действительно очень 
ровное отношение к представителям 
ЛГБТ-сообщества. Реально спокойное, 
абсолютно непредвзятое!

Казалось, Владимир Путин стара-
ется убедить в этом прежде всего са-
мого себя.

— У нас есть закон,— кивнул он,— 
за который нас все шпыняют,— это 
закон о запрете пропаганды гомосек-
суализма среди несовершеннолет-
них. Но послушайте, давайте дадим 
человеку вырасти, стать взрослым, а 
потом решить, кто он такой. Оставьте 
детей в покое!

А вот сейчас в голосе его слыша-
лось, по крайней мере мне, даже нота 
отчаяния. Ну как еще было воззвать?!

— Сейчас ведь чего только нет!.. Я 
говорил тоже в этом интервью: шесть 
или пять полов напридумывали — 

трансформеры, транс… (видимо, …
гендеры.— А. К.). Я не понимаю даже, 
что это такое, понимаете! Дай бог здо-
ровья всем!

То есть шести или пяти.
— Проблема не в этом,— заканчи-

вал президент,— проблема в том, что 
часть общества достаточно агрессив-
но навязывает свою точку зрения по-
давляющему большинству! Надо быть 
более лояльными друг к другу, более 
открытыми и транспарентными, ни-
чего здесь такого я не сказал необыч-
ного! Надо уважать всех, это правда, 
но нельзя силовым методом навязы-
вать свою точку зрения. А ведь эти 
представители либеральной так на-
зываемой идеи, они ведь последнее 
время просто навязывают, в школах 
прямо диктуют необходимость опре-
деленного так называемого сексуаль-
ного воспитания. Родители не хотят 
— и их чуть ли не в тюрьму за это са-
жают. Вот я о чем говорил!

Он закончил пресс-конференцию 
призывом к лояльности и транспа-
рентности, то есть использовал про-
тив противника его же оружие.

После пресс-конференции Влади-
мир Путин провел еще и полноцен-
ный рабочий визит в Японию (Это 
только звучит абсурдно: где же, ка-
жется, российский президент нахо-
дился уже два дня? А на самом деле 
это именно так называлось: пере-
говоры с Синдзо Абэ, закрытие пе-
рекрестного Года России и Японии, 
подписание документов...). В заяв-
лении для прессы Синдзо Абэ сно-
ва говорил о том, что мирный дого-
вор обязательно будет подписан, но 
в голосе его не было привычного в 
таком случае энтузиазма. Похоже, он 
и сам перестал наконец в это верить. 
Но что тогда он будет делать с клят-
вой на могиле отца? Есть только од-
но предположение, но все-таки ха-
ракири уже не считается безуслов-
но идеальным выходом из ситуации.

Те, кто думал, что Владимир Пу-
тин после этого полетит в Минск, на 
закрытие Европейских игр, конеч-
но, ошибались: вскоре Владимир Пу-
тин оказался в Иркутской области, в 
городе Братске, где провел совеща-
ние по поводу глобального и вооб-
ще-то беспрецедентного наводне-
ния (см. стр. 5).

Чтобы понять, что происходящее 
не имеет аналогов в последние годы, 
достаточно было того, что рассказал 
министр транспорта Евгений Дитрих:

— По ситуации в Тулуне. Сегодня 
могу доложить, что основная пробле-
ма — это большой мост, который у нас 
затоплен. Вот ряд этих самых удиви-
тельных историй. Мэр докладывал о 
том, что большое количество домов 
снесено. Вот, собственно, для понима-
ния: подмостовый габарит этого мо-
ста в обыкновенное время — 7,8 м, то 
есть, пока вода поднималась, там до-
ма проносились под мостом. Сейчас 
около 100 домов скопилось наверху, 
и, конечно, большая проблема будет 
после того, как вода спадет, оценить 
их состояние…

Стоило только представить себе 
эту апокалиптическую картину с на-
скакивающими друг на друга жилы-
ми домами, киосками, сараями… И 
ведь людьми тоже.

Совещание длилось долго, высту-
пали главы подтопленных, а точнее, 
затопленных районов, федераль-
ные министры, успевшие долететь 
до Братска или уже живущие здесь, 
и их замы.

— Вот на что мы все обратили 
внимание и что бросается в глаза — 
масштаб очень большой, по сути, са-
мо событие еще не закончилось, под-
топление продолжается. Когда вода 
сойдет, еще непонятно (но все-таки 
начала спадать.— А. К.), можем толь-
ко приблизительно это сказать. А 
время на восстановление сокраща-
ется как шагреневая кожа, его ста-
новится меньше и меньше,— сказал 
российский президент.

И я подумал, что и правда: на 
пресс-конференции в Осаке на самом 
деле только теряли время.

Андрей Колесников

Выражение «У меня 
не четыре руки!», казалось, 
не относится к Леониду 
Михельсону (в центре) 
на подписании соглашения 
с японскими коллегами   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 1 июля 2019 №112/П   l   Коммерсантъ

новости

Надо отметить, что если отставка генерала Ми-
лейко могла пройти незамеченной, то уход с поста 
Сергея Меликова является по-настоящему знако-
вым событием. Вся его жизнь была связана со служ-
бой во внутренних войсках. При этом он еще в да-
леком 1996 году сдал тяжелейший экзамен, полу-
чив почетную возможность носить краповый бе-
рет. Стоит отметить, что вторым руководителем Рос-
гвардии, имеющим право гордиться таким же до-
стижением, является генерал Ченчик. Позже госпо-
дин Меликов шесть лет командовал расположен-
ной в подмосковной Балашихе легендарной диви-
зией имени Дзержинского, а в 2011–2014 годах воз-
главлял объединенную группировку войск (сил) по 
проведению контртеррористической операции на 
Северном Кавказе, после чего до назначения в Рос-
гвардию служил полпредом президента в этом же 
федеральном округе. Среди многочисленных на-
град боевого генерала — орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени с мечами, ордена Александ-
ра Невского, «За военные заслуги» и Почета.

По версии источника „Ъ“, предполагаемый уход 
генералов Меликова и Милейко связан с претензи-
ями, которые возникли у проверяющих к работе 
тыловых служб Росгвардии. Якобы генерал Мели-
ков пытался отстоять Сергея Милейко, а когда из 
этого ничего не вышло, решил уйти вместе с ним.

При этом следует отметить, что немногим более 
недели назад указом президента новым заместите-
лем—статс-секретарем службы был назначен Олег 
Плохой, который в иерархии заместителей Викто-
ра Золотова, опубликованной на официальном сай-
те ведомства, сразу занял почетную третью строчку 
после двух первых замов. Как следует из его биогра-
фии, господин Плохой — кадровый чекист, отрабо-
тавший в органах госбезопасности с 1986 по 1999 
год, после чего перешел в администрацию прези-
дента. В течение трех лет до 2017 года он занимал 
весьма ответственный пост начальника управле-
ния кремлевской администрации по вопросам 

противодействия коррупции, откуда потом пере-
шел в Минюст, став первым заместителем главы 
министра. По некоторым данным, господин Пло-
хой как статс-секретарь будет не только представ-
лять Росгвардию в других ведомствах, но и, учиты-
вая его предыдущие места работы, займется наве-
дением порядка внутри самой службы.

О возможном продолжении карьеры генера-
лов Меликова и Милейко пока не сообщается. 
«Насколько мне известно, они уходят „в нику-

да“»,— сообщил источник „Ъ“, не исключивший, 
что опыт и знания генералов вскоре могут быть 
использованы в других федеральных ведомст-
вах. Официальный представитель Росгвардии Ва-
лерий Грибакин от комментариев воздержался, 
сославшись на то, что находится в отпуске. Не смо-
гли прокомментировать ситуацию и опрошен-
ные „Ъ“ сотрудники ведомства.

Сергей Сергеев, Николай Сергеев,  
Владислав Новый

Росгвардия умерила тыл

Как стало известно „Ъ“, началь-
ник инженерной службы санкт- 
петербургской Военно-косми-
ческой академии имени Можай-
ского Рифат Закиров, ставший 
единственным серьезно постра-
давшим в результате недавне-
го взрыва в учебном заведении, 
был признан и главным виновни-
ком ЧП. Хотя подрыв бомбы и был 
признан случайным, полковник, 
по версии следствия, загодя и 
планомерно готовил подрыв: еще 
во время службы в горячих точках 
он похитил взрывчатку, сделал 
из нее бомбу, затем долго хранил 
и перевозил «адскую машинку», 
а в нужный момент не сумел ква-
лифицированно обезвредить ее, 
причинив, таким образом, вред 
собственному здоровью и воен-
ному имуществу.

235-й гарнизонный военный суд 
по ходатайству главного военно-
го следственного управления (ГВСУ) 
Следственного комитета России про-
длил полковнику Закирову срок со-
держания под домашним арестом. 
После взрыва в академии, случивше-
гося 2 апреля, офицер около трех не-
дель провел в больнице с тяжелой кон-
тузией, затем сразу угодил под домаш-
ний арест и с тех пор ни разу не обжа-
ловал принятое судом решение. В сло-
жившейся ситуации сапер и его адво-

каты, видимо, посчитали неуместны-
ми любые споры со следствием и, по 
данным „Ъ“, согласились на не офор-
мленное пока официально сотрудни-
чество с правоохранителями.

Дело в том, что ГВСУ предъявило 
полковнику-орденоносцу, ветерану 
двух чеченских кампаний такие об-
винения, которые подошли бы ско-
рее участнику диверсионно-террори-
стического подполья. По версии след-
ствия, еще во время боевых действий 
в Чечне Рифат Закиров, руководив-
ший тогда саперными подразделени-
ями, похитил вверенную ему по служ-
бе взрывчатку. Поскольку кража бы-
ла совершена с использованием слу-
жебного положения, фигуранту бы-
ла вменена ч. 3 ст. 226 УК РФ. Много 
лет сапер, уже перешедший на пре-
подавательскую работу, хранил и пе-
ревозил свои военные трофеи, за что 
был обвинен по ст. 222 УК РФ, а в ка-
кой-то момент, опять же используя 
полученные на службе навыки, изго-
товил самодельное взрывное устрой-
ство (СВУ), получив за это обвинение 
по ст. 223 УК РФ. Наконец, 2 апреля на-
чальник инженерной службы принес 
свое изделие в учебное заведение. По 
версии следствия, он планировал все-
го лишь эффектное обнаружение «ад-
ской машинки» и ее героическое обез-
вреживание, однако пиар-акция едва 
не обернулась трагедией.

Попытка Рифата Закирова разми-
нировать собственную бомбу, как уже 
сообщал „Ъ“, не удалась. СВУ сработа-
ло, причинив вред здоровью самого 
сапера и уничтожив при этом военное 
имущество — лестничный марш од-
ного из корпусов академии. Эти дейст-
вия полковника, по версии следствия, 
явились «нарушением правил обра-
щения с оружием и иными предмета-
ми, представляющими повышенную 
опасность для окружающих» (ст. 349 
УК РФ). Поскольку жертв после неосто-
рожного обращения фигуранта дела с 
бомбой не оказалось, ГВСУ сочло воз-
можным ограничиться применением 
первой части этой статьи.

Напомним, что подозрительный 
пакет, из которого торчали электро-
провода, в коридоре одного из кор-
пусов академии обнаружил лично 
глава инженерной службы Закиров. 
Опытный сапер поднял тревогу, ор-
ганизовал эвакуацию курсантов и 
преподавателей из опасного места, а 
затем лично отнес опасную находку 
под лестничный пролет и там укрыл 
ее бронежилетом. Полковник позво-
нил одному из руководителей акаде-
мии и заявил, что обезвредит бомбу, 
не дожидаясь представителей спец-
служб, однако что-то пошло не так, и 
СВУ сработало.

Отметим, что едва ли не на следу-
ющий день после инцидента след-

ствие сообщило, что террористиче-
ская версия взрыва не рассматрива-
ется, а главный подозреваемый уже 
известен. Им стал Рифат Закиров. 
Как оказалось, старший преподава-
тель уже много лет судится с Минобо-
роны из-за двух полученных им слу-
жебных квартир. Первую, неболь-
шую «двушку» в пригороде Санкт-
Петербурга, офицеру выделили мно-
го лет назад, а когда состав его семьи 
расширился, оборонное ведомство 
предоставило своему сотруднику 
жилье побольше, уже в центре горо-
да. Однако приватизировать «треш-
ку» запретило, поскольку в двухком-
натную квартиру господин Закиров 
к этому времени успел заселить сво-
их дальних родственников, вместо 
того чтобы сдать ее обратно.

Все инициированные полковни-
ком тяжбы, по данным „Ъ“, выигры-
вались юристами Минобороны, по-
этому отчаявшийся офицер, как по-
лагают некоторые его приятели, и 
мог решиться на крайности. По мне-
нию друзей Рифата Закирова, если он 
и был причастен к закладке бомбы 
в академии, то делал это только для 
привлечения общественного внима-
ния к своей персоне, наивно полагая, 
что после раскрутки в СМИ суды по-
внимательнее рассмотрят претензии 
героя-сапера к родному ведомству.

Сергей Машкин

Как стало известно „Ъ“, бывшая 
и. о. председателя правления Ин-
вестбанка Ольга Боргардт, отси-
девшая шесть лет за хищение из 
кредитного учреждения 2,8 млрд 
руб., так и не вышла на свободу. 
В день освобождения в костром-
скую колонию, где она отбыва-
ла срок, приехали представите-
ли следственного департамента 
МВД и предъявили экс-банкирше 
новое обвинение — в хищениях 
более чем на 8 млрд руб. Госпо-
жу Боргардт доставили в Москву, 
где Тверской райсуд арестовал 
ее на два месяца. Ранее в связи 
с этим расследованием в столи-
цу был этапирован и бывший бе-
нефициар обанкротившегося Ин-
вестбанка Сергей Мастюгин, до 
этого приговоренный к восьми 
годам колонии.

Как следует из вынесенного 17 
июля 2017 года Таганским райсу-
дом Москвы приговора, за хищение 
2,8 млрд руб. из Инвестбанка (ли-
шен лицензии в декабре 2013 года) 
Ольга Боргардт была приговорена 
к шести годам лишения свободы, а 
Сергей Мастюгин — к восьми. 6 ию-
ня 2019 года с учетом уже отбытого 
во время следствия срока ареста го-
спожа Боргардт получила право на 
условно-досрочное освобождение. 
Однако в день освобождения в ко-
стромскую колонию №3, где осу-
жденная экс-банкирша отбывала 
срок, из Москвы приехал сотрудник 
следственного департамента МВД. 
Как следовало из привезенного им 
постановления о возбуждении но-
вого уголовного дела, датирован-
ного тем же 17 июля 2017 года, не-
кие неустановленные лица были за-
подозрены в преднамеренном бан-
кротстве Инвестбанка. Впрочем, 
обвинение по этому делу госпоже 
Боргардт предъявили по ч. 4 ст. 160 
УК РФ (присвоение или растрата). 
В итоге вместо освобождения быв-
шую банкиршу этапировали в Мо-
скву, где по ходатайству следствия 
Тверской райсуд Москвы отправил 
ее в СИЗО на два месяца.

По версии следственного депар-
тамента МВД, в 2012–2013 годах го-
спожа Боргардт подписала догово-
ры на выдачу Инвестбанком креди-
тов более чем на 8 млрд руб. Следст-
вие считает, что все фирмы, получив-
шие в банке деньги, были «однод-
невками» и не вели никакой хозяй-
ственной деятельности.

Адвокат обвиняемой Андрей Бо-
ровков заявил „Ъ“, что, ознакомив-

шись с материалами дела, он не уви-
дел, какую именно материальную 
выгоду извлекла для себя его кли-
ентка. «О каком-либо вознагражде-
нии за совершенные Ольгой Бор-
гардт действия в деле нет ни сло-
ва»,— подчеркнул защитник. 

Отметим, что незадолго до ареста 
госпожи Боргардт по этому же эпизо-
ду было предъявлено обвинение и 
Сергею Мастюгину, также отбываю-
щему срок в колонии. Его тоже доста-
вили в столицу, где Тверской райсуд 
арестовал его на два месяца. Связать-
ся с его адвокатом „Ъ“ не удалось.

Напомним, что в рамках перво-
го расследования, которое вело глав-
ное следственное управление След-
ственного комитета России, Оль-
га Боргардт и Сергей Мастюгин бы-
ли признаны судом виновными по 
двум статьям УК РФ — ч. 2 ст. 201 и 
ч. 4 ст. 160 (злоупотребление полно-
мочиями и хищение путем присво-
ения или растраты). В частности, го-
сподам Боргардт и Мастюгину вме-
нили в вину вывод со счетов Инвест-
банка совместно с «неустановленны-
ми лицами» в фирмы-«однодневки» 
1,5 млрд руб., принадлежавших 
Фонду содействия реформирова-
нию ЖКХ. Кроме того, как установи-
ли следствие и суд, Сергей Мастю-
гин дал указание госпоже Боргардт 
снять обременение с ценных бумаг, 
которые являлись залогами по кре-
дитам на 200 млн и 600 млн руб., вы-
данных Инвестбанком ООО «Дир-
ректива». Последняя компания, как 
установил суд, была подконтрольна 
самому господину Мастюгину. В ре-
зультате Инвестбанк потерял и кре-
дитные средства, и залог. 

Сами обвиняемые в суде настаи-
вали на своей невиновности. В част-
ности, защита господина Мастюги-
на утверждала, что по эпизоду при-
влечения денежных средств фон-
да ЖКХ «судом не было принято во 
внимание, что на этот момент банк 
соответствовал всем требованиям, а 
сам он не знал о будущем предписа-
нии ЦБ РФ и отзыве лицензии». При 
этом, считает защита, доказательств 
дачи Сергеем Мастюгиным каких-
либо указаний госпоже Боргардт 
или иным сотрудникам банка так и 
не было представлено.

Что же касается истории со сня-
тием обременения с ценных бумаг, 
то адвокаты настаивали на фиктив-
ности этих операций, которые были 
«совершены в целях поддержания 
нормативов банка».

Олег Рубникович

Преподаватель ошибся как сапер
Пиар-акция обернулась контузией и уголовным делом

Освобождение  
из колонии  
заменили арестом 
Экс-главе Инвестбанка  
предъявили новое обвинение

Железнодорожный райсуд Рос- 
това-на-Дону санкционировал 
арест владелицы ООО ОПХ «Сла- 
ва Кубани» Натальи Стришней,  
а также ее брата, которым ин-
криминируется вымогательст-
во в 2010 году 77 млн руб. у вла-
дельца местной агрокомпании 
ЮСТ Александра Исюка. Ее пред-
полагаемый сообщник скрылся 
и находится в розыске. До 2018 
года госпожа Стришняя носи-
ла фамилию Цеповяз и была су-
пругой активного члена «цапков-
ской» преступной группировки 
Вячеслава Цеповяза.

Наталья Стришняя, владелица и 
гендиректор ООО ОПХ «Слава Куба-
ни», а также ее брат Иван Стришний 
арестованы Железнодорожным су-
дом Ростова-на-Дону на один месяц и 
25 дней, сообщили „Ъ“ в суде. Заседа-
ние, на котором избиралась мера пре-
сечения, началось утром, но сразу же 
был объявлен длительный перерыв: 
госпоже Стришней стало плохо, и ей 
была вызвана скорая помощь (по дан-
ным защиты, женщина страдает он-
кологическим заболеванием). Одна-
ко после перерыва суд, заслушав по-
зиции сторон, согласился с предста-
вителем следственного управления 
УМВД по городу Ростову и постано-
вил заключить обоих фигурантов де-
ла под стражу. 

Наталья и Иван Стришние были 
задержаны в станице Кущевской в 
рамках дела о вымогательстве (ч. 3 
ст. 163 УК РФ), оба имеют статус по-
дозреваемых. До 2018 года Наталья 
Стришняя носила фамилию Цепо-
вяз и была супругой члена «цапков-
ской» ОПГ Вячеслава Цеповяза. По 
версии правоохранительных ор-

ганов, в марте 2010 года Наталья и 
Иван Стришние совместно с пред-
принимателем Федором Стрельцо-
вым (объявлен в международный 
розыск) принудили владельца мест-
ной агрокомпании ЮСТ Александра 
Исюка передать им 77 млн руб. След-
ствие полагает, что злоумышленни-
кам стало известно о намерении го-
сподина Исюка взять крупный кре-
дит в Россельхозбанке и они потре-
бовали часть денег — якобы за со-
действие в получении средств. Пред-
принимателю, по версии следствия, 
угрожали расправой, в итоге Алек-
сандр Исюк, восприняв угрозы от 
родственников Вячеслава Цапка как 
реальные, отдал им требуемую сум-
му. Вскоре после массового убийства 
в станице Кущевской (ноябрь 2010 
года) Александр Исюк обратился в 
правоохранительные органы с заяв-
лением о совершении вымогатель-
ства, но в тот момент в возбуждении 
дела было отказано. В 2019 году го-
сподин Исюк повторно обратился в 
МВД, и на этот раз его доводы были 
признаны обоснованными. 

Адвокат Натальи Стришней Эду-
ард Чургулия настаивает, что его под-
защитная непричастна к событиям 
2010 года и даже не была знакома с 
Александром Исюком. По мнению 
защиты, уголовное преследование 
якобы имеет целью захват бизне-
са госпожи Стришней, доставшего-
ся ей от бывшего супруга Вячеслава 
Цеповяза. ООО ОПХ «Слава Кубани» 
до 2010 года принадлежало члену 
«цапковской» ОПГ Вячеславу Цепо-
вязу, вскоре после массового убийст-
ва в Кущевской он продал компанию 
своей матери, а та — его жене. 

Анна Перова, Краснодар

Бывшую жену 
«цапковского»  
вернули к давнему 
вымогательству
Арестована глава фирмы «Слава Кубани»

Как стало известно „Ъ“, Гагарин-
ский райсуд Москвы вернул в Ген-
прокуратуру для устранения нару-
шений материалы скандального 
уголовного дела о хищениях при 
модернизации Государственного 
космического научно-производ-
ственного центра (ГКНПЦ) име-
ни Хруничева в рамках федераль-
ной целевой программы (ФЦП). 
По версии следствия, деньги по-
хитил один из бывших топ-менед-
жеров космического центра вме-
сте с рядом предпринимателей 
при закупке оборудования для 
производства ракет-носителей 
«Ангара». Однако суд посчитал, 
что Следственный комитет России 
(СКР) при завершении расследо-
вания незаконно увеличил объем 
обвинений фигурантам.

Обещавший стать громким про-
цесс по делу о хищениях бюджетных 
средств из ГКНПЦ имени Хруничева 
завершился, едва начавшись. Матери-
алы уголовного дела поступили в Га-
гаринский райсуд, но еще на предва-
рительных слушаниях защита хода-
тайствовала перед рассматривающей 
дело судьей Ольгой Арбузовой о воз-
врате материалов генеральному про-
курору, так как, по ее мнению, следо-
ватели на завершающем этапе пред-
варительного следствия нарушили 
права всех троих обвиняемых. На-
помним, что в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
следователи главного управления 
по расследованию особо важных дел 

СКР обвиняли уже бывшего замести-
теля главного инженера ГКНПЦ Алек-
сандра Позднякова, главу компании 
«Станкомашкомплекс» Вячеслава Лог-
виненко и подчиненную последнего 
Юлию Баркову. Само расследование, 
как сообщал „Ъ“, было начато еще в 
конце 2016 года, но изначально речь 
в нем шла о «неустановленных след-
ствием лицах», которые еще в 2012–
2014 годах расхитили бюджетные 
деньги, которые выделялись центру 
Хруничева в рамках ФЦП «Развитие 
оборонно-промышленного комплек-
са Российской Федерации на 2011–
2020 годы». Однако конкретные фигу-
ранты появились позже, когда следо-
ватели изучили детали контракта по 
модернизации цехов ГКНПЦ, на ко-
торую было выделено около 1,5 млрд 
руб. Речь шла о закупке и монтаже ше-
сти станков Schaublin 225 TM CNC, не-
обходимых для изготовления деталей 
пневмогидросистем ракет-носителей 
семейства «Ангара». «Станкомашком-
плекс» выиграл конкурс на поставку 
42 единиц оборудования (в том числе 
и компании Schaublin) для нужд 32-го 
цеха на сумму более 116 млн руб. Но, 
по мнению следствия, по договорен-
ности с Александром Поздняковым 
были поставлены несколько станков 
более низкого качества и, соответ-
ственно, более дешевых. При этом, 
предполагает следствие, разница в 
цене, составившая более 20 млн руб., 
осела в карманах злоумышленников.

Первым задержали и арестовали 
господина Позднякова, а затем и уча-

ствовавших в переговорах Вячесла-
ва Логвиненко и Юлию Баркову. Пре-
тензии были и к заместителю главы 
«Станкомашкомплекса» Виктору Та-
расову, якобы причастному еще к ря-
ду сомнительных сделок, но он успел 
скрыться за границей и был объяв-
лен в розыск. Господина Логвинен-
ко отправили в СИЗО, несмотря на то 
что у него были серьезные проблемы 
с сердцем и он готовился к операции. 
Вскоре, впрочем, госпожу Баркову от-
пустили под домашний арест. В суде 
все трое обвиняемых категорически 
отрицали причастность к каким-ли-
бо преступлениям. «Изначально на 
предварительном слушании суд отка-
зался рассматривать наше ходатайст-
во о возврате дела в прокуратуру как 
преждевременное, но потом на вто-
ром или третьем заседании по суще-
ству сам предложил вернуться к его 
изучению»,— сообщил „Ъ“ адвокат 
Вячеслава Логвиненко Сергей Алек-
сеев. В результате суд согласился, что 
объем обвинения был увеличен, на-
рушены нормы УПК и есть препятст-
вия для рассмотрения дела судом и 
вынесения приговора. Меру пресече-
ния всем троим обвиняемым суд оста-
вил прежней, хотя Юлия Баркова, на-
ходящаяся на последних месяцах бе-
ременности, просила отпустить ее 
под подписку о невыезде. Как указал 
суд, изменение ранее избранных мер 
невозможно на более мягкую, «по-
скольку такие меры пресечения не бу-
дут отвечать интересам правосудия и 
общественным интересам».

Представители Вячеслава Логви-
ненко между тем отмечали, что его 
новое обследование в 15-й горболь-
нице показало: непроходимость 
кровеносных сосудов составляет до 
80%, и диагноз запрещает его содер-
жание под стражей. «Тем не менее 
60-летней заслуженный человек, 
бывший офицер спецслужб, в прош-
лом раненый и контуженный, про-
должает находиться в СИЗО-4 „Мед-
ведь“»,— заявил господин Алексеев. 
Он особо отметил, что подобное от-
ношение и периодические вывозы 
подследственного на различные ме-
роприятия больше похожи на пыт-
ки, а потому уже собираются доку-
менты для подачи соответствующей 
жалобы в ЕСПЧ.

По некоторым данным, Генпро-
куратура уже передала материа-
лы расследования в СКР для «рабо-
ты над ошибками», которую, кста-
ти, якобы поручили тому же следо-
вателю, который начинал расследо-
вание,— Николаю Коженкову. Судя 
по всему, после «подправки» обви-
нения материалы сразу же направят 
обратно в суд. Однако адвокаты ком-
ментировать ход возобновленного 
предварительного следствия кате-
горически отказались, сославшись 
на данные ими подписки о нераз-
глашении. «Посмотрим, что будет 
дальше. Мы будем до конца бороть-
ся за нашего клиента и добиваться 
для него оправдательного пригово-
ра»,— заключил Сергей Алексеев.

Сергей Сергеев

В деле о хищениях  
злоупотребили с обвинением
Махинации в центре Хруничева по требованию суда расследуют заново

Генералы Сергей Меликов (второй справа) и Сергей Милейко (слева) написали рапорты 
об увольнении из Росгвардии, после того как директор службы Виктор Золотов (в центре) 
перераспределил полномочия между своими заместителями   ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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светская 
жизнь

Музейные ночи
В расчистившемся, будто небо от туч, 
летнем светском расписании осо-
бенно хорошо видны крупные ме-
роприятия важных музеев. Таких на 
прошлой неделе было три: сначала 
в Москве музей Романа Абрамовича 
и Дарьи Жуковой «Гараж» пригласил 
гостей на вернисаж выставки «Гря-
дущий мир: экология как новая по-
литика. 2030–2100», а потом и в Noor 
Bar, затем светские сводки два дня 
подряд отражали события в Государ-
ственном Эрмитаже. Там празднова-
ли десятилетие отношений между 
музеем и Фондом им. М. Т. Абрахама. 
Днем позже состоялся традицион-
ный Благотворительный бал в Зим-
нем дворце при поддержке Mercury.

Экологический вопрос музей «Га-
раж» поднял отчетливо и громко. Те-
ма действительно актуальная во всем 
мире, а наша страна пока не в аван-
гарде экологических движений. И по-
ка светская дама Елена Перминова 
в своем инстаграме порицает салон 
красоты «Бюро Beauty» за пластико-
вые трубочки для напитков вместо бу-

мажных, ее водитель, готова спорить, 
ожидает ее в автомобиле с включен-
ным двигателем. В «Гараже» впрочем, 
демонстрировали не только прогрес-
сивные идеи, но и прогрессивные от-
ношения после отношений. К смею-
щейся и позирующей сообща фото-
графам распавшейся два года назад 
паре Роман Абрамович—Дарья Жуко-
ва теперь присоединились свежераз-
веденные Софья и Сергей Капковы: 
вместе пока не фотографируются, но 
нисколько друг друга не избегают.

В Петербурге солнцем торжествен-
ных церемоний и ужинов был, конеч-
но, директор Государственного Эрми-
тажа профессор Михаил Пиотров-
ский. В пятницу десятилетие сотруд-
ничества с Фондом им. М. Т. Абраха-
ма и его президентом Амиром Грос-
сом Кабири отметили сначала цере-
монией вручения дара от фонда му-
зею: Эрмитаж получил три гипсовые 
скульптуры Эдгара Дега и две работы 
Владимира Стерлигова на общую сум-
му примерно $7 млн. «Для нас очень 
важно получить эти эскизы Стерли-
гова,— отметил господин Пиотров-
ский.— Они были написаны здесь, 
в послевоенном Эрмитаже». Эскизы 
должны были стать масштабными по-
лотнами о восстановлении музея по-
сле ленинградской блокады, одна-
ко картины так и не были заказаны, 
по словам господина Пиотровского, 
из-за «ленинградского дела». Перед 
торжественной церемонией даре-
ния в Зимнем дворце гостей господи-
на Кабири, среди которых были Ин-
на Баженова, Кристина Краснянская 
и Ксения Чилингарова, сводили на 
экскурсию в Галерею драгоценностей 
Эрмитажа — вероятно, в назидание: 
изрядную часть коллекции там со-
ставляют подарки, которые получала 
династия Романовых, в разное время 
и по разным поводам. Далее последо-
вал не менее торжественный Шаббат-
ужин в отеле «Кемпински Мойка 22».

Следующим вечером состоялся 
благотворительный прием, во вре-
мя которого господин Пиотровский 
знакомит партнеров с музейным 
виш-листом, а заодно дает ужин, 
бал и прощальный коктейль во дво-
ре. Название этой завершающей ча-
сти зарубежные друзья музея произ-
носят с особой радостью: possoshok! 
Главными партнерами мероприя-
тия второй год остаются ювелир-
ный бренд Mercury и ДЛТ. Помимо 
дорогих музею гостей в диапазоне 
от Александра Невзорова с черепа-
стым браслетом до Андрея Малахо-
ва в небесного цвета бархатном смо-
кинге здесь в этот раз почти встрети-
лись режиссер и соавтор российско-
го проекта на Венецианской биен-
нале этого года Александр Сокуров 
и кандидат в губернаторы Санкт-
Петербурга Александр Беглов. По-
чти — потому что господин Беглов 
решил ограничиться приветствен-
ным коктейлем и аттракционом ча-
сов «Павлин», тогда как господин 
Сокуров в силу не очень хорошего 
самочувствия присоединился к ве-
черинке уже во время ужина в Иор-
данской галерее.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Зарубежные друзья 
музея произносят 
с особой радостью: 
possoshok!

Минобороны направило в пострадавшие 
от наводнения районы Иркутской обла-
сти сводный отряд Центрального воен-
ного округа в составе 50 человек и более 
20 единиц техники: подключить к реше-
нию проблем в связи с паводками во-
енных Минобороны поручил президент 
Владимир Путин на экстренном сове-
щании в Братске в ночь на воскресенье. 
Кроме военных, в ликвидации послед-
ствий бедствия участвуют части Рос-
гвардии, спасатели, дорожные службы, 
врачи и добровольцы. С 25 июня подто-
плены оказались 53 населенных пункта, 
повреждено более 4 тыс. домов, в кото-
рых проживало более 10 тыс. человек. 
Погибшими числятся пять человек. На-
ибольший урон нанесен городу Тулуну: 
улицы все еще залиты водой, нет све-
та, разрушен водозабор, остается пере-
крытой проходящая через город феде-
ральная трасса.

МЧС в воскресенье сообщило, что уро-
вень воды в Тулуне начал снижаться. Город 
Тулун (население 41,6 тыс. человек) больше 
других населенных пунктов Иркутской об-
ласти пострадал в результате паводка на ле-
вых притоках Ангары — Уде, Бирюсе, Ие, Чу-
не и Оке. Уровень воды в Тулуне все еще на 
пять метров выше критического, часть улиц 
затоплена. «На падение уровня воды уйдет 
минимум два дня. За последние сутки она 
упала на один метр»,— сообщил начальник 
ГУ МЧС по Иркутской области Валентин Не-
любов. Причиной наводнения он назвал 

ливневые дожди, совпавшие с таянием льда 
в горах Восточного Саяна. Напомним, 28 ию-
ня вышедшая из берегов Ия прорвала дам-
бу, началась эвакуация населения. Пиковый 
уровень воды в реке приблизился к 14 ме-
трам при критической в семь метров: в Ту-
луне вода затопила третьи этажи пятиэтаж-
ных домов. Деревянные постройки цели-
ком сносило водой. По официальным дан-
ным, в Тулуне затоплено более 800 жилых 
домов, отключено электричество, не работа-
ет водопровод. Перекрыт участок федераль-
ной трассы Р-255 «Сибирь»: у въездов в Тулун 
образовались пробки, в которых стоят не ме-
нее 200 грузовиков. Затопленная часть горо-
да поделена на сектора, ведется патрулиро-
вание. В 15 пунктах временного размеще-
ния (ПВР) уже размещено 1,3 тыс. человек, 
всего в регионе развернуто 42 ПВР общей 
вместимостью 14 тыс. человек. «Есть люди, 
категорически отказавшиеся покинуть свои 
дома, они сидят на чердаках, им подвозят 
продукты»,— сообщил господин Нелюбов. 
Он добавил, что пока не располагает данны-
ми о погибших: «Поисковые работы будут 
организованы адресно, когда уйдет вода». 
МЧС России в воскресенье сообщило, что на 
данный момент погибших пятеро, двое чи-
слятся пропавшими без вести. За медицин-
ской помощью обратилось более 630 чело-
век с жалобами на стресс, переохлаждение, 
обострение хронических заболеваний и бы-
товые травмы. 136 человек госпитализиро-
ваны. По словам Валентина Нелюбова, в Ту-
луне спасатели снимают с крыш домашних 

животных, всего в ГУ МЧС по региону сооб-
щили о спасении сотни животных.

После совещания, которое в ночь на вос-
кресенье провел в Братске президент Влади-
мир Путин, стало известно, что Миноборо-
ны направило в зону бедствия сводный от-
ряд Центрального военного округа для оказа-
ния помощи жителям. В Нижнеудинск из Ке-
мерово направляются 50 военнослужащих 
и 20 единиц техники, в том числе плаваю-
щие транспортеры для эвакуации жителей, 
доставки спасателей и необходимых грузов. 
Кроме того, правопорядок в Тулуне поддержи-
вают войска Росгвардии: часть оперативного 
назначения переброшена сюда из Ангарска; 
гвардейцы вместе со спасателями обследуют 
жилой сектор и охраняют пункты временно-
го размещения эвакуированных жителей. Са-
перы Росгвардии готовятся к расчистке затора 
на реке Ия, образовавшегося в результате на-
воднения у одного из мостов в Тулуне. Дорож-
ные службы в воскресенье приступили к рас-
чистке подъездов к одному из двух мостов че-
рез Ию. Автомобильное сообщение на феде-
ральной трассе, 6-километровый участок ко-
торой оказался затоплен, может возобновить-
ся в течение одного-двух дней.

Тем временем подъем воды продолжается 
в реках Ока, Уда и Бирюса, под угрозой подто-
пления остаются село Усть-Када Зиминского 
района, Шиткино в Тайшетском районе, на-
селенный пункт Октябрьский в Нижнеудин-
ском районе. В то же время вода покинула 
подтопленные дома в Нижнеудинске. Всего 
в Иркутской области из 53 пострадавших от 

паводков населенных пунктов подтопленны-
ми остаются 28. По официальным данным, 
всего подтоплено было 4,2 тыс. домов, в кото-
рых проживают почти 10,5 тыс. человек. Сей-
час в воде остаются 1,7 тыс. домов, в которых 
проживают более 4 тыс. человек.

В воскресенье первым пострадавшим на-
чали выплачивать компенсации. На эти це-
ли из федерального бюджета уже выделено 
662 млн руб., из областного — 318 млн руб. 
В пострадавшие от наводнения районы идет 
доставка гуманитарного груза. Из государст-
венного резерва самолет МЧС доставил на-
плечные дамбы, палатки, спасательные лод-
ки и 3 тыс. одеял, а также противоэпидеми-
ческие препараты. Глава региона Сергей Лев-
ченко обратился с просьбой к командующе-
му Центральным военным округом генерал-
полковнику Александру Лапину с просьбой 
развернуть в Тулуне мобильный хлебозавод. 
Такой завод уже развернут в Нижнеудинске. 
Администрация Тулуна сообщает, что в горо-
де работают две своих пекарни, где запасов 
муки хватит на семь дней. В районах бедст-
вия вместе со спасателями работают волон-
теры, туда поступает собранная гражданами 
гуманитарная помощь. По данным област-
ного правительства, в Тулун уже доставлено 
45 тыс. литров питьевой воды, готовы к от-
правке еще 18 тыс. литров. В Нижнеудинск 
из Братска прибыл топливный заправщик, 
который доставил 13 тонн топлива для вер-
толетной группировки. Режим ЧС сохраня-
ется в пяти районах Иркутской области.

Екатерина Еременко, Иркутск

Режим военного наводнения
Росгвардия и Минобороны подключились к ликвидации последствий  
природной катастрофы в Иркутской области

Секретарь астраханского отделения 
«Справедливой России», депутат Госду-
мы Олег Шеин сегодня может подать до-
кументы в избирком Астраханской об-
ласти, рассчитывая принять участие 
в выборах губернатора региона, хотя его 
кандидатура не была согласована пре-
зидиумом центрального совета партии. 
В субботу, 29 июня, региональное от-
деление «Справедливой России» при-
няло самостоятельное решение о выд-
вижении господина Шеина на выборы. 
 Эксперты ранее высоко оценивали шан-
сы господина Шеина на выборах 8 сен-
тября, но теперь сомневаются в том, 
что он будет зарегистрирован.

29 июня астраханское региональное от-
деление «Справедливой России» (СР) при-
няло решение о выдвижении секретаря от-
деления партии, депутата Госдумы Олега 
Шеина на выборы губернатора Астрахан-
ской области: возможно, уже 1 июля госпо-
дин Шеин подаст документы в избиратель-
ную комиссию. Отметим, ранее президиум 
центрального совета СР не согласовал выд-
вижение Олега Шеина. На заседании пре-
зидиума 27 июня присутствовали 14 из 25 
членов, в поддержку выдвижения господи-
на Шеина высказались четверо, включая са-
мого господина Шеина, один человек про-
голосовал против при девяти воздержав-
шихся. Лидер партии и глава ее фракции 
в Госдуме Сергей Миронов в заседании уча-
стия не принимал. Господин Шеин считает, 
что вероятность его выдвижения централь-
ным советом сохраняется при заочном го-
лосовании президиума на следующей не-
деле. Документы на согласование кандида-

туры господина Шеина в президиум цент-
рального совета СР региональное отделе-
ние направило еще 6 июня. После того как 
стало известно, что у господина Шеина мо-
гут быть сложности с выдвижением, лидер 
отделения ПАРНАС в Астраханской области 
Михаил Долиев предложил политику выд-
винуться от его партии, отметив, что «в глу-
бине души Олегу Васильевичу близки ли-
беральные идеи». Господин Шеин отклонил 
предложение.

Напомним, Олег Шеин входил в «Объе-
диненный фронт трудящихся» (создан как 
одна из политических платформ внутри 
КПСС). Осенью 1993 года он принимал учас-
тие в событиях в Москве, связанных с ро-
спуском Верховного совета, на стороне по-
следнего. В 1994 году господин Шеин впер-
вые стал депутатом Астраханского област-
ного собрания депутатов, а в 1995-м впер-
вые был избран в Госдуму от блока «Комму-
нисты — Трудовая Россия — За Советский 
Союз». До прихода в СР Олег Шеин возглав-
лял созданную в 2002 году при участии ря-
да независимых профсоюзов Российскую 
партию труда, входил во фракцию «Родины» 
в Госдуме и возглавлял ее астраханскую ор-
ганизацию. В 2009 и 2012 годах Олег Шеин 
принимал участие в выборах мэра Астраха-
ни, оба раза уступил кандидатам «Единой 
России» Сергею Боженову и Михаилу Столя-
рову и оба раза заявлял о массовых наруше-
ниях. После выборов в 2012 году господин 
Шеин и его сторонники объявили голодовку 
в знак протеста против фальсификаций при 
голосовании, которую держали 40 дней. Го-
лодовка сопровождалась массовыми акци-
ями протеста, но итог выборов пересмотрен 

не был. В 2011 году господин Шеин проиг-
рал выборы в Госдуму, но в апреле 2016 года 
вернулся во фракцию СР после перехода Ни-
колая Левичева в Центризбирком. На выбо-
рах 2016 года Олег Шеин вновь был избран 
депутатом Госдумы.

Сам Олег Шеин ранее не исключал само-
выдвижения и заявлял, что не видит слож-
ностей со сбором подписей. Он пояснил „Ъ“, 
что региональное отделение выдвинуло его 
кандидатуру с расчетом на изменение пози-
ции президиума центрального совета пар-
тии. «Если мы сможем преодолеть муници-
пальный фильтр (7% от общего количества 
муниципальных депутатов и глав муници-
палитетов), то наверняка будет решение пре-
зидиума о поддержке, если преодолеть его 
не сможем, то никакой разницы, есть у нас 
решение президиума или нет, не будет»,— 
сказал он.

Политолог Андрей Серенко считает Оле-
га Шеина сильнейшим из претендентов на 
должность губернатора Астраханской обла-
сти. По его мнению, если господин Шеин 
будет зарегистрирован и примет активное 
участие в кампании, высока вероятность 
второго тура. При этом политолог отмеча-
ет, что Олег Шеин «затянул» с выдвижением. 
«Хотя он остается самым популярным поли-
тиком в области, неопределенность с выдви-
жением создавала слухи о каких-то перего-
ворах, которые не лучшим образом сказы-
вались на его имидже»,— сказал он. Поли-
толог считает, что федеральное руководст-
во партии «договорилось с Кремлем и гото-
во всячески содействовать» назначенному 
в начале июня врио губернатора Игорю Ба-
бушкину, но господин Шеин в случае отказа 

от участия в выборах «растерял бы свой по-
литический капитал». Политтехнолог Григо-
рий Казанков оценивает как крайне низкую 
вероятность регистрации господина Шеина, 
главным образом в связи с грубым наруше-
нием партийной процедуры выдвижения. 
«Решению регионального отделения долж-
но было предшествовать решение президи-
ума центрального совета СР, а его не было: на 
президиуме 27 июня было „с голоса“ предло-
жено включить в повестку вопрос о выдви-
жении Олега Шеина, и участники заседания 
это предложение отклонили»,— говорит он. 
Господин Казанков полагает, что господин 
Шеин «подставил» однопартийцев из реги-
онального отделения и в результате может 
столкнуться с дополнительными проблема-
ми при сборе подписей муниципальных де-
путатов. Возможность для самовыдвижения 
у Олега Шеина сохраняется до 5 июля.

На пост губернатора Астраханской обла-
сти уже претендуют 13 человек. В региональ-
ную избирательную комиссию подали доку-
менты нынешний и. о. губернатора области 
Игорь Бабушкин, который намеревается ид-
ти на выборы самовыдвиженцем, депутат 
Госдумы Николай Арефьев от КПРФ, предсе-
датель астраханского отделения ЛДПР Тимо-
фей Щербаков, Андрей Иванцов от Партии 
социальных реформ, Сергей Сычев от Пар-
тии пенсионеров, а также самовыдвиженцы 
Зинаида Болтик, Григорий Галямов, Игорь 
Гурбо, Герман Даниленко, Дмитрий Емин-
цев, Александр Михайлов, Кубай Нуехов 
и Максим Соколов. Пока ни один кандидат 
облизбиркомом не зарегистрирован.

Сергей Петунин, Саратов;  
Иван Тяжлов

Олег Шеин выступил на Астрахань
Региональное отделение «Справедливой России»  
предложило его кандидатуру в губернаторы вопреки воле партии

Противостояние РАН и Высшей атте-
стационной комиссии (ВАК) вышло 
на новый уровень и затронуло третью 
сторону — Минобрнауки. Как стало из-
вестно „Ъ“, президиум ВАК отказался 
слушать доклад о фальсификации дис-
сертаций, который полгода готовила 
комиссия РАН. Представителей акаде-
мии не пустили на заседание, хотя  
до этого руководство ВАК публично 
 заверяло, что их мероприятия всег-
да будут открыты для экспертов РАН. 
По итогам заседания ВАК сообщила 
Минобрнауки, что не видит нарушений, 
которым была посвящена значитель-
ная часть доклада РАН. Члены академи-
ческой комиссии назвали действия ВАК 
«плевком в лицо РАН» и «попыткой под-
ставить министерство». Вице-прези-
дент РАН Алексей Хохлов заявил „Ъ“, 
что обратится в Минобрнауки с требо-
ванием аннулировать решение ВАК.

Конфликт РАН и ВАК вышел в публич-
ную плоскость 18 июня, когда президиум 
академии предложил передать Высшую ат-
тестационную комиссию от Минобрнау-
ки в подчинение правительства. При этом 
в РАН поддержали «Диссернет», напомнив 
о недавнем переназначении ряда членов 
ВАК. «Оставлены те люди, которых не сов-
сем, может быть, стоило оставлять»,— ска-
зал вице-президент академии Алексей Хох-
лов (см. „Ъ“ от 26 июня). На том же заседа-
нии академики решили обратиться к ВАК 
с просьбой допустить представителей РАН 
выступить «на тех заседаниях, где рассма-
триваются спорные случаи по диссертаци-

ям». При этом некоторые члены президиу-
ма РАН искренне не понимали, «зачем во-
обще просить разрешения», считая, что экс-
пертов академии и так обязаны выслушать. 
На следующий день академик Виктор Васи-
льев передал эту просьбу на заседании пле-
нума ВАК. «Пленум — то есть весь ВАК, не 
только президиум — согласился, что им 
нужна дополнительная экспертиза. Сказа-
ли, что будут приглашать представителей 
РАН»,— сказал „Ъ“ Алексей Хохлов.

В пятницу, 28 июня, президиум ВАК со-
брался рассмотреть жалобу на диссертацию 
по экономике профессора МГУТУ Юлии Ано-
шиной. Ранее «Диссернет» заявил, что ее ра-
бота 2004 года «Земельная собственность 
и формы ее реализации» списана из диссер-
таций других авторов, защищенных в 2003, 
2000 и 1998 годах. Госпожа Аношина заяв-
ляла, что первой написала спорные текс-
ты, и показала монографии, изданные яко-
бы в 1990-х годах. «Комиссия РАН по проти-
водействию фальсификации научных ис-
следований пришла к выводу, что при пе-
чати книг были указаны неверные выход-
ные данные,— говорит представитель „Дис-
сернета“ и член комиссии РАН Андрей Зая-
кин.— Эти книги отсутствовали в Книжной 
палате, о них не было никаких упомина-
ний. В книгах, изданных якобы в 1990-х, рас-
сказывалось о событиях и статистике 2000-
х». «Наша комиссия подробно разобрала эту 
историю и пришла к выводу, что это очевид-
ный случай нарушения научной этики,— го-
ворит Алексей Хохлов.— Были обнаруже-
ны и другие подобные истории — в общей 
сложности более 40 случаев. Поэтому гла-

ва комиссии РАН Виктор Васильев написал 
руководителю ВАК Владимиру Филиппову 
письмо с просьбой выслушать в пятницу до-
клад члена комиссии Дмитрия Глухова».

По словам господина Хохлова, в секрета-
риате ВАК подтвердили, что получили пись-
мо из РАН. «Мы были уверены, что в соответ-
ствии с решением пленума ВАК наш колле-
га будет допущен на заседание,— говорит го-
сподин Хохлов.— Но мы ошиблись». В пятни-
цу Дмитрий Глухов вместе с Андреем Заяки-
ным пришли «рассказать ВАК, что комиссия 
РАН признала: Аношина сфальсифицирова-
ла даты публикации монографий». «Я стоял 
у зала заседаний и через приоткрытые двери 
слышал, как предлагают меня вызвать и за-
слушать доклад комиссии,— сказал госпо-
дин Глухов.— Но кто-то ответил: „Нет, не нуж-
но этого делать“. И меня так и не вызвали». 
Член президиума ВАК Анна Дыбо, присутст-
вовавшая на заседании, рассказала „Ъ“, что 
против выступления представителя РАН вы-
сказался председатель Владимир Филиппов: 
«Он заявил, что мы ученые, а не следователи, 
поэтому не надо ввязываться в эту историю 
и слушать доклад, а то еще и ВАК обвинят 
в клевете». По ее словам, главе ВАК напомни-
ли про обещание выслушать представителей 
РАН. «Он ответил, что тогда его „не так поня-
ли“»,— сказала госпожа Дыбо. В итоге госпо-
дин Филиппов предложил проголосовать за 
то, чтобы ВАК вообще не рассматривала за-
явления о фальсификации даты научных ра-
бот, «если это утверждение не подкреплено 
судебным решением». Большинство прого-
лосовали «за». «И было решено, что с диссер-
тацией Юлии Аношиной все в порядке, надо 

рекомендовать Минобрнауки сохранить ее 
ученую степень»,— пересказала Анна Дыбо.

«Я считаю, что такое поведение руководи-
теля ВАК — просто плевок в лицо РАН,— го-
ворит Андрей Заякин.— Более того, своим 
решением признать диссертацию Аноши-
ной он подставляет и Минобрнауки. Если 
в министерстве согласятся оставить ученую 
степень при таком очевидном нарушении, 
это нанесет колоссальный урон репутации 
министерства и всей российской науки». Ви-
це-президент РАН Алексей Хохлов высказы-
вается сдержаннее: «Мы считаем, что Влади-
мир Филиппов нарушил решение пленума 
ВАК, который согласился допускать на засе-
дания представителей комиссии РАН». Он 
указывает и на другое нарушение: «В прош-
лом году пленум ВАК постановил, что при 
рассмотрении жалобы на диссертацию нель-
зя принимать от соискателя дополнитель-
ные материалы. А эти лжекниги — как раз 
такой материал, ведь в автореферате диссер-
тации о них нет упоминаний». Господин Хох-
лов заявил, что академия обратится в Мино-
брнауки с предложением опять вернуть де-
ло в ВАК на основании этих нарушений. «Так 
будет до тех пор, пока ВАК все-таки не рас-
смотрит дело по существу»,— пообещал ви-
це-президент РАН. „Ъ“ направил Владимиру 
Филиппову просьбу о комментарии, однако 
глава ВАК пока не ответил. В Минобрнауки 
также не смогли оперативно прокомменти-
ровать ситуацию.

Александр Черных
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Академиков не допустили к защитам
Высшая аттестационная комиссия не стала слушать их мнение о плагиате в диссертациях



Дональд Трамп вторгся  
в Северную Корею с рукопожатием

Это произошло всего через сутки по-
сле того, как спецпредставитель Вашин-
гтона по КНДР Стивен Биган заявил, что 
США готовы «двигаться дальше» в перего-
ворах с КНДР. Напомним, эти переговоры 
фактически остановились после проваль-
ного саммита в конце февраля этого года. 
Он окончился раньше времени, и обе сто-
роны впоследствии обвиняли друг дру-
га в выдвижении неприемлемых требова-
ний. В преддверии встречи «Большой двад-
цатки» в Осаке в конце прошлой недели До-
нальд Трамп сообщил, что Ким Чен Ын по-
слал ему на день рождения (14 июня) «по-
здравительную открытку», которую он счел 
«совершенно прекрасной». И президент 
США послал ему ответное письмо.

Встреча лидеров двух стран в демили-
таризованной зоне была столь же симво-
лична, как и обмен письмами. Дональд 
Трамп, первый президент США, встре-
тившийся с северокорейским руководи-
телем, первым же и пересек небольшой 
бетонный бордюр, разделяющий Корей-
ский полуостров с 1953 года. До этого пре-
зиденты США пять раз бывали в демили-
таризованной зоне — впервые в 1983 году, 
когда для поднятия морального духа аме-
риканских военнослужащих туда прибыл 
Рональд Рейган. Но лишь Дональд Трамп 
рискнул посетить северную часть неког-
да единой страны. Он пожал руку встре-
чавшему его Ким Чен Ыну, они немного 
прошли в сторону блокпоста КНДР, после 
чего вернулись обратно на южную сторо-
ну. Там к ним присоединился южнокорей-
ский президент Мун Чжэ Ин, и весь мир 
мог в течение нескольких минут наблю-

дать первый в истории трехсторонний 
саммит такого рода. 

Затем, впрочем, Дональд Трамп и Ким 
Чен Ын удалились в отдельное здание, где 
и провели около часа в приватных пере-
говорах. Выйдя с них, лидер КНДР по тра-
диции обошелся без комментариев, а гла-
ва Белого дома сообщил, что встреча была 
«очень, очень хорошей», и порекомендовал 
собравшимся подождать, «выйдет ли из это-
го что-то хорошее». Он сообщил, что сторо-
ны создали совместную рабочую группу для 
оживления зашедших в тупик переговоров, 
но сразу же снизил уровень ожиданий, за-
метив: «Время для нас — не главное».

Мнение оптимистов по поводу состо-
явшейся встречи выразил папа римский 
Франциск — он изъявил надежду, что 
она «станет первым шагом на пути к ми-
ру, не только на Корейском полуострове, 
но и за его пределами».

«Дональд Трамп продемонстрировал, 
что может поднять Ким Чен Ына „по звон-
ку“ и что он не так уж сильно нуждается 
в каких-то посредниках, коими себя пыта-
лись представить Мун Чжэ Ин и Си Цзинь-
пин,— сообщил „Ъ“ эксперт ASAN Institute 
for Policy Studies Го Мён Хён.— Поддержа-
ние личных отношений с Дональдом Трам-
пом остается для Ким Чен Ына задачей но-
мер один». Господин Го, впрочем, уточнил, 
что если такие встречи будут повторяться 
и дальше, это может негативно отразить-
ся на репутации самого лидера КНДР, кото-
рый показывает, что президент США сво-
бодно распоряжается его временем. 

По итогам переговоров Дональд Трамп 
пригласил Ким Чен Ына в Вашингтон, 
но больше никакими результатами не по-
радовал. После прошлогоднего июньско-

го саммита в Сингапуре стороны услови-
лись постепенно продвигаться в направле-
нии «денуклеаризации Корейского полу-
острова», но с тех пор ничего не произош-
ло. Опрошенные „Ъ“ российские и южно-
корейские эксперты связывают это с укре-
пившимися в последние полтора года от-
ношениями между Китаем и КНДР, которые 
открыли для Пхеньяна новые возможно-
сти. 20 июня председатель КНР Си Цзинь-
пин нанес первый в истории государствен-
ный визит в Северную Корею, где заявил 
о нерушимой дружбе двух стран и безого-
ворочной поддержке соседа. 

«Этим КНДР и Китай укрепляли пере-
говорные позиции с США,— сообщил „Ъ“ 
профессор университета Кунмин (Южная 
Корея) Андрей Ланьков.— Пекин показы-
вает, что необходимо завершать торговую 
войну, иначе никакая политика давле-
ния на КНДР не сработает. Пхеньян же де-
монстрирует, что отнюдь не загнан в угол, 
и не спешит соглашаться на все условия Ва-
шингтона по разоружению». США, напом-
ним, требуют от Пхеньяна полного отказа 
от ядерного оружия в обмен на снятие санк-
ций. Выполнять эти условия у КНДР при-
чин нет: из-за торговой войны США и Ки-
тая Пекин вновь открыл в середине прош-
лого года каналы контрабанды на границе 
с КНДР, которые значительно снизили эф-
фект от международных санкций. 

Михаил Коростиков

Дональд Трамп, прибывший 
на встречу с Ким Чен Ыном, 
стал первым президентом США, 
который пересек небольшой 
бетонный бордюр, с 1953 года 
разделяющий Корейский 
полуостров  ФОТО REUTERS

Албания провела  
«социалистические выборы»
вопреки указу президента

В воскресенье в Албании прошли нео-
бычные выборы. Их назначил премьер 
страны, но отменил президент, а оппо-
зиция голосование бойкотировала, пре-
дупредив, что продолжающееся уже 
полгода политическое противостояние 
может перерасти в гражданскую войну. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Изначально выборы в местные органы 
власти в Албании должны были дать ответ 
на принципиальный вопрос: на чьей сто-
роне поддержка большинства населения 
в продолжающемся полгода противостоя-
нии властей и оппозиции. С февраля оппо-
зиционная Демпартия выводит на улицы 
Тираны и других албанских городов десят-
ки тысяч людей, которые требуют отстав-
ки премьера-социалиста Эди Рамы, фор-
мирования технического правительства 
и проведения досрочных парламентских 
выборов. Регулярно протесты заканчива-
лись столкновениями с полицией, разго-
нами демонстрантов и арестами. Однако 
несмотря на массовость протестов, они так 
и не достигли такого накала, чтобы власть 
была вынуждена пойти на уступки. В этой 
ситуации возможность оценить соотно-
шение сил между главными оппонентами 
могли как раз дать местные выборы.

В отведенный конституцией срок 
их назначил парламент, а премьер подпи-
сал указ о проведении голосования 30 ию-
ня. Однако против выступила оппозиция, 
потребовавшая выборы отложить и орга-
низовать их одновременно с досрочны-
ми парламентскими, которые подготовит 
техническое правительство. На сторону 
оппозиции встал президент Илир Мета — 
он отменил голосование 30 июня и назна-
чил выборы на 13 октября. Правительст-

во президентский указ проигнорирова-
ло, а премьер Эди Рама твердо пообещал: 
выборы состоятся в последний день июня 
в любом случае и оппозиции на них будет 
нанесен «окончательный удар».

В обострившемся из-за выборов албан-
ском противостоянии поддержку прави-
тельству Эди Рамы оказали США и ЕС. Сна-
чала курирующий Балканы заместитель 
помощника госсекретаря США Мэттью 
Палмер заявил, что Вашингтон «признает 
30 июня как выборный день в Албании», 
и призвал все албанские партии «обеспе-

чить мирные и легитимные выборы». За-
тем с призывом не блокировать голосо-
вание и вернуться к диалогу выступило 
и представительство ЕС в Тиране.

В день голосования президент Илир 
Мета призвал албанцев к спокойствию 
и выдержке: «Давайте уважать наших со-
граждан, которые выйдут на эти социали-
стические выборы, и не вступать с ними 
в конфронтацию. Сегодня социалисты бу-
дут голосовать сами, а 13 октября албанцы 
проголосуют все вместе».

Меры предосторожности приняло 
и правительство. Доставку избирательных 
бюллетеней и охрану участков обеспечи-
вали усиленные наряды полиции, а по-
сольский квартал Тираны, где располо-
жено большинство диппредставительств, 
взял под охрану военный спецназ.

Все эти призывы и меры были отнюдь 
не лишними. Оппозиция воскресные вы-
боры бойкотировала, а ее лидеры преду-

предили: «Если они все же будут проведе-
ны, нам грозит гражданский конфликт».

Об опасности гражданской войны 
в Албании предупредил и расположен-
ный в Любляне Международный инсти-
тут ближневосточных и балканских ис-
следований — IFIMES. Специально к ал-
банским выборам его эксперты подгото-
вили доклад о положении в стране. Кар-
тина получилась мрачной. «Коррупция 
в Албании стала нормой жизни,— утвер-
ждается в докладе IFIMES.— Вместо про-
должения реформ и демократизации Эди 

Рама запустил процесс „каннабизации“ 
страны». В документе говорится, что Алба-
ния стала главным производителем и тор-
говцем каннабисом в Европе, а производ-
ство марихуаны в стране за год выросло 
в пять раз.

В этой связи в IFIMES считают неслу-
чайным недавний отказ лидеров ЕС на-
чать переговоры с Албанией о вступле-
нии в Евросоюз. На состоявшемся 20 ию-
ня саммите ЕС решение об этом было от-
ложено до октября. Однако, как пояснил 
„Ъ“ на условиях анонимности источник 
в европейских дипломатических кругах, 
«осенью Франция, Германия и Нидерлан-
ды, которые в первую очередь блокиру-
ют начало переговоров с Албанией, вряд 
ли изменят принципиально свою пози-
цию». Это означает, что процесс вступле-
ния Албании в ЕС не будет запущен в ок-
тябре — тем более если политическое про-
тивостояние в стране усилится.
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Южно-Африканская Республика 
как новый вызов
Как стало известно „Ъ“, МИД ждут важные кадровые пе-
рестановки. В скором времени может смениться  посол 
России в Южно-Африканской Республике (ЮАР): зани-
мающего этот пост с 2012 года Михаила Петракова, как 
ожидается, сменит директор департамента новых вызо-
вов и угроз (ДНВ) Илья Рогачев. ЮАР — очень важная 
с точки зрения российской внешней политики страна, 
поскольку она наряду с Бразилией, Россией, Индией 
и Китаем входит в неформальное объединение БРИКС. 
Критики называют эту пятерку искусственным формиро-
ванием, но Россия рассматривает ее как один из новых 
центров притяжения в формирующемся многополярном 
мире. В ходе визита в южноафриканский Дурбан 
в прошлом году секретарь Совбеза РФ Николай Патру-
шев назвал БРИКС «важнейшим стабилизирующим фак-
тором в мировых делах», а страны объединения — «клю-
чевыми участниками процесса обновления междуна-
родных отношений, перехода от американоцентричной 
однополярности недавнего прошлого к постзападному 
мироустройству» (см. „Ъ“ от 30 июня 2018 года).

Илья Рогачев потомственный дипломат, в 1984 го-
ду окончил МГИМО МИД СССР и с тех пор работает 
в системе МИДа. Имеет большой опыт работы на веду-
щих должностях в центральном аппарате министерст-
ва и за рубежом. В 2001–2004 годах — заместитель 
директора ДНВ, с 2004 по 2009 год — заместитель по-
стоянного представителя РФ при ООН в Нью-Йорке. 
Возглавляемый им департамент занимается совре-

менными глобальными проблемами — от терроризма 
и оргпреступности до наркотрафика и угроз в кибер-
пространстве. Выступая на одном из мероприятий 
МГИМО, Илья Рогачев говорил, что его подразделение 
является одним из самых загруженных, в частности, 
по таким параметрам, как документооборот, участие 
в различных комиссиях и группах. Как уже сообщал 
„Ъ“, в этом году из состава ДНВ будет вычленен отдел 
по международной информационной безопасности, 
который станет новым, 42-м департаментом мини-
стерства (см. „Ъ“ от 1 апреля).

На пост главы ДНВ собеседники „Ъ“ прочат Влади-
мира Тарабрина, нынешнего директора ситуационно-
кризисного центра МИДа. Он окончил МГИМО в 1979 
году и поступил на работу в МИД. В 1995–1998 годах 
был начальником отдела и заместителем директора 
правового департамента МИДа. В 1998–2002 годах 
занимал пост старшего советника постоянного пред-
ставительства РФ при ООН в Нью-Йорке. С августа 
2002 года по сентябрь 2008 года был заместителем 
директора правового департамента МИДа. С 16 сен-
тября 2008 года по 25 июня 2013 года Владимир Та-
рабрин был послом России в Габоне, а по возвраще-
нии стал послом по особым поручениям. Ситуацион-
но-кризисный центр МИДа он возглавил в 2017 году. 
Этот имеющий статус отдельного департамента центр 
был создан в 2013 году с целью реагирования на экс-
тренные ситуации, связанные с угрозой жизни, здоро-
вью и безопасности российских граждан и учрежде-
ний за рубежом. Елена Черненко

«Слуги народа»  
поселятся в Музее Ленина
Офис президента Украины  
готовится к переезду

Офис президента Украины Владимира 
Зеленского, называвшийся при прежних 
лидерах страны президентской адми-
нистрацией, готовится к переезду. Чи-
новники покинут бывшее здание ЦК Ком-
партии Украины и обоснуются в другом 
объекте советского архитектурного на-
следия — бывшем Музее В. И. Ленина. 
Переоборудование этого здания пору-
чено одному из кандидатов в депутаты 
от «Слуги народа» на предстоящих выбо-
рах в Раду. Без малого $11,5 млн, необ-
ходимые для реконструкции, планиру-
ется получить от Европы в виде грантов. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
в Киеве Матвей Шиманов.

Еще до своего избрания Владимир Зе-
ленский обещал сменить янтарь, лепнину 
и ковровые дорожки президентской адми-
нистрации на современный опенспейс. 
Объяснял он это необходимостью быть 
поближе к людям и подальше от прежних 
элит, десятилетиями работавших в по-
строенном еще в 1930-е годы для разме-
щения штаба Киевского особого военного 
округа здании на Банковой улице. В годы 
немецкой оккупации там размещался ге-
нерал-комиссариат, а с 1944 года и до раз-
вала Советского Союза кабинеты этого до-
ма занимали сотрудники ЦК Компартии 
Украинской ССР.

Мало места и «совковая атмосфера», ме-
шающая полноценной работе,— вот глав-
ные претензии Владимира Зеленского 
к Банковой. Те, кому доводилось бывать 
в этом здании, уверяют, что там все еще ца-
рит советский дух, даже несмотря на оби-
лие национальной символики и разве-
шанные по стенам коридоров фотографии 
из зоны боевых действий на востоке Укра-
ины. Многочисленные кабинеты с обяза-
тельными приемными, дубовые столы, 
мрамор и позолоту Банковой не так дав-
но сам господин Зеленский демонстриро-
вал журналистам, объясняя, почему он хо-
чет как можно скорее перебраться на но-
вое место.

«Вот это прикольная вещь. Не пони-
маю, зачем она нужна, никогда не поль-
зовался ею… Можно же дома душ при-
нять»,— улыбался глава государства, пока-
зывая специальную раковину для мытья 
головы в смежной с его рабочим кабине-
том комнате.

Эта экскурсия для журналистов совпала 
по времени с публикацией 25 июня указа 
главы государства о переименовании ад-
министрации президента в офис с однов-
ременным сокращением штатной числен-
ности чиновников.

Вскоре президент лично принял скан-
дально известного девелопера Андрея Вав-
рыша, который представил проект перео-
борудования под президентский офис вы-
ставочного и конференц-центра «Украин-
ский дом», расположенного в начале Кре-
щатика. Господин Ваврыш ранее работал 
в мэрии, но был уволен главой городской 
администрации Виталием Кличко после то-
го, как был заподозрен в крышевании рын-
ка уличной рекламы. 

«Объект имеет необходимое простран-
ство для реализации потенциала функцио-
нирования. Например, актовый зал, кото-
рый вмещает почти 500 человек, наличие 
опенспейс... Здесь где-то 8 тыс. кв. м на 650 
человек, то есть это очень комфортный, хо-
роший показатель»,— объяснил президен-
ту преимущества «Украинского дома» де-
велопер Ваврыш.

Правда, сейчас здание не готово при-
нять даже часть из 650 сотрудников пре-
зидентского офиса. Объясняется это в пер-
вую очередь его особой архитектурой — 
в нем не хватает пространств, пригодных 
для офисной работы, так как строение из-
начально проектировалось как место для 
размещения музейной экспозиции. Зда-
ние было возведено в самом начале 1980-х 
годов как киевский филиал Центрального 
музея Ленина в Москве. На верхних этажах 
музея располагались документы и экспо-

наты, посвященные вождю большевиков, 
а на первом этаже стоял памятник Ленину.

Памятник демонтировали еще в на-
чале 1990-х годов, а здание власти отда-
ли под проведение выставок и конферен-
ций. В дни Майдана в «Украинском доме» 
какое-то время размещался резерв мили-
цейского спецотряда «Беркут». А в 2016 го-
ду в «Украинском доме» прошла граждан-
ская панихида по убитому в результате те-
ракта журналисту Павлу Шеремету.

Киевское архитектурное бюро 33BY уже 
взялось за проект переоборудования «Укра-
инского дома» под нужды президентской 
команды. Собственник бюро кандидат 
в депутаты от «Слуги народа» Иван Юнаков 
уже подсчитал, что работы займут не мень-
ше девяти месяцев, а стоить будут поряд-
ка 300 млн гривен (около $11,4 млн). В раз-
говоре с авторами журнала «НВ» господин 
Юнаков особо отметил, что эти деньги Вла-
димир Зеленский намерен получить в ви-
де западных грантов, не потратив ни ко-
пейки бюджетных денег. В здании плани-
руется установить особую систему отопле-
ния, основанную на растапливании льда, 
внутренние стены будут в большинстве 
своем прозрачными, кабинет президента 
с выходящими на Европейскую площадь 
бронированными окнами будет располо-
жен на четвертом этаже.

Здание на Банковой после переезда пла-
нируется отдать в распоряжение Нацио-
нального художественного музея Украины 
(НХМУ), давно испытывающего нехватку 
помещений для размещения своей экспо-
зиции. Однако музейщики не слишком об-
радовались такому подарку — дело в том, 
что НХМУ имел виды как раз на «Украин-
ский дом» как на максимально прибли-
женное к музейным нуждам здание в цен-
тре Киева. Конечно, от здания на Банковой 
НХМУ не отказывается, но считает, что го-
сударство должно не просто передать его 
музею, а и оплатить реконструкцию.

«Очевидно, что дом на Банковой абсо-
лютно не соответствует музейным нуждам. 
Чтобы адаптировать для музейной деятель-
ности здание, построенное в 30-х годах для 
штаба Киевского особого военного округа, 
нужны не только передача права собствен-
ности на здание и землю, но и програм-
ма его трансформации, организационное 
и финансовое обеспечение»,— говорится 
в официальном заявлении НХМУ.

Готовящийся переезд прямо затрагива-
ет интересы еще одного музея — истории 
Киева. На четвертом и пятом этажах «Укра-
инского дома» сейчас хранится порядка 
300 тыс. предметов из фондов этого также 
страдающего от нехватки площадей музея. 
Его коллектив направил президенту обра-
щение о том, что, прежде чем начать пере-
оборудование «Украинского дома», необхо-
димо предоставить новое помещение для 
экспозиции. 

Источник „Ъ“ в киевской мэрии уве-
ряет, что проблемы музеев решаемы — 
в центре города достаточно подходящих 
для размещения их коллекций помеще-
ний. И если центральные власти проявят 
настойчивость и найдут финансирова-
ние для реконструкции этих помещений, 
то одним лишь переездом офиса президен-
та дело не ограничится.

«Не знаю ни одного человека в город-
ской администрации, которому нрави-
лось бы работать в здании мэрии,— гово-
рит источник.— Это сплошной неуютный 
„совок“, с этим зеленым сукном на сто-
лах и телефонами-вертушками. Мы бы пе-
ребрались в какой-нибудь бизнес-центр, 
на втрое меньшую площадь, а мэрию от-
дали бы в аренду под бутики с выгодой 
для городского бюджета. Не исключаю, 
что если у президента с его офисом все по-
лучится, то киевская администрация бу-
дет следующей в очереди на переезд»,— 
предположил источник, добавив, что еще 
в 2017 году у мэрии были планы переезда 
в другое здание, но по разным причинам 
они так и не были реализованы.

«Сегодня социалисты будут голосовать сами, 
а 13 октября албанцы проголосуют все вместе»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21275,92 (-62,25)
РТС 1380,52 (-7,55)
FTSE 100 7425,63 (+23,3)

DAX 30 12398,8 (+127,77)
DJIA 26599,96 (+73,38)
NASDAQ Composite 8006,24 (+38,49)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.06–1.07.19
Австралийский доллар 44,2286
Английский фунт 79,9105
Белорусский рубль 30,8831
Датская крона* 96,2149

Доллар США 63,0756
Евро 71,8179
Индийская рупия** 91,5067
Казахский тенге** 16,5759

Канадский доллар 48,1787
Китайский юань* 91,8238
Норвежская крона* 74,0619
СДР 87,6827

Сингапурский доллар 46,6363
Новая турецкая лира 10,9495
Украинская гривна* 24,1161
Шведская крона* 68,0677

Швейцарский франк 64,7328
Японская иена** 58,5878
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Россияне переходят на творожные десерты
На классические молочные продукты спрос падает 

Продажи молочной продукции в на-
туральном выражении падают тре-
тий год подряд, подсчитали в Nielsen. 
 Причина — в росте цен и снижении 
 доходов населения, которое наблюда-
ется несколько лет подряд. Но произ-
водители нашли способ компенсиро-
вать потери за счет таких категорий 
молочной продукции, как йогурты 
и десерты: их покупают в основном 
россияне со средним уровнем дохода, 
и сегмент растет.

Рынок молочной продукции в России в 
натуральном выражении стагнирует тре-
тий год, следует из данных исследования 
Nielsen. С мая 2018-го по апрель 2019 года по 
сравнению с аналогичным прошлым перио-
дом он снизился на 0,4%. Годом ранее сниже-
ние составило 3,4%, в 2017 году — 4%.

Отрицательная динамика вызвана па-
дением интереса к традиционной молоч-
ной продукции — молоку, творогу, кефиру, 
маслу, сметане и сливкам. На эти продукты 
приходится 75% всего рынка, объясняет ди-
ректор по работе с клиентами Nielsen Ольга 

Дашкевич. Вторая причина — снижение до-
ходов населения на фоне роста цен. Это при-
вело к падению в прошлом году потребле-
ния молочной продукции на 2%, до 33,1 млн 
тонн, напоминают в Национальном союзе 
производителей молока («Союзмолоко»).

Рынок поддерживает продажи в денеж-
ном выражении, но и здесь значения мини-
мальные за последние три года. С мая 2018-
го по апрель 2019 года рынок вырос на 1,8%, 
до 612,03 млрд руб., по сравнению с 2,5% за 
тот же период прошлого года и с 3,4% поза-
прошлого года. Основными драйверами, по 
мнению госпожи Дашкевич, выступает кате-
гория современной молочной продукции — 
йогурты, молочные и творожные десерты, 
коктейли, но роста недостаточно, поскольку 
она занимает лишь 25% рынка. Снижает тем-
пы роста и количество промоакций, на кото-
рые приходится 50% продаж, и глубина скид-
ки, достигшей 22%. приводит данные анали-
тик Nielsen. В Danone (бренд «Простокваши-
но», «Активиа», «Даниссимо») подтверждают 
эти данные. Чтобы привлечь потребителя, 
только промомеханики недостаточно, необ-

ходимо предлагать инновационные продук-
ты и расширять категории, отметили в ком-
пании. Там заявили, что планируют увели-
чивать долю продукции со сниженной долей 
сахара и насыщенных жиров в связи с трен-
дом на здоровое питание, которым интере-
суются около 62% российских потребителей.

Современные молочные продукты, по 
данным Nielsen, растут быстрее рынка: в де-
нежном выражении на 4,1%, в натуральном 
— на 0,8%. Самый существенный вклад у йо-
гуртов (55,1%) и творожных десертов (17,3%), 
которые росли за счет усиленного продви-
жения и расширения линейки. Гендирек-
тор «Союзмолока» Артем Белов считает, что 
заметный рост этих продуктов связан с низ-
кой базой. По его словам, в России традици-
онен спрос именно на классические продук-
ты, в отличие от стран ЕС, где выбирают йо-
гурты и творожные десерты, а продукцию 
современной категории в основном пока 
покупают люди со средним и выше средне-
го уровнями доходов. Это глобальная тен-
денция, и связана она с изменением поведе-
ния потребителей, утверждает исполнитель-

ный директор «Русбренда» Алексей Попови-
чев. По его словам, доля классической про-
дукции падает и в других категориях про-
дуктового рынка, молочный рынок здесь не 
исключение.

Тренд сокращения классической продук-
ции и рост современной категории сохра-
нится в будущем, прогнозирует господин Бе-
лов. Он предполагает, что производители в 
ближайшие годы сосредоточатся на выпу-
ске новых продуктов, но предупреждает, что 
этот рынок — высококонкурентный: бороть-
ся за покупателя придется не только с феде-
ральными, но и региональными игроками. 
По словам Артема Белова, от компаний по-
требуются серьезные маркетинговые уси-
лия. Алексей Поповичев оценивает продви-
жения одного товара от $500 тыс. до несколь-
ких миллионов долларов в зависимости от 
масштаба кампании. Учитывая, что совре-
менные молочные продукты ориентируют-
ся на молодую аудиторию, полагает госпо-
дин Поповичев, продвигать товары будут 
прежде всего через интернет.

Алексей Полухин

Клиентам недодали СМС
Граждане хотят иметь выбор способа информирования об операциях

Постоянно растущие тарифы опера-
торов сотовой связи вынуждают кре-
дитные организации менять инфор-
мирование клиентов с СМС на push-
уведомления. Однако, как показал 
опыт Альфа-банка, принудительный 
перевод приводит к массовому недо-
вольству граждан. В результате банки 
вынуждены оставлять им выбор СМС 
или push-уведомления, пытаясь убе-
дить в преимуществе последнего спо-
соба информирования. 

Как стало известно „Ъ“, через две недели 
после полной замены СМС на push-уведом-
ления Альфа-банк вынужден был вернуть 
клиентам право выбора способа получения 
информации о трансакциях. Причиной ста-
ло массовое недовольство граждан, которых 
банк принудительно лишил привычного ка-
нала получения информации.

Жалобы на то, что при подключенной услу-
ге «Альфа-чек», предусматривающей платное 
СМС-информирование, клиенты стали поу-
чать вместо СМС push-уведомления, появи-
лись в соцсетях и на сайте banki.ru в середи-
не июня. Граждане отмечали, что им неудоб-
ны push-уведомления, так как не позволяют 
просмотреть историю платежей при отклю-
ченном интернете, также, с их точки зрения, 

выше риск пропустить push-уведомление. 
Кроме того, многие программы для контроля 
расходов в домашней бухгалтерии в автома-
тическом режиме получают информацию из 
СМС, копировать данные из push-уведомле-
ний они не могут.

В банке наличие проблемы не отрицают. 
«У нас есть жалобы от клиентов»,— сообщи-
ли в пресс-службе Альфа-банка. Кредитная ор-
ганизация решила вернуть возможность вы-
бора. «На сегодняшний день отключить оп-
цию push-уведомлений можно через контакт-
центр банка, по телефону или через чат в мо-
бильном приложении,— сообщили там.— 
Также возможность самостоятельного вклю-
чения и выключения клиентом этой опции 
появится в мобильном приложении Альфа-
банка уже в июле».

Практика перевода клиентов с СМС-ин-
формирования на push-уведомления на сегод-
няшний день носит массовый, но, как прави-
ло, добровольный характер. Все опрошенные 
„Ъ“ крупные банки назвали именно push-уве-
домления предпочтительным способом из-за 
высоких тарифов операторов сотовой связи.

«Согласно заключению ФАС, сотовые опе-
раторы нарушили закон о конкуренции, уста-
новив монопольно высокие цены на услугу 
рассылки СМС-сообщений (решение ФАС от 

15 мая.— „Ъ“),— поясняют в Тинькофф-бан-
ке.— За последние несколько лет цены на 
СМС для банков выросли в десятки раз, расхо-
ды банка на СМС измеряются миллиардами 
рублей в год». В Райффайзенбанке подчеркну-
ли, что только в 2018 году в некоторых случа-
ях рост цен на СМС достигал 400%.

Большинство банков берут с клиентов пла-
ту за СМС-информирование в размере около 
60 руб. в месяц, однако при средней стоимо-
сти за одну СМС 1,5 руб. львиная доля затрат 
все равно не окупается. «Банки ищут возмож-
ности оптимизации и шаблонизации текстов 
уведомлений для их удешевления, но спосо-
бы оптимизации конечны»,— поясняют в Рай-
ффайзенбанке. Даже те банки, где сейчас ак-
тивно используют СМС, планируют продви-
гать push-уведомления. Например, в Росбан-
ке сообщили, что планируют переход от SMS 
к push-уведомлениям через мобильное при-
ложение для всех клиентов.

Эксперты отмечают, что перевести клиен-
тов на push-уведомления можно постепенно, 
сделав канал наиболее удобным. «Push-уве-
домления в мобильных приложениях бан-
ков должны быть максимально комфортны-
ми для клиентов, выдаваться в удобных фор-
матах, создавая положительный клиентский 
опыт»,— поясняет вице-президент холдинга 

«Русский стандарт» Эльдар Бикмаев. В Альфа-
банке отметили, что уже идут по этому пути 
и несколько недель назад реализовали хране-
ние всех уведомлений (СМС и push) в центре 
уведомлений приложения «Альфа-Мобайл», 
сейчас функция работает при наличии ин-
тернета в авторизованной зоне приложения, 
позднее планируется, чтобы доступ был вне 
авторизованной зоны.

При этом, по словам экспертов по кибер-
безопасности, оба способа информирования 
имеют как плюсы, так и минусы. Так, руково-
дитель группы анализа защищенности Solar 
JSOC «Ростелеком-Солара» Александр Коле-
сов указывает, что плюсы СМС в том, что они 
поддерживаются любым мобильным теле-
фоном. Кроме того, push-уведомления отра-
жаются даже на заблокированном экране те-
лефона, и потому при краже сумки с телефо-
ном и картой злоумышленник сможет ею вос-
пользоваться, так как одноразовый пароль бу-
дет на экране, добавляет он. По мнению руко-
водителя группы исследований безопасности 
банковских систем Positive Technologies Яро-
слава Бабина, push-уведомления безопаснее, 
так как не сохраняются в телефоне, и мошен-
ники, использующие ВПО (трояны), не смогут 
получить доступ к ним.

Вероника Горячева

Попытки авиавластей защи-
тить российские компании 
деловой авиации и заставить 
эксплуатантов бизнес-джетов 
перерегистрировать их в Рос-
сии через регуляторное дав-
ление оказались безуспешны-
ми. Введенный с 21 июня но-
вый порядок согласования 
полетов иностранных биз-
нес-джетов, предусматриваю-
щий получение согласия рос-
сийских конкурентов, может 
быть упразднен в ближай-
шее время. Эксперты отмеча-
ют, что подобный протекцио-
низм применяется в Европе, 
но заявленный российскими 
чиновниками пятидневный 
срок согласования полета ока-
зался неоправданно велик.

Российские авиавласти спу-
стя неделю после введения но-
вых требований к полетам ино-
странных бизнес-джетов решили 
их смягчить. Как стало известно 
„Ъ“, на совещании с участием за-
мминистра транспорта РФ Алек-
сандра Юрчика и представителей 
деловой авиации решено больше 
не требовать согласования поле-
тов в Россию иностранных само-
летов вместимостью менее 20 че-
ловек с российскими авиакомпа-
ниями, говорится на сайте Объе-
диненной национальной ассоци-
ации деловой авиации.

В дополнениях к AIP (Aeronau-
tical Information Publication, сбор-

нику аэронавигационной инфор-
мации) на официальном сайте Ро-
савиации говорится, что новые 
правила, по которым такое согла-
сование стало необходимым, всту-
пили в силу с 21 июня. Предыду-
щий порядок предусматривал по-
лучение разрешений на полеты 
напрямую в Росавиации. Источни-
ки „Ъ“ в отрасли утверждают, что 
право на вылет можно было полу-
чить в течение 2–3,5 часа. По но-
вой редакции иностранный экс-
плуатант за пять рабочих дней 
до выполнения перелета в Рос-
сию обязан запросить восемь ком-
паний-конкурентов из РФ: ООО 
«Авиасервис», ООО «Авиацион-
ные технологии инвестиции сер-
вис» («Авиатис»), ООО «Газпром 
Авиа», АО «Джет Эйр Групп», АО 
«Авиакомпания „Меридиан“», АО 
«Авиакомпания „Русджет“», ООО 
«Сириус-Аэро», ООО «Авиакомпа-
ния „Тулпар Эйр“». Полет разреша-
ется, только когда каждая из этих 
компаний уведомит, что не может 
выполнить перевозку либо в тече-
ние пяти рабочих дней не ответит 
на запрос.

Гендиректор Friendly Avia 
Support Александр Ланецкий от-
мечает, что рынок деловой ави-
ации состоит из двух сегментов. 
В первом эксплуатируются само-
леты, принадлежащие крупным 
бизнесменам: значительная часть 
владельцев пользуются ими нере-
гулярно и в свободное время сда-

ют в аренду авиакомпаниям. Эти 
машины и перевозчики, как пра-
вило, зарегистрированы в ино-
странных юрисдикциях. Второй 
сегмент — самолеты, принадлежа-
щие самим авиакомпаниям, они 
могут быть зарегистрированы как 
в РФ, так и за рубежом.

Новый механизм согласования 
применяется только к коммерче-
ским перевозкам по договору. Он 
не применяется к перевозкам вла-
дельцев бизнес-джетов «для собст-
венных нужд», при оказании гума-
нитарной помощи или организа-
ции медицинской эвакуации, пе-
ревозке сотрудников спортивных 
команд и творческих коллекти-
вов. В Минтрансе и Росавиации не 
ответили „Ъ“.

По словам источников „Ъ“, 
часть российских эксплуатантов 
из перечня в принципе не отвеча-
ли на запросы иностранных кон-
курентов, поскольку не оказыва-
ют услуги сторонним пассажи-
рам — например, «Газпром Авиа». 
«Уже через пару дней стало оче-
видно, что механизм не работает, 
и согласование, вопреки поста-
новлению, стали выдавать в тече-
ние одного рабочего дня. Его нель-
зя получить за несколько часов, 
как раньше, но все же это более 
приемлемый срок, чем рабочая 
неделя»,— говорит источник „Ъ“ 
в отрасли.

деловые новости — с9

Прямая и по возможности скандаль-
ная полемика федеральных ведомств 
по экономическим вопросам всег-
да оживляет, прямо скажем, обычно 
скучный и сложный для публики пей-
заж газетных полос, поэтому часто мы 
разрываемся между трезвым стремле-
нием ограничить себя в освещении 
этих увлекательных событий (соци-
альные сети делают это на скорость) 
и поиском в полемике содержания, 
которое в первые полчаса после про-
чтения неочевидно. Но, безусловно, 
читать все это полезно: комментарии 
министра экономического развития 
Максима Орешкина к докладу ЦБ о 
рисках потребкредитования (см. стр. 
2) — пример того, на что имеет смысл 
обращать внимание.

С нашей точки зрения, в кратком 
сообщении Максима Орешкина в 
Facebook слова «Я думал, в ЦБ лучше 
с макроэкономикой» и «Интересная 
получается логика: чем сильнее заго-

ним население в долговую яму, тем 
лучше» — не очень важны. Гораздо 
важнее следующее: «Поддерживать 
уровень совокупного спроса для ста-
бильной инфляции — задача Банка 
России»: если в ЦБ и Минэкономики 
и есть реальные расхождения, то они 
в этом, а не в том, поддержали ли кре-
диты населению рост ВВП в первом 
квартале (безусловно, поддержали, и 
печально, что только они).

Если воспринимать проблему бук-
вально, то Максим Орешкин неправ. 
Денежно-кредитная политика (ДКП) 
и Банка России, и всех ЦБ в мире чи-
сто технически выглядит как ограни-
чение совокупного предложения де-
нег, а не спроса через ставки банков-
ского резервирования: действия цен-
тробанка — это так или иначе ограни-
чение масштабов кредитной экспан-
сии «сверху». Любое стимулирова-
ние роста ВВП через ДКП — это лишь 
«ослабление вожжей» банковской си-
стемы, которая иначе бы генерирова-
ла неограниченный кредит и неогра-
ниченную инфляцию. Рефинансиро-
вание ЦБ банков, стоимость которого 
определяется ключевой ставкой,— не 
инструмент для организации роста 
ВВП. Низкая ставка может улучшить 
динамику ВВП, но вообще-то она чи-
сто технически не для этого. С другой 
стороны, с точки зрения ДКП друго-
го способа увеличивать совокупный 
спрос, кроме движения ставки, нет — 
и тут Максим Орешкин, безусловно, 
прав. Но, кажется, дело не столько в 
ставках? Если завтра ключевая ставка 
ЦБ составит 4,5% годовых при инфля-
ции в 4% и ставке процента по кредит-
ке в 6,5%, нынешняя «долговая яма» 
для населения покажется легкой не-
ровностью на газоне.

При этом, по мнению ЦБ, увели-
чить корпоративный кредит и в це-
лом рост ВВП может «вывод с рынка 
проблемных компаний». Несмотря 
на очевидность тезиса, в правительст-
ве его произносить не рекомендует-
ся. Если вспомнить историю с «Тран-
саэро», то правительство это делает, 
когда надо,— и это отчего-то мало нра-
вится публике, хотя и необходимо. Но 
разрушением компаний в России и 
так много занимаются: МВД, ФСБ, СК, 
иногда МИД, иногда Минпромторг, а 
если разобраться — да кто только не 
занят, не исключая и ЦБ.

При этом нам легко избежать вме-
шательства в полемику ЦБ и Минэко-
номики, не беря ничью сторону. Мы, 
безусловно, опишем рабочий доклад 
Минэкономики на эту тему.

правила  
игры

Разногласия ЦБ и Мин-
экономики фундамен-
тальнее, чем это может 
следовать из коммен-
тариев в Facebook

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Бизнес-авиации согласовали взлет
Попытка заблокировать иностранных игроков рынка провалилась
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3189

0,47%
5,5 6,75

5,50

5,75

6,00

6,25

6,50

6,75тыс. пунктов ● 6,444

0,23%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 41,77

1,10 1,45

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,43%10,20% 0,06%

● 1,410трлн руб. ● 41,61

Международные инвесторы 
 активно перераспределяют 
свои вложения на российском 
финансовом рынке. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), российские фонды акций 
с начала года лишились почти 
$1,3 млрд, тогда как в облигаци
онные фонды поступило более 
$1,1 млрд. За последнюю неделю 
отток средств с рынка акций 
сильно замедлился, однако мас
штабного возврата нерезиден
тов здесь не ждут. Иностранные 
инвесторы охотнее покупают 
российские долговые обязатель
ства, которые в отсутствие но
вых санкций выглядят привле
кательными на фоне облигаций 
других развивающихся стран.

Отток зарубежных инвестиций с 
российского рынка акций замедлил-
ся, свидетельствуют данные EPFR. 
По оценке „Ъ“, основанной на отче-
те Bank of America Merrill Lynch (учи-
тывающего данные EPFR), по итогам 
недели, закончившейся 26 июня, не-
тто-отток клиентских средств из фон-
дов, ориентированных на Россию, со-
ставил всего $12 млн. Это в четыре ра-
за меньше оттока, зафиксированного 
неделей ранее. Вместе с тем за непол-
ный месяц из фондов данной катего-
рии было выведено почти $360 млн, с 
начала года российские фонды лиши-
лись $1,27 млрд.

Замедление оттока связано с заяв-
лениями ведущих финансовых регу-
ляторов в середине июня: Федераль-
ная резервная система США отметила 
готовность изменить монетарную по-
литику для оказания поддержки эко-
номике в случае необходимости, од-
новременно о возможном смягчении 
заявляли Банк Японии, Европейский 
ЦБ и Банк Англии. «Центробанки, по 
сути, объявили о продолжении про-
грамм количественного смягчения 
и готовности возобновить снижение 
ставок. Это спровоцировало рост ап-
петита к риску, который традицион-

но характеризуется ослаблением дол-
лара и ростом стоимости активов на 
развивающихся рынках»,— отмеча-
ет управляющий инвестиционными 
портфелями Friedrich Wilhelm Raif-
feisen Владимир Веденеев.

На этом благоприятном для разви-
вающихся стран фоне выгодно выде-
ляются российские долговые бумаги. 
По оценкам „Ъ“, основанным на дан-
ных Bank of America Merrill Lynch и 
BCS Global Markets, с начала года кли-
енты российских облигационных 
фондов вложили более $1,1 млрд. В ию-
не приток в них превысил $113 млн. 
По словам Владимира Веденеева, рос-
сийские облигации пользуются вы-
соким спросом у глобальных инвес-
торов, поскольку по-прежнему пред-
лагают хорошее соотношение риска 
и доходности. «Несмотря на слабые 
экономические показатели — низ-
кий рост ВВП и падающие реальные 
доходы населения, Россия обладает и 
сильными финансовыми показателя-
ми — профицитным бюджетом и сче-
том текущих операций, низкой долго-
вой нагрузкой, ростом золотовалют-
ных резервов. Это на фоне падающей 
инфляции и ожидания снижения став-
ки привлекает инвесторов»,— отмеча-
ет глава управления фондовых опера-
ций УК ТФГ Равиль Юсипов.

Все это ведет к сближению доход-
ности российских еврооблигаций с US 
Treasuries. На минувшей неделе спред 
по тридцатилетним бумагам сузился 

до 200 базисных пунктов, вернувшись 
к значениям начала 2018 года. «Спред 
по доходности между российскими су-
веренными еврооблигациями и UST 
планомерно сокращается с начала го-
да. Этому способствует не только раз-
ворот политики ФРС США, но и сни-
жение накала санкционной ритори-
ки»,— отмечает управляющий актива-
ми «Регион Эссет Менеджмент» Алек-
сей Скабалланович. В результате Мин-
фин в первом полугодии успешно раз-
местил четыре выпуска евробондов на 
общую сумму около $6,4 млрд. Актив-
но приобретают иностранные инвес-
торы и рублевые долговые обязатель-
ства. Только за пять месяцев этого года 
они вложили свыше 600 млрд руб. в об-
лигации федерального займа (см. „Ъ“ 
от 18 июня). Разница в ставках на вну-
треннем и внешнем рынках позволяет 
нерезидентам эффективно проводить 
операции carry trade.

В ближайшие месяцы управляю-
щие ожидают сохранения спроса на 
долговые бумаги. Интерес со сторо-
ны международных инвесторов к рос-
сийским еврооблигациям сохранит-
ся, так как при уменьшении санкци-
онных рисков начнется игра, называ-
емая «охотой за дешевизной», отмеча-
ет Алексей Скабалланович, и россий-
ские бумаги будут покупаться не по 
причине, что они хорошие, а потому, 
что они дешевы относительно сильно 
выросших в цене UST.

Виталий Гайдаев

Инвесторы играют в долг
Нерезиденты предпочитают российские облигации акциям

Спор о дивидендах ОАО РЖД, 
 которые предлагалось выпла
тить имуществом, вступил в ре
шающую фазу. Как стало извест
но „Ъ“, решение могут принять 
задним числом после согласи
тельного совещания у премьера 
Дмитрия Медведева, которое, 
по данным источников „Ъ“, на
мечено на вторник. При этом 
источники „Ъ“ расходятся в оцен
ке консенсуса между ведомства
ми: двое говорят, что Минфин, 
резко возражавший против вы
платы дивидендов натурой, го
тов все же разрешить передачу 
в счет дивидендов подвижного 
состава, который пойдет в Крым, 
тогда как один говорит, что Мин
фин со своей позиции не сходил 
и против выплаты дивидендов 
в неденежной форме.

На 30 июня формально было на-
мечено собрание акционеров ОАО 
РЖД (поскольку государство — един-
ственный акционер монополии, оно 
оформляется распоряжением пра-
вительства). К этому моменту, гово-
рил вице-премьер Максим Акимов 
25 июня, должна быть готова дирек-
тива правительства представителям 
государства в совете директоров мо-
нополии. Он также должен успеть со-
стояться. В пятницу прошло заседа-
ние совета директоров ОАО РЖД в 
заочной форме, в повестку которо-
го, говорит один из источников „Ъ“, 
вопрос о дивидендах предлагалось 

включить как дополнительный. Од-
нако источник, близкий к монопо-
лии, говорит, что в повестке этого во-
проса нет, а допвопросы при заоч-
ной форме проведения заседания не 
появляются.

Директива о выплате ОАО РЖД ди-
видендов на общую сумму 20,35 мл-
рд руб. по итогам 2018 года деньгами 
лишь в части привилегированных 
акций (7 млрд руб.), а в остальном — 
имуществом должна была быть со-
гласована в мае, но этого не прои-
зошло (см. „Ъ“ от 16 мая). Имущество, 
предназначенное к передаче, вклю-
чало в себя здания, которые исполь-
зуют прокуратура и полиция, ряд ак-
тивов в Сочи, а также подвижной со-
став на 12 млрд руб.: 166 пассажир-
ских вагонов, 7 тепловозов и 3 элек-
тровоза предполагалось передать 
Крымской железной дороге (см. „Ъ“ 
от 4 июня). Идею выплаты имущест-
вом поддерживали Минтранс и Мак-
сим Акимов, не возражало Минэко-
номики. Но резко против выступил 
Минфин, который требовал других 
нормативов выплат, обоснования, 
как будет финансироваться содержа-
ние передаваемого имущества, ясно-
сти с тем, готовы ли силовики при-
нять его на баланс. В министерстве 
также утверждали, что бюджет техни-
чески может принять только деньги, а 
не имущество (см. „Ъ“ от 29 мая). Впо-
следствии глава министерства, пер-
вый вице-премьер Антон Силуанов 
уточнял, что возможность такая име-

ется, просто дивиденды не будут учте-
ны в казне в виде денежных доходов.

Сейчас, рассказали „Ъ“ два источ-
ника, знакомые с ситуацией, ведом-
ства пришли к согласию. Один из 
них говорит, что Минфин готов раз-
решить выплаты имуществом в части 
подвижного состава, но против пере-
дачи объектов прокуратуре и поли-
ции. Другой собеседник „Ъ“, однако, 
утверждает, что позиция Минфина не 
менялась и исключения для вагонов 
делаться не будет. Окончательное ре-
шение, говорят два источника „Ъ“, мо-
жет быть принято на согласительном 
совещании у Дмитрия Медведева, на-
меченном на вторник, а директивой 
оформлено задним числом. В аппара-
те премьера не уточнили, намечено 
ли такое совещание. В аппарате вице-
премьера Максима Акимова, в Мин-
фине и ОАО РЖД отказались от ком-
ментариев по вопросу дивидендов. 

Формально, конечно, установлен 
порядок созыва и проведения собра-
ний акционеров и принятия на нем 
решений, говорит партнер юрфир-
мы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов. Но в ситуации с 
ОАО РЖД государство как единствен-
ный акционер не нарушит чьих-либо 
прав, если что-то будет решено, доде-
лано или изменено в последний мо-
мент. «Сложно в этом случае каким-то 
образом ограничить в правах самого 
себя»,— говорит юрист.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

Собрание одного акционера
Решение по дивидендам ОАО РЖД могут принять задним числом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Согласно проекту Минтранса, от 
перевозчика потребуется наличие 
прав категории B и водительского ста-
жа не менее двух лет. В сутки ему будет 
разрешено не более двух поездок, ор-
ганизованных через агрегатор. В сво-
ем автомобиле водитель не сможет пе-
ревозить за рейс более пяти попутчи-
ков. Если выяснится, что перевозчик 
совершал коммерческие рейсы, то его 
аккаунт подлежит блокировке. Расче-
ты между попутчиком и некоммерче-
ским перевозчиком возможны только 
в безналичной форме через онлайн-
сервис. Предельный размер платы 
определит правительство с учетом це-
ны топлива, смазочных материалов и 
проезда по платным автодорогам. За-
конопроект вступит в силу через год 
после подписания.

В России крупнейшим сервисом 
карпулинга считается французский 

BlaBlaCar. По собственным данным, у 
него в стране более 20 млн пользовате-
лей. Аналогичные проекты развива-
ли Mail.ru Group и «Яндекс». Предста-
вители BlaBlaCar и «Яндекса» законо-
проект Минтранса не комментируют.

Помимо BlaBlaCar на рынке карпу-
линга есть масса проектов меньшего 
масштаба, утверждает президент ассо-
циации ЕТС «Автобусные линии стра-
ны» Борис Лоран. «Проблема в том, 
что в соцсетях они вроде и не сервисы 
— просто предложения доехать. Но 
при новом законе можно будет их 
пачками закрывать-блокировать»,— 
уверен эксперт. В то же время законо-
проект, по его мнению, «не должен 
убивать модель карпулинга, иначе это 
лишит ряд населенных пунктов вооб-
ще какого-либо сообщения». «Закон 
должен определить прозрачные и 
удобные правила для добросовест-
ных пользователей и предотвратить 
применение этой модели недобросо-

вестными водителями, а особенно за-
маскированными под видом водите-
лей автобусными перевозчиками»,— 
считает Борис Лоран.

Проект написан «под BlaBlaCar», 
уверен бывший гендиректор «Яндекс.
Автобусов», основатель сервиса «Ат-
лас» Михаил Томшинский. По его сло-
вам, после принятия поправок фран-
цузский сервис сохранит позиции на 
рынке, но сегмент регулярных авто-
бусных перевозок серьезно пострада-
ет. Законопроект выглядит макси-
мально мягким по отношению к агре-
гаторам и фрахтовщикам, возражает 
партнер НАФКО Павел Иккерт. В слу-
чае принятия документа, полагает он, 
микроавтобусы более не смогут ис-
пользоваться в целях некоммерче-
ских перевозок сервисами наподобие 
BlaBlaCar, что «наверняка обрадует 
коммерческих перевозчиков».

Владислав Новый,  
Дмитрий Шестоперов

Попутчиков рассадят по машинам

Спустя шесть лет частные 
 лизинговые компании возоб
новили привлечение синдици
рованных кредитов. Подобного 
рода фондирование позволяет 
им эффективно конкурировать 
с профильными структурами 
госбанков. При этом участники 
рынка тестируют индивидуаль
но инициированные сделки, да
ющие возможность участвовать 
банкам без опыта в кредитова
нии отрасли. В результате, отме
чают эксперты, компании в пер
спективе могут снизить стои
мость привлечения средств.

На прошлой неделе сразу две ли-
зинговые компании закрыли две 
крупные сделки синдицированного 
финансирования.

Альфа-банк присоединился к ини-
циированному Сбербанком кредиту 
«Европлану», входящему в холдинг 
«Сафмар Финансовые инвестиции» 
семьи Гуцериевых. В прошлом авгу-
сте Сбербанк открыл компании кре-
дитную линию на четыре года объ-
емом 10 млрд руб., которая, соглас-
но отчетности «Европлана» за пер-
вый квартал 2019 года, выбрана на 
6,3 млрд руб. Новый участник вошел 
в сделку за счет уступки Сбербанком 
части выданного ранее кредита, зая-
вил источник „Ъ“, близкий к кредито-
рам. Эта часть, по словам гендиректо-
ра «Европлана» Александра Михайло-
ва, составила около 3 млрд руб.

Кроме того, Альфа-банк выступил 
организатором, кредитным управля-
ющим и букраннером трехлетнего 
синдицированного кредита на 7 мл-
рд руб. для группы «Альфа-лизинг». 
Участниками сделки стали Газпро-

мбанк, «ФК Открытие», Татсоцбанк и 
банк «Аверс». По словам представите-
ля организатора, кредитные средства 
пойдут на развитие розничного на-
правления.

• По данным «Эксперт РА», «Евро-
план» является крупнейшим россий-
ским лизингодателем автомобиль-
ной техники. Лизинговый портфель 
на 31 марта составлял 58,2 млрд 
руб., из которого 48,3% приходилось 
на легковые автомобили и 33,1% — 
на коммерческий автотранспорт.

• ГК «Альфа-лизинг» входит в топ-
10 российских лизингодателей по но-
вому бизнесу. На конец первого квар-
тала лизинговый портфель группы 
составлял 147 млрд руб. Большая его 
часть приходилась на лизинг желез-
нодорожной техники (63%), грузовой 
транспорт (17%) и легковые авто-
мобили (9,5%).
Частные лизинговые компании 

давно не пользовались инструмен-
том финансирования через синдици-
рованные кредиты — с июня 2013 го-
да, когда «РЕСО-лизинг» привлекло 
четырехлетний заем на 5 млрд руб.

Индивидуально инициированная 
сделка с «Европланом» при этом сто-
ит особняком в ряду предшествую-
щих сделок — все они оформлялись 
классически, по совместно иниции-
рованному синдицированному кре-
диту. Как отмечает директор депар-
тамента ключевых клиентов Сбер-
банка Алексей Гренков, «данный кре-
дит был сформирован в рамках схе-
мы originate-to-distribute, то есть мы с 
самого начала планировали продать 
часть на вторичном рынке».

Для «Европлана» основное удобст-
во в том, что деньги главой синдика-

та выдаются сразу же, а в случае про-
дажи кредита у компании диверси-
фицируется база кредиторов, под-
черкивает господин Михайлов. При 
этом, по его словам, Сбербанк, про-
дав часть кредита, сокращает риск на 
конкретного заемщика и зарабатыва-
ет на этом определенные деньги. «За-
лог в полном объеме приходится на 
всех кредиторов pro rata (пропорци-
онально доле участия.— „Ъ“) через 
управляющего залогом, то есть Сбер-
банк»,— уточняет источник „Ъ“, близ-
кий к сделке. В Альфа-банке не отве-
тили на запрос „Ъ“ по этой сделке.

«В условиях конкуренции с ком-
паниями, принадлежащими гос-
банкам и имеющими от них боль-
шие кредитные линии, индивиду-
ально инициированные синдици-
рованные кредиты позволяют част-
ным лизинговым компаниям наби-
рать на рынке необходимый объем 
финансовых средств под рыночную 
ставку»,— отмечает заместитель ди-
ректора группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Ирина Носо-
ва. По ее словам, банки, не имеющие 
опыта в кредитовании отрасли, вой-
дя в синдикат, могут снизить риски 
и получить возможность работать с 
лизинговыми компаниями с хоро-
шим кредитным качеством. За счет 
диверсификации кредиторов, пояс-
няет эксперт, частные компании мо-
гут рассчитывать на потенциальное 
снижение ставок в будущем и повы-
шают свои шансы на положитель-
ное рейтинговое действие со сторо-
ны рейтинговых агентств, что также 
может вести к снижению стоимости 
фондирования.

Илья Усов

Кредиты берут в лизинг
Компании снова привлекают  
синдицированное финансирование

Профучастники финансового 
рынка хотят изменить ряд по
ложений новой системы квали
фикации инвесторов. Так, они 
предлагают разрешить особо за
щищаемой категории неквали
фицированных инвесторов по
купать иностранные аналоги 
российских инструментов, от
казаться от понижения катего
рии инвесторов и дать право 
 брокерам исполнять поручения 
на приобретение любых инстру
ментов любой категории инвес
торов в рамках рекомендаций 
инвестсоветников или довери
тельных управляющих. Экспер
ты считают, что поправки под
держат рядовых инвесторов, 
иначе новые нормы «нанесут 
рынку серьезный удар».

Профучастники подготовили па-
кет предложений ко второму чтению 
законопроекта, регулирующего но-
вую систему квалификации инвес-
торов на финансовом рынке (см. „Ъ“ 
от 13 мая). Соответствующее пись-
мо (с ним ознакомился „Ъ“) две круп-
нейшие финансовые СРО, НАУФОР и 
НФА, направили 28 июня в комитет 
по финансовому рынку Госдумы. Это 
подтвердил президент НАУФОР Алек-
сей Тимофеев. «Насколько я знаю, соб-
ственные предложения направили и 
несколько крупных финансовых орга-
низаций»,— уточнил он.

Документ, вносящий изменения 
в закон «О рынке ценных бумаг», раз-
деляет инвесторов-физлиц на четыре 
категории: неквалифицированный 
особо защищаемый и неквалифи-
цированный простой, квалифици-
рованный простой и квалифициро-
ванный профессиональный инвесто-
ры. Сейчас они делятся на две катего-
рии — квалифицированные и неква-
лифицированные. Пока «неквалам», 
которые составляют значительную 
часть инвесторов, доступен широкий 
круг инструментов. После введения 
нового порядка большая часть инве-
сторов автоматически попадет в осо-
бо защищаемую категорию и лишает-
ся этого доступа.

В письме содержится 13 измене-
ний. Так, предлагается исключить 
нормы, обязывающие понизить кате-
горию клиента, если он перестал удов-

летворять предъявляемым требовани-
ям. «Понижение категории клиента 
может существенно нарушать его ин-
вестиционные цели и приводить к не-
предвиденным убыткам»,— говорит-
ся в письме. Контроль за соответстви-
ем клиента критериям его категории 
сопряжен с высокими издержками 
для профучастника. По мнению рын-
ка, понижение категории физлица 
должно осуществляться только на ос-
новании его заявления.

Также речь идет о разрешении осо-
бо защищаемым неквалифицирован-
ным инвесторам покупать иностран-
ные биржевые финансовые инстру-
менты, характеристики которых ана-
логичны российским, разрешенным 
к приобретению для указанной кате-
гории. «В России число ликвидных 
инструментов ограничено. Имея воз-
можность работать с иностранными 
ценными бумагами, которые входят 
в первые и вторые списки бирж, ин-
вестор получает возможность дивер-
сифицировать свои риски,— счита-
ет глава ГК „Финам“ Владислав Кочет-
ков.— Также это устраняет регулятор-
ный арбитраж. Никто не мешает рос-
сийскому инвестору открыть счет у 
иностранного брокера и получить до-
ступ к этим инструментам. Было бы 
правильнее, если бы они получали 

доступ через российского брокера, на-
ходясь в российском правовом поле и 
получая необходимую защиту».

Кроме того, предлагается исклю-
чить ограничения доступного кру-
га инструментов для доверительных 
управляющих и инвестиционных со-
ветников. По мнению индустрии, бро-
керы должны иметь право исполнять 
поручение на основании индивиду-
альной инвестиционной рекоменда-
ции в отношении любых инструмен-
тов независимо от категории клиента. 
Привлечение специалистов «компен-
сирует некомпетентность клиентов», 
отмечается в письме.

Среди других предложений — со-
хранить для всех инвесторов право 
совершения сделок репо с разрешен-
ными им видами инструментов и 
продавать любые имеющиеся у них 
бумаги. Также предлагается разре-
шить особо защищаемым «неквалам» 
приобретать структурные продукты 
с полной защитой капитала. Отдель-
ной строкой выделено уже не раз ста-
новившееся предметом споров пред-
ложение снизить «имущественный 
ценз» при переходе из особо защи-
щаемой категории в категорию про-
стого «неквала» (с текущих 400 тыс. до 
160 тыс. руб.).

Заместитель гендиректора «Алор 
Брокер» Максим Дремин называет 
аргументы участников рынка объек-
тивными и защищающими большую 
часть игроков. «Неквалифицирован-
ные инвесторы, то есть самые про-
стые люди в том числе, перейдя авто-
матом в другую категорию лишатся 
привычных широких возможностей, 
и такой резкий переход очень серьез-
но урежет их в правах,— добавляет 
эксперт.— Категоризация в том виде, 
в каком ее приняли, нанесет рынку се-
рьезный удар, если не убьет его».

Глава комитета по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков подтвер-
ждает, что «текст проекта придется 
значительно доработать». По его сло-
вам, комитет готов рассмотреть по-
правки, мнение рынка «обязательно 
будет учтено». Это произойдет «бук-
вально во вторник (2 июля.— „Ъ“)» 
при участии Минфина, ЦБ и профес-
сионального сообщества.

Мария Сарычева,  
Вадим Арапов

Квалификация  
потребовала уточнений 
В законопроект о категориях инвесторов могут внести изменения

Мы считаем,  
что в ближайшее время  

все-таки нам нужно 
принять  

на законодательном уровне 
категоризацию инвесторов. 
Это необходимый элемент 

для обеспечения доверия  
на рынке и противодействия 

разочарованию
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 21 мая
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ПРИТОКИ И ОТТОКИ СРЕДСТВ В ЗАРУБЕЖНЫХ ИНВЕСТФОНДАХ,
РАБОТАЮЩИХ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2019 ГОДУ ($ МЛН)   ИСТОЧНИК: EPFR.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Власти Кузбасса решили стать 
посредником в переговорах 
между угольщиками и железно-
дорожниками. В обмен на скид-
ку в размере 12,8% к тарифу 
ОАО РЖД при поставке на За-
пад регион предоставит гаран-
тии отгрузки в этом направле-
нии во втором полугодии 
51,4 млн тонн угля с перспекти-
вой увеличения на 10%. Без ски-
док, по версии чиновников, рос-
сийские компании уступят евро-
пейский рынок энергетическо-
го угля конкурентам, а в Кузбас-
се усилится и так растущая соци-
альная напряженность. Экспер-
ты считают вероятность реали-
зации предложений достаточно 
высокой, но не уверены в их эф-
фективности.

Губернатор Кузбасса Сергей Циви-
лев обратился за помощью к вице-
премьеру Максиму Акимову, воз-
главляющему совет директоров ОАО 
РЖД. В письме вице-премьеру от 27 
июня губернатор сообщает, что в ию-
не цены на уголь сравнялись с уров-
нем 2016 года, что с учетом «объек-
тивного роста транспортных затрат» 
и увеличения себестоимости добы-
чи угля «приводит по ряду направле-
ний к убыточности поставок россий-
ских компаний». На фоне этого, пи-
шет губернатор, растет социальная 
напряженность в угледобывающих 
регионах. «Уже сегодня в Кузбассе в 
вынужденных отпусках находятся 
свыше 2 тыс. горняков,— пишет он 
вице-премьеру.— Не ведут добычу 
угля три угольных предприятия, на 
грани остановки находятся еще два с 
численностью работников более 
3 тыс. человек».

Как и прежде (см. „Ъ“ от 25 апре-
ля), губернатор от лица угольной от-
расли просит от ОАО РЖД ввести 
максимально допустимую скидку в 
размере 12,8% к тарифу при постав-
ке энергетического угля в западном 
направлении. Однако теперь он де-
лает встречное предложение: в об-
мен на скидку угольщики Кузбасса 
гарантируют поставки на Запад во 
втором полугодии «в объеме 
51,4 млн тонн с возможностью уве-
личения дополнительно на 10%». Гу-
бернатор обещает, что при положи-
тельном решении каждая угольная 
компания оперативно направит 
ОАО РЖД обращения с подтвер-
жденными объемами поставки на 
второе полугодие. А при восстанов-
лении цен на европейском рынке 
угольщики готовы вернуться к дей-
ствующему уровню тарифов, заве-
рил господин Цивилев. Он просит 
Максима Акимова поддержать пред-
ложения, предупреждая, что в про-
тивном случае российские угольщи-
ки «потеряют западные рынки сбы-
та в объеме свыше 100 млн тонн в 
год, который займут наши конку-
ренты, имеющие государственную 
поддержку во время кризиса».

На Кузбасс приходится 70% уголь-
ного экспорта РФ. Как следует из 
презентации ХК «СДС-Уголь» в Кеме-
рово в середине июня, на 10 июня 

цена продажи энергетического угля 
6 тыс. ккал на условиях CIF ARA в 
портах Балтийского моря (Рига) со-
ставляла $51,14 за тонну. Из них в $7 
обходился фрахт, в $13,1 — порто-
вые расходы, железнодорожный та-
риф по Белоруссии составлял $3,4, 
железнодорожный тариф по России 
— $13, услуги операторов — $16,1. 
Таким образом, продажа в этом на-
правлении формировала убыток в 
$1,5. На российскую железнодорож-
ную часть приходится около 55% 
всей транспортной составляющей 
при пути на Запад, которая, в свою 
очередь, превышает текущую цену 
угля в Европе.

В аппарате господина Акимова 
сообщили, что письмо от господина 
Цивилева пока не получали. ОАО 
РЖД, подчеркивая, что скидку может 
предоставлять только на условиях 
неубыточности перевозок, ранее со-
гласилось рассмотреть точечные 
предложения угольщиков по скидке 
по конкретным направлениям (см. 
„Ъ“ от 14 июня). В ОАО РЖД „Ъ“ пояс-
нили, что обращения от грузоотпра-
вителей поступили и находятся в 
проработке.

Когда речь заходит о предостав-
лении условий стимулирования 
продвижения угольной продукции 
на экспорт, позиция губернатора 
крупнейшего погрузочного регио-
на имеет важное значение, говорит 
председатель экспертного совета 
Института исследования проблем 
железнодорожного транспорта Па-
вел Иванкин, полагая, что предло-
жения «в том или ином виде будут 
реализованы». «Для ОАО РЖД это 
некритический уровень по расхо-
дам,— отмечает эксперт.— Здесь 
важно отметить другое: насколько 
сегодня инфраструктура Северо-За-
пада будет способна переработать 
дополнительные объемы, которые 
пойдут после предоставления скид-
ки». Главное, добавляет Павел Иван-
кин, чтобы не получилось так, что 
при наличии тарифных преферен-
ций уголь не смог отгрузиться из-за 
инфраструктурных ограничений.

Наталья Скорлыгина

Уголь требует 
рельсов
Кузбасс обещает ОАО РЖД  
погрузку 50 млн тонн угля  
в обмен на скидку

Сроки сдачи первого в постсоветский пери-
од круизного лайнера «Петр Великий», стро-
ящегося на астраханском заводе «Лотос», 
 перенесены на июль 2020 года. Стоимость 
судна, согласно допсоглашению между Объ-
единенной судостроительной корпорацией 
(ОСК) и Московским речным пароходст-
вом (МРП), вырастет почти на 1 млрд руб., 
до 4,2 млрд руб. Но эту сумму пароходство 
 будет погашать в самом конце 15-летнего 
 лизингового контракта либо заключит 
с ОСК бербоут-чартер.

Как выяснил „Ъ“, Объединенная судостроитель-
ная корпорация и Московское речное пароходство 
(выходит в AEON Романа Троценко) заключили до-
полнительное соглашение к контракту на строи-
тельство круизного лайнера «Петр Великий». Сторо-
ны договорились о переносе сроков сдачи судна на 
июль 2020 года, рассказали „Ъ“ источники, знако-
мые с ситуацией. Кроме того, цена контракта была 
увеличена с 3,2 млрд до 4,17 млрд руб. Срок лизин-
гового контракта между «Машпромлизинг» (кэп-
тивная лизинговая компания ОСК) и МРП сохраня-
ется прежним — 15 лет, как и размер платежей, кро-
ме последнего выкупного платежа, который суще-
ственно увеличивается. МРП сможет заменить вы-
плату этого платежа на заключение бербоут-чарте-
ра (договор фрахтования судна без экипажа) на 
пять, десять лет и т. д., поясняют источники „Ъ“.

Теперь корпорация решает вопрос, где взять до-
полнительные средства на достройку лайнера, рас-
сказывают источники „Ъ“. Прорабатываются раз-

ные финансовые модели, в том числе докапитали-
зация или привлечение возвратных денежных 
средств по действующей лизинговой программе. В 
ОСК „Ъ“ подтвердили факт подписания допсогла-
шения. В Минпромторге отметили, что корпорация 
официально за докапитализацией не обращалась.

Круизный лайнер «Петр Великий» стал первым 
подобным судном, строительство которого в РФ на-
чалось в постсоветское время. Предполагается, что 
он будет перевозить пассажиров на водных путях 
европейской части России (Волга, Нева, Дон, Ла-
дожское и Онежское озера, Волго-Балтийский ка-
нал, канал имени Москвы, Волго-Донской канал) с 
возможностью выхода в Черное, Азовское и Ка-
спийское моря. Длина судна — 141 м, ширина — 
16,8 м, высота борта — 5,5 м. Пассажировмести-
мость — 310 человек, которые размещаются в 155 
каютах различных классов. В марте «Мостурфлот» 
говорил, что с учетом дорогого проекта, лизинга и 
«очень высокого класса теплохода» стоимость су-
ток на человека составит 10–15 тыс. руб.

Судно было заложено в августе 2016 года на ас-
траханском судостроительном заводе «Лотос», вхо-
дящем в ОСК. Планировалось, что МРП получит 
судно в апреле 2019 года, но сроки неоднократно 
срывались из-за решения по смене оборудования, 
повлекшего необходимость перепроектирования, 
а также ряда техническим проблем, возникших на 
верфи (см. „Ъ“ от 12 апреля и 28 августа 2008 года). 
В конце мая лайнер был спущен на воду, его готов-
ность в настоящий момент чуть выше 40%. При 
этом собеседники „Ъ“ сомневаются, что судно бу-

дет сдано в 2020 году, считая, что в первый рейс оно 
выйдет не раньше 2021 года. Источники „Ъ“ на 
рынке считают, что выбранная схема может быть 
выгодна для всех ее участников. МРП важнее всего 
быстрая сдача судна, чтобы оно начало приносить 
выручку, тогда как его получение в собственность 
— не приоритетная задача. При этом «Машпром-
лизинг» получает возможность сохранить маржи-
нальность лизинговой сделки.

То, что сроки строительства и первоначальная 
смета будут значительно превышены, стало ясно 
достаточно давно, говорит глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Однако если перенос сро-
ка сдачи на июль 2020 года является хоть и болез-
ненным, но в целом может быть встроен в планы 
заказчика (если Московское речное пароходство 
сможет начать продажи билетов и эксплуатацию в 
2020 году), то увеличение стоимости почти на 1 мл-
рд руб. фактически потребовало изменения струк-
туры сделки, отмечает он. Для «Машпромлизинга» 
наиболее болезненным вопросом является увели-
чение стоимости контракта, что, вероятнее всего, 
потребует докапитализации, так как использова-
ние других инструментов финансирования для 
кэптивной лизинговой компании существенно 
осложнено, считает Михаил Бурмистров. Он также 
полагает, что бербоут-чартер вместо получения вы-
купного платежа от заказчика осложняет форми-
рование устойчивой финансовой модели, но с уче-
том 15-летнего срока лизинга решение этой про-
блемы можно будет перенести.

Анастасия Веденеева

«Петр Великий» дорожает на плаву
Его стоимость выросла на 1 млрд рублей

НОВАТЭК полностью сформи-
ровал пул партнеров по проекту 
«Арктик СПГ». Как и предполагал 
„Ъ“, 10% в проекте купил консор-
циум японской государст венной 
корпорации JOGMEC и Mitsui, об-
щая сумма сделки  может достиг-
нуть $3,4 млрд. Подавляющую 
часть средств (75%) даст JOGMEC, 
а Mitsui минимизировала свои 
риски. Теперь НОВАТЭК может 
перейти к принятию оконча-
тельного инвестрешения 
по  «Арктик СПГ», которое зап-
ланировано на третий квартал.

Как и предполагал „Ъ“ 26 апреля, 
японские инвесторы приобрели 
10% в проекте НОВАТЭКа по сжиже-
нию газа «Арктик СПГ». Соглашение 
было подписано в присутствии ли-
деров России и Японии Владимира 
Путина и Синдзо Абэ на полях сам-
мита G20 в Осаке. Покупателем стал 
консорциум японской государст-
венной корпорации JOGMEC и 
Mitsui — зарегистрированная в Ни-
дерландах Japan Arctic LNG B.V. Со-
гласно сообщению JOGMEC, у гос-
структуры будет основная доля эко-
номического участия (75%), однако 
у Mitsui будет более половины голо-
сующих акций. «Арктик СПГ» мощ-
ностью 19,8 млн тонн в год планиру-
ется запустить в 2023–2025 годах (по 
очереди в год).

Компании прямо не раскрывают 
сумму сделки. Глава НОВАТЭКа Лео-
нид Михельсон заявил, что сделка 
будет примерно такой же, как с дру-
гими партнерами — французской 
Total и китайскими CNPC и CNOOC, 
каждый из которых приобрел по 10% 
в «Арктик СПГ». Владимир Путин, 
комментируя сделку, заявил, что 
японские инвестиции составят «по-
чти $3 млрд». В сообщении JOGMEC 

указывается, что корпорация предо-
ставит взнос в капитал Japan Arctic 
LNG B.V. в размере примерно 290 мл-
рд иен (около $2,62 млрд), а также 
даст гарантию по кредиту еще на 
$0,42 млрд. Исходя из размера доли 
JOGMEC, размер сделки в деньгах мо-
жет составить $3,4 млрд.

Однако, по словам собеседников 
„Ъ“, знакомых с ситуацией, в сообще-
нии JOGMEC речь идет о максимально 
возможной сумме сделки, которая в 
реальности будет несколько меньше. 
Так, в сообщении Mitsui стоимость 
проекта оценивается в $21–23 млрд, 
тогда как сам НОВАТЭК оценивает ее в 
$21 млрд. Для сравнения: Total за свои 
10% согласилась заплатить НОВАТЭКУ 
$1,3 млрд безусловного платежа, еще 
до $800 млн в зависимости от уровня 
цен на нефть плюс внести $342–
842 млн в капитал проекта в зависи-
мости от конечной стоимости «Арк-
тик СПГ» и сроков запуска. То есть мак-
симальная сумма сделки с Total со-
ставляет $2,94 млрд — в случае с япон-
цами к ней также нужно прибавить 
исторические затраты. С момента за-
ключения сделки с Total и по конец 

первого квартала НОВАТЭК вложил в 
«Арктик СПГ» около 33 млрд руб.

Собеседники „Ъ“ в отрасли и в са-
мом НОВАТЭКе говорили, что япон-
ские инвесторы важны для проекта, 
во-первых, для доступа на крупней-
ший в мире японский рынок СПГ, а 

во-вторых, как некоторая защита от 
возможных санкций США. «Наличие 
прозападных партнеров не является 
абсолютной гарантией, но все же де-
лает введение санкций более слож-
ным»,— говорил один из источни-
ков „Ъ“. Вопрос санкций оставался 
наиболее болезненным и для самих 
японцев, но в итоге была найдена 
схема, при которой почти все риски 

берет на себя японское государство: 
оно дает большую часть денег через 
JOGMEC, а вложения Mitsui будут за-
страхованы в экспортно-импортном 
банке NEXI. Хотя Mitsui по условиям 
вхождения в проект должна также 
закупить около 2 млн тонн СПГ, та-
кой объем также не создает чрезмер-
ные риски для компании.

Теперь НОВАТЭК может принять 
окончательное инвестрешение по 
«Арктик СПГ», поскольку изначаль-
ный план по привлечению партнеров 
выполнен. Теоретически переговоры 
с Saudi Aramco еще продолжаются, од-
нако собеседники „Ъ“ в отрасли сом-
неваются в том, что саудиты будут за-
интересованы в доле в пределах 5%,— 
это максимум того, что НОВАТЭК мо-
жет им продать, учитывая необходи-
мость сохранения контроля в проекте 
и обязательства перед Total. Вопрос о 
том, будет ли проект осуществлен, 
снят, говорит Андрей Полищук из 
Райффайзенбанка — теперь он заклю-
чается в том, насколько НОВАТЭК 
сможет уложиться в заявленные сро-
ки запуска и объем капзатрат.

Юрий Барсуков

Японцы и китайцы встретились в Арктике
JOGMEC и Mitsui получили 10% в проекте НОВАТЭКа

Участники рынка признают, что 
флот авиакомпаний из списка Роса-
виации не покрывает потребностей 
рынка. В их парке находится около 
50 самолетов, в коммерческих пере-
возках задействована только поло-
вина. «Из Москвы в холодное время 
года в среднем ежедневно соверша-
ется 50 вылетов, летом число выле-
тов увеличивается до 100»,— утвер-
ждает собеседник „Ъ“. По словам 
источника „Ъ“ в отрасли, в РФ пере-
возки в бизнес-сегменте совершают 
около 600 самолетов российских 
владельцев, зарегистрированные в 
иностранных юрисдикциях. Спрос 
в течение года удовлетворяют также 
около 200 европейских самолетов. 
«В год расходы на один самолет со-
ставляют около $2,5–3 млн. Таким 
образом, рынок можно оценить 
примерно в $2–2,5 млрд в год»,— ут-
верждает он.

Собеседник „Ъ“ в авиакомпа-
нии из списка Росавиации утвер-
ждает, что практика согласований с 
местными перевозчиками приме-
няется во всем мире и «только по 
России иностранные авиакомпа-
нии  могли почти беспрепятствен-
но  летать, создавая серьезную кон-
куренцию». 

Источники „Ъ“ среди посредни-
ков, работающих с иностранными 
эксплуатантами, подтвердили на-
личие протекционизма в отдель-
ных европейских странах, в част-
ности в Германии и Франции: «Раз-
ница в том, что во Франции согла-
сование занимает несколько ча-
сов». Александр Ланецкий считает, 
что здоровый протекционизм в 
России необходим, «но пять рабо-
чих дней на согласование — слиш-
ком длинный срок, который вымы-
вает с рынка часть спроса». Он счи-
тает приемлемым временем согла-
сования один рабочий день.

Господин Ланецкий отмечает, 
что новый порядок регулирования 
стимулирует регистрацию судов в 
российском реестре. «В Европе нет 
ни одной страны, в которой парк 
почти полностью был бы зареги-
стрирован за рубежом. Даже укра-
инские авиакомпании регистриру-
ют суда преимущественно в нацио-
нальном реестре. Для стимулирова-
ния перерегистрации судов россий-
ским авиавластям необходимо гар-
монизировать правила поддержа-
ния летной годности с международ-
ными, чтобы собственники самоле-
тов избежали потери стоимости ма-
шин»,— говорит он. Он отмечает, 
что ежегодные налоговые отчисле-
ния при регистрации самолетов на 
Бермудских островах составляют 
около $150 тыс. за судно и регистра-
ция в реестре РФ хотя бы 150 судов 
покрыла бы финансовые потребно-
сти самой Росавиации.

Герман Костринский
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согласовали взлет
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0,02%
50

56

62

68

74

80$ / баррель    ● 65,76

 0,67%
5,0 8,5

5,0

5,7

6,4

7,1

7,8

8,5тыс. пунктов

0,05%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

0,69%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

1,20%

● 1,994тыс. пунктов ● 6,532

38,0 50,0 50,0 80,0 4,0 7,0 1,6 2,1

● 7,896

с7

Наверное, дисконт 
(на перевозку угля) может 

быть, но сегодня сама 
система предоставления 
скидок со стороны РЖД 

требует исполнения 
обязательного условия:  
РЖД не может давать 
скидку себе в убыток

— Алексей Шило,
заместитель главы ОАО РЖД,  

13 июня

Ц И Т А Т А

5,2 млрд долларов
безусловных платежей 
получит НОВАТЭК 
за продажу 40% 
в «Арктик СПГ»
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деловые новости

апрель апрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь апрель

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20тыс. руб.    ● 3,735

22

25

28

31

34

37$ ● 34,29

1,48%
75

80

85

90

95

100руб. ● 93,50

2,56%
300

320

340

360

380

400руб.

0,00

0,52

1,04

1,56

2,08

2,60

0,35%0,64% 0,90%

● 374,90$ ● 2,23

3,0 4,5 22,0 37,0 75,0 100,0 300,0 400,00,0 2,6

«Лаборатория Касперского» сообщила 
об обнаружении критических уязвимо-
стей в устройствах «умного дома» поль-
ской компании Fibaro. По данным компа-
нии, они позволяли шпионить за жиль-
цами и выводить из строя различные 
устройства. Уязвимости уже устранены, 
однако эксперты указывают на рост ин-
тереса злоумышленников к атакам на ум-
ные устройства.

В контроллере для управления экосисте-
мой «умного дома» польской компании Fibaro 
обнаружено несколько критических уязвимо-
стей, рассказали „Ъ“ в «Лаборатории Каспер-
ского». Контроллер интегрирует все умные 
системы владельца дома, компрометация та-
кого устройства позволяет злоумышленни-
кам шпионить за жильцами и выводить из 
строя различные устройства, указывают в 
компании. В «Лаборатории Касперского» гово-
рят, что уведомили об уязвимостях Fibaro, ко-
торая уже их устранила. В Fibaro комментари-
ев не предоставили.

Наиболее эффективными для организации 
атаки оказались уязвимость в облачной инфра-
структуре устройства и потенциальная возмож-
ность удаленного исполнения вредоносного 
кода, говорят в «Лаборатории Касперского». 
Эти уязвимости открывали злоумышленникам 
доступ ко всем файлам бэкапа, загруженным в 
облако из устройств Fibaro Home Center Lite. 

Вместо них атакующие могли загрузить в обла-
ко вредоносные файлы и установить их на 
контроллере.

Устройства Fibaro используются во многих 
домах по всему миру, отметил эксперт 
Kaspersky ICS CERT Павел Черемушкин. По его 
словам, подобные уязвимости в облаках «ум-
ных домов» встречаются редко, при этом воз-
можность получения прав суперпользователя 
очень ценится среди злоумышленников. В це-
лом же уязвимости в устройствах «умных до-
мов» встречаются часто, так как большинство 
их разработчиков концентрируются на функ-
ционале, а вопрос безопасности «могут не ре-
шать вовсе», добавляет эксперт.

Продажи электроники для «умного дома» в 
России заметно растут (см. материал на 
стр. 10). Бренд Fibaro представлен у ряда ри-
тейлеров, включая Ozon.ru, где его называют 
одним из самых продаваемых в категории. 
Стоимость контроллеров Fibaro на Ozon.ru — 
от 17,6 тыс. до 50 тыс. руб. В целом распростра-
нение умных домашних устройств в России 
пока невелико, но будет расти более чем на 
10% ежегодно, оценивает директор техноло-
гической практики в риск-консалтинге КПМГ 
в России и СНГ Сергей Вихарев. Он ожидает 
появления на рынке все больше дешевых мас-
совых решений, которые будут устанавливать 
в уже существующих квартирах, а не только в 
процессе строительства.

Атаки на устройства интернета вещей (IoT) 
монетизируются различными способами: на-
чиная с прямой кражи финансовых данных 
или конфиденциальной информации до ис-
пользования зараженного устройства в IoT-бот-
сети, говорит директор центра мониторинга и 
реагирования на кибератаки компании «Росте-
леком-Солар» Владимир Дрюков. Такие бот-сети 
продаются в даркнете и востребованы как ин-
струмент для более серьезных атак. «Чаще всего 
это DDoS, но в начале этого года мы зафиксиро-
вали первую в России фишинговую атаку с при-
менением IoT-устройств. Тогда киберпреступ-
ники использовали взломанные роутеры для 
рассылки писем от имени известных брендов, 
вложения к письмам содержали вирус-вымога-
тель Troldesh»,— рассказал господин Дрюков.

Кроме того, в мире множество устройств, про-
изводство которых завершено, а вендор прекра-
тил выпуск обновлений ПО, что значит, что уяз-
вимости в них никогда не будут закрыты, указы-
вает руководитель отдела анализа приложений 
Positive Technologies Дмитрий Скляров: «Боль-
шинство домашних роутеров не обновляются 
ни разу за весь срок работы. Число устройств, 
поддержка которых окончена, растет с каждым 
годом, злоумышленники начинают атаковать их 
все чаще». По данным Positive Technologies, в 
первом квартале 2019 года атаки на IoT-устройст-
ва заняли 2% от общего числа кибератак.

Кристина Жукова

Хакеры проникли в умные дома
«Лаборатория Касперского» нашла уязвимости в системах Fibaro

Google запустил в России возмож-
ность бронирования столика в ре-
сторане со страницы поисковой 
выдачи через сервис «ТоМесто». 
В дальнейшем на ней должны поя-
виться и другие партнеры, вклю-
чая салоны красоты и автосерви-
сы. В Москве крупные рестораны 
уже получают из онлайна около 
85% бронирований.

Google запустил в России сервис бро-
нирования столиков в ресторанах на 
странице поиска, сообщили „Ъ“ в компа-
нии. Ранее такая возможность была толь-
ко в разделе карт. Первым партнером 
компании стал сервис бронирования «То-
Место», рассказал „Ъ“ его совладелец Ки-
рилл Шнуров. «ТоМесто» будет отвечать за 
взаимодействие с ресторанами, сейчас к 
сервису подключено 1,3 тыс. ресторанов 
в 20 городах страны.

Google собирается работать и с други-
ми партнерами, которых пока не рас-
крывает. По словам собеседника „Ъ“, 
знакомого с планами Google, в число 
партнеров войдут также агрегаторы са-
лонов красоты и автосервисы, возмож-
ность записаться в которые появится на 
странице поиска.

Продолжит интеграцию в поиске, кар-
тах и других сервисах Google компания 
«Фудплекс» (объединяет систему плате-
жей Plazius и сервис бронирования «Афи-
ша-Рестораны»; принадлежит Сбербанку, 
Rambler Group, GHP Group и частным ин-
весторам), сообщил „Ъ“ менеджер продук-
тов «Сервисы бронирования и медиа» 
«Фудплекса» Михаил Ильичев. Сервис 
Gettable также планирует сотрудничать с 
поиском Google, когда компания будет го-
това работать по модели ротации агрега-
торов, говорит гендиректор Gettable Егор 
Гончаренко. «Присутствие в „Яндексе“ то-
же важно, но сейчас наши каналы в виде 
сайта и мобильного приложения генери-
руют значительно больший поток, чем мы 
получаем оттуда»,— отмечает он.

«Яндекс» пока дает возможность бро-
нирования столиков в ресторанах только 
через «Яндекс.Карты», которые были за-
пущены в 2017 году. «У нас больше 8 тыс. 
ресторанов, работаем с разными партне-

рами по бронированию, например с 
„Афишей-Ресторанами“»,— сообщили в 
пресс-службе геосервисов «Яндекса». По 
словам собеседника „Ъ“ на рынке брони-
рования, «Яндекс» работает над собствен-
ной системой для бронирования столи-
ков. В компании не комментируют эту 
информацию.

В бронировании столиков в картах 
«Яндекс» выделяет собственный виджет, 
а кнопки партнеров идут маленькими 
ссылками ниже, отмечает Кирилл Шну-
ров. «Компания отказывает нам в выде-
лении нашего сервиса»,— утверждает 
он. «Яндекс» следует политике создания 
своей экосистемы сервисов, несколько 
лет назад компания предприняла по-
пытку сделать ресторанный проект, но 
он был закрыт, добавляет Михаил Ильи-
чев. По его словам, сейчас доли брониро-
ваний, которые «Фудплекс» получает че-
рез свои сервисы и витрины партнеров, 
примерно равны. «Модель сотрудничест-
ва сервисов с поисковиками может быть 
разная — она может быть взаимно бес-
платной, а может включать в себя фикси-
рованную ставку или процент от чеков 
приведенных гостей»,— поясняет он.

В московских ресторанах Ginza Project 
(владеет и управляет более чем 120 проек-
тами, включая Даниловский рынок, «Ма-
ри Vanna», Butler, Sixty, Uilliam’s, Chris-
tian, «Карлсон») уже около 85% бронирова-
ний столов происходит онлайн, рассказал 
партнер и гендиректор Ginza Project 
Moscow Максим Ползиков. Холдинг раз-
вивает собственную онлайн-систему и ра-
ботает со сторонними сервисами. Больше 
всего запросов на бронирование, по его 
словам, компания получает с собственно-
го сайта (около 50%), далее идут Gettable и 
«ТоМесто» (около 20% с каждого). «Сейчас 
существует тренд на упрощение пользова-
тельского опыта — любым сервисом долж-
но быть удобно и просто пользоваться, но 
не только клиентам, но и ресторато-
рам»,— отмечает он. Кнопка для брониро-
вания стола в Google, конечно, повлияет 
на увеличение числа онлайн-бронирова-
ний, полагает господин Ползиков, но «зна-
чительных изменений ждать не стоит».

Юлия Тишина

Google нашел столик
В поисковой выдаче появился сервис 
бронирования ресторанов

В российском сегменте онлайн-торговли 
по итогам 2019 года доля продаж одежды, 
обуви и аксессуаров не превысит 12%, 
 прогнозирует Fashion Consulting Group. 
По сравнению с прошлым годом темпы 
 роста покажут незначительную динами-
ку. В России доля продаж на fashion-рын-
ке через интернет традиционно меньше, 
чем в Китае, где через e-commerce реализу-
ется 45% товаров, и США, где этот показа-
тель составляет 27%. В нашей стране пока 
не развита инфраструктура и покупатели 
не доверяют онлайн-шопингу, называют 
причины отставания участники рынка. 
По их прогнозам, чтобы приблизиться 
к американскому уровню, понадобится 
не менее семи лет.

По итогам 2019 года в российском fashion-сег-
менте доля онлайн-торговли в общем объеме 
продаж составит 12%, прогнозирует Fashion 
Consulting Group (FCG). Рост окажется незначи-
тельным по сравнению с 2018 годом, по итогам 
которого этот показатель составил 10%, достиг-
нув 235 млрд руб., следует из исследования, пре-
доставленного „Ъ“ Fashion Consulting Group, спе-
циализирующейся на аналитике одежного рын-
ка. Этот отчет компания готовит раз в год в июне.

Традиционно рынок одежды, обуви и аксес-
суаров — второй по динамике роста сегмент в 
интернет-торговле, указывают в FCG. Первое 
место занимают продажи электронных това-
ров. Но при этом Россия значительно отстает от 
других стран: так, например, по данным FCG, в 
Китае по итогам 2018 года продажи в fashion-
сегменте в интернете достигли 45%, в США — 
27%, а в Великобритании — 24%.

Доля продаж всех категорий товаров через ин-
тернет в российской рознице еще ниже — 4% по 
итогам прошлого года: в этом году ситуация кар-
динально не изменится. На проникновение сов-
ременных технологий в повседневную жизнь на-
прямую влияет экономическая ситуация в стра-
не и уровень доходов населения, который, по 
данным Росстата, снижается уже пятый год под-

ряд, напоминает гендиректор FCG Анна Лебсак-
Клейманс. По ее словам, около 25% россиян до 
сих пор предпочитают совершать покупки на ве-
щевых ярмарках. «Не менее важный сдерживаю-
щий фактор для проникновения интернет-тор-
говли — это недоверие населения к надежности 
онлайн-шопинга,— продолжает эксперт.— Око-
ло 90% россиян опасаются, что качество товара 
может быть не таким, как заявлено на сайте. Кро-
ме того, они сомневаются в надежности трансак-
ций при оплате заказа и сохранности персональ-
ных данных». Но самая главная проблема e-
commerce в России — дефицит необходимой ин-
фраструктуры, считает представитель Ozon Иван 
Мельников. По его словам, сейчас в стране не хва-
тает как минимум 1 млн кв. м специально выде-
ленных для онлайн-ритейлеров складских зон. 
Это подтверждается данными консультантов. 
Так, по подсчетам JLL, в 2018 году только в лого-
парках Москвы и Подмосковья было свободно 
всего 4,5% площадей. Ситуацию может изменить 
не только бум строительства складской недвижи-
мости, но и развитие fashion tech. «Это предик-
тивная работа с данными и виртуальные приме-
рочные»,— считает Иван Мельников.

По его словам, одежда входит в пятерку са-
мых популярных товаров, заказываемых в 
Ozon: в 2018 году ее продажи выросли на 70% по 

сравнению с позапрошлым годом. Ozon наряду 
с Wildberries и Lamoda контролирует более 50% 
продаж в fashion-сегменте, подсчитали в FCG. 
Но директор по развитию Wildberries Вячеслав 
Иващенко, ссылаясь на аналитику Data Insight, 
заявил „Ъ“, что компания контролирует около 
70% рынка по числу заказов. В 2018 году россия-
не совершили около 86 млн заказов, из них 
61 млн пришелся на Wildberries, уточняет он. 
Существенных изменений среди ключевых иг-
роков российского e-commerce в fashion-сег-
менте уже не предвидится, уверена Анна Леб-
сак-Клейманс. По ее прогнозам, развитие новых 
каналов онлайн-продаж приведет к появлению 
нишевых проектов, но они вряд ли смогут до-
гнать по объемам продаж Wildberries или Ozon.

По прогнозам FCG, только в перспективе се-
ми-восьми лет покупки через интернет могут 
достичь 25–30% от общего объема. На это рас-
считывают ритейлеры, у которых сейчас боль-
шая часть продаж происходит в офлайн-мага-
зинах. Рост e-commerce будет происходить не 
только за счет размытия границы между оф-
лайн-магазинами и онлайн-торговлей, но и за 
счет притока покупателей из регионов, где вы-
бор брендов и товаров ограничен, уверены в 
пресс-службе сети универмагов «Стокманн».

Никита Щуренков

Одежде тесно в интернет-магазинах
Доля онлайн-шопинга в России до сих пор невысока

Китайская Xiaomi за год в несколько 
раз увеличила свою долю в продажах 
устройств для «умного дома» через «Связ-
ной-Евросеть». В целом продажи таких 
решений в этом году растут у ритейлеров 
более чем на треть. Но аудитория, гово-
рят участники рынка, остается ограни-
ченной из-за сложных интерфейсов.

По итогам января—мая 2019 года доля про-
даж устройств для «умного дома» от Xiaomi в 
объединенной сети «Связной-Евросеть» в нату-
ральном выражении выросла с 5% до 24% год к 
году, в денежном — с 3% до 20%, рассказали в 
ритейлере. Таким образом, Xiaomi вышла на 
первое место по продажам, обогнав бренд 
Digma, чьи доли составили 21% в натуральном 
и 17% в денежном выражении. Третье место у 
бренда Hikvision с долями 10% и 14% соответст-
венно. В целом продажи техники для «умного 
дома» за первые пять месяцев выросли год к го-
ду на 29% в натуральном выражении и на 37% — 
в денежном, говорят в «Связном-Евросети». На-
ибольший рост показали умные лампы, датчи-
ки и розетки.

В группе «М.Видео-Эльдорадо» также отмеча-
ют рост рынка устройств для «умного дома». В 
январе—июне в сети их продажи выросли бо-
лее чем на треть год к году, сообщила предста-
витель группы. «Спрос на некоторые катего-
рии, например датчики и IP-камеры, вырос в 

полтора-два раза. Среди производителей лиди-
рующие позиции стабильно занимают бренды 
Ezviz, Hommyn и Rubetek»,— уточнили в «М.Ви-
део-Эльдорадо». Xiaomi, Digma и Hikvision в ас-
сортименте ритейлера не представлены. За 
пять месяцев 2019 года продажи устройств для 
«умного дома» на Ozon.ru выросли в десять раз 
год к году, сообщил „Ъ“ онлайн-ритейлер. По 
его данным, около 60% продаж в категории 
приходится на бренды Fibaro, Ajax и Alonio.

Глобальные поставки устройств для «умного 
дома» в первом квартале 2019 года выросли на 
37,3% год к году и составили 168,8 млн в штуках, 
подсчитала IDC. К ним аналитики относят 
Smart TV, умные колонки, умные замки, каме-
ры и др. Наиболее заметный рост показали по-
ставки умных колонок, лидерами в этом сег-
менте стали Amazon, Google и Alibaba.

В апреле аналитики GfK подсчитали, что еже-
месячно в России продается в среднем 100 тыс. 
умных устройств для дома на сумму €23,5 млн. 
Особенностью российского рынка они назвали 
продвижение отдельными ритейлерами своих 
частных марок такой техники. В GfK также под-
черкивали, что «умный дом» у россиян — это по-
ка чаще всего множество разрозненных умных 
товаров и решений, каждое из которых решает 
узкую задачу потребителя, а логичным этапом 
развития рынка будет создание экосистем, что 
уже произошло в странах Европы и Азии.

В ходе майской конференции YaC свои пер-
вые устройства для «умного дома», а также плат-
форму для управления ими через мобильное 
приложение представил «Яндекс». Годом ранее 
„Ъ“ писал, что компания может выпустить свою 
систему «умного дома» под названием «Яндекс.
Модуль», но ее анонса пока не было. «Яндекс» вы-
шел в этот сегмент, так как сейчас производите-
лю решения, пользователю и устройству нужен 
посредник, у «Яндекса» эту роль выполняет голо-
совой помощник «Алиса», отмечает бизнес-ана-
литик дирекции по стратегическому развитию 
«Марвел-Дистрибуции» Антон Фомин. Но когда 
нужда в посреднике отпадет, «Яндексу» придется 
становиться вендором и расширять линейку 
устройств, уверен он.

В целом аудитория решений для «умного до-
ма» пока остается ограниченной людьми, кото-
рые следят за технологическими новинками, и 
растет не слишком быстро, констатирует госпо-
дин Фомин: «Пока интерфейс подключения и 
управления „умным домом“ не станет интуи-
тивно понятным, широкого использования та-
ких решений ожидать крайне сложно». Кроме 
того, с развитием сегмента все более актуаль-
ными становятся вопросы кибербезопасности 
(см. материал о системах Fibaro на этой же стра-
нице) — устройства для «умного дома» начина-
ют атаковать хакеры.

Дмитрий Шестоперов

Xiaomi расширяет жилплощадь
Компания нарастила долю на рынке умных устройств

Американский аптечный гигант 
Walgreens Boots Alliance сократил 
свой пакет акций в российской сети 
«36,6» почти в три раза — с 15% до 
5,21%. При этом у компании сохра-
няется опцион на консолидацию 
85% акций российского ритейлера. 
Новые акционеры «36,6» могут 
быть заинтересованы в том, чтобы 
американцы реализовали его, но 
те вряд ли станут инвестировать 
в компанию до ее финансового 
оздоровления, считают эксперты.

О сокращении доли Walgreens Boots 
Alliance (WBA) в ПАО «Аптечная сеть 
„36,6“» с 15% до 5,21%, российская аптеч-
ная сеть сообщила 28 июня. Кроме этого, 
с 28% до 9,73% сократилась доля в ПАО 
кипрской Paneario Holdings Ltd. Соглас-
но сообщению, доли обеих компаний 
снизились в результате допэмиссии 
«36,6», завершившейся 31 мая 2019 года.

Помимо WBA и Paneario среди извест-
ных ныне акционеров ритейлера — 
люксембургская компания Long-Term 
Investments, конечным бенефициаром 
которой является основной владелец ГК 
«Регион» Сергей Судариков, а также Altus 
Capital. После допэмиссии им принадле-
жало по 19,05% и 29,97% ПАО сответст-
венно. Но в пятницу Московский кре-
дитный банк (МКБ) сообщил о приобре-
тении 19,65% аптечной сети в рамках ре-
структуризации кредитной задолженно-
сти. Долг «36,6» превышал 40 млрд руб., 
часть которого в конце 2018 года выку-
пили Long-Term и Altus Capital.

WBA стала акционером «36,6» в 2016 
году, получив также опцион на увеличе-
ние доли до 85%. В июле 2016 года глав-
ный исполнительный директор WBA 
Стефано Пессина сообщал, что компа-
ния может консолидировать 100% акций 
«36,6» в течение пяти лет. Но тогдашний 
совладелец сети и председатель совета 
директоров Иван Саганелидзе заявил, 
что акционеры не намерены продавать 
все акции «36,6» WBA.

Впрочем, в начале 2018 года Иван Са-
ганелидзе сам покинул компанию, а 
вместе с ним и гендиректор Владимир 
Кинцурашвили, также имевший долю в 
сети. Как говорил тогда источник „Ъ“, 
близкий к акционерам «36,6», доля го-
спод Саганелидзе и Кинцурашвили в 
размере 45,02%, которой они владели че-
рез кипрскую Palesora Ltd, досталась 

структурам Романа Авдеева — владель-
ца 56% МКБ и концерна «Россиум». На тот 
момент господину Авдееву уже принад-
лежало 13,76% в «36,6», которые в 2017 
году он выкупил у Baring Vostok. 
Paneario как владелец 28% акций была 
раскрыта в отчете сети за первый квар-
тал 2018 года. Кипрская компания при-
надлежала немецкому юридическому 
консультанту Филиппу Леннерту, но чьи 
интересы он представляет, в «36,6» не 
комментировали.

По мнению одного из участников 
фармрынка, новые акционеры ритей-
лера могут быть заинтересованы в том, 
чтобы WBA консолидировала 85% ак-
ций «36,6». В американской компании 
оперативно на запрос „Ъ“ не ответили. 
Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк 
сомневается в том, что WBA будет инве-
стировать в увеличение доли в «36,6» до 
ее финансового оздоровления. Он отме-
чает также падение российского ком-
мерческого фармрынка в целом. По ито-
гам пяти месяцев 2019 года он упал 
впервые за последние несколько лет. 
Так, за отчетный период продажи ле-
карств сократились на 3,7% год к году, до 
2,1 млрд упаковок. Сергей Шуляк также 
отмечает, что большинство российских 
аптечных сетей, в том числе крупных, 
работают практически с нулевой рента-
бельностью.

По данным гендиректора «Infoline -
Аналитики» Михаила Бурмистрова, в 
WBA позитивно восприняли приход в 
«36,6» в феврале 2018 года Полины Кисе-
левой на должность директора рознич-
ного направления. До этого она работала 
директором по маркетингу и поддержке 
бизнеса торговой сети «Пятерочка» (вхо-
дит в X5 Retail Group). С ее приходом в 
«36,6», рассказывает господин Бурми-
стров, WBA стала лучше понимать про-
цессы управления российской сетью, ее 
операционная эффективность начала 
повышаться. Но уже в июле того же года 
госпожа Киселева покинула сеть из-за 
неурегулированных вопросов корпора-
тивного управления. Гендиректор «36,6» 
Владимир Нестеренко отмечает, что по 
итогам пяти месяцев 2019 года средне-
месячная выручка на одну аптеку увели-
чилась на 13,7% год к году, валовая при-
быль всей сети в целом за отчетный пе-
риод выросла на 4%.

Мария Котова

Американцы  
растворились в аптеках
Walgreens Boots Alliance сократил долю в «36,6»

ДОЛЯ ОНЛАЙН-ПРОДАЖ В FASHION-СЕГМЕНТЕ В 2018 ГОДУ (%)
ИСТОЧНИК: FASHION CONSULTING GROUP.

45% 27% 24% 17% 10%

Китай США Великобритания Германия Россия
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В Нижнем Новгороде прошла  
церемония награждения ла-
уреатов «Инновации» — впер-
вые в истории государственной 
премии в области современ-
ного искусства ее вручали не 
в столице. Заниматься преми-
ей «Инновация», учрежденной 
в 2005 году Государственным 
центром современного искус-
ства  (ГЦСИ) и Министерством 
культуры РФ, в этом году пору-
чено Волго-Вятскому филиалу 
ГЦСИ (в составе РОСИЗО). Вы-
ставка номинантов, вошедших 
в шорт-лист, открылась в его ре-
зиденции, нижегородском Ар-
сенале, а церемония прошла на 
Стрелке — в одном из старинных 
пакгаузов. Из Нижнего Новгоро-
да — Анна Толстова.

 К ажется, такого количества 
официальных лиц на мероприя-
тии, связанном с таким неофициоз-
ным делом, как современное искус-
ство, в Нижнем не видели со вре-
мен открытия Арсенала — единст-
венного центра современной куль-
туры в российских регионах, сде-
ланного по мировым стандартам, 
и единственной стройки, доведен-
ной до победного конца региональ-
ным филиалом ГЦСИ. Открывав-
шая церемонию награждения за-
меститель министра культуры Ал-
ла Манилова заявила, что Ниж-
ний Новгород достоин быть посто-
янной штаб-квартирой «Иннова-
ции», и тем самым косвенно под-
твердила слухи, будто бы общерос-
сийскую премию по современному 

искусству собираются перенести из 
Москвы в регионы. С самого нача-
ла «Инновации» наиболее острые 

споры вызывала номинация «Реги-
ональный проект» — многие вос-
принимали ее как унижение, как 

гетто для тех, кто, дескать, не дотя-
гивает до столичного уровня. И ор-
ганизация, и результаты «Иннова-
ции-2019» показывают, что в обла-
сти современного искусства регио-
ны давно не уступают столице.

Художником года провозгласи-
ли екатеринбуржца Владимира Се-
лезнева за ретроспективу «Иногда 
кратчайший путь — самый длин-
ный» в арт-галерее Ельцин-центра, 
проектом года — перформанс «Стра-
сти по Мартену» Анны Абалихиной, 
Алексея Сысоева и Ксении Перетру-
хиной, хоть это и работа московской 
команды, но она была сделана для 
Выксы и показана на фестивале «Арт-
Овраг-2018» (забавно, что оба лауреа-
та были отмечены в этом году и пре-
мией Сергея Курехина: «Страсти по 
Мартену» получили гран-при, Се-
лезнев — кураторский приз). В но-
минации «Новая генерация» побе-
дил перформанс «Пролетайте и сое-
диняйтесь», устроенный нижегород-
цами Анной Козониной, Анастасией 
Дмитриевской и Антоном Рьяновым 
на стадионе «Водник». Лучшим обра-
зовательным проектом назвали Вла-
дивостокскую школу современного 
искусства Яны Гапоненко. А среди 
региональных проектов отметили 
выставку «Суперобложка» кураторов 
Елены Ищенко и Дениса Яковлева 
в краснодарском центре современ-
ного искусства «Типография», где ба-
зируется знаменитая на всю Россию 
и уже хорошо известная за ее преде-
лами «Группировка ЗИП».

Только в номинации «Куратор го-
да» преобладали москвичи, а приз 
присудили самому крупнобюджет-
ному проекту — выставке «Ткань 
процветания», сделанной в «Гара-

же» Ярославом Воловодом, Вален-
тином Дьяконовым и Екатериной 
Лазаревой. За поддержку современ-
ного искусства России поблагода-
рили Владимира Потанина, а приз 
за книгу года, учрежденный бла-
готворительным фондом «U-Art: Ты 
и искусство», на этот раз носил ме-
мориальный характер — специаль-
ное жюри отдало его «Эпизодам мо-
дернизма» Глеба Напреенко и ушед-
шей в этом году Александры Ново-
женовой.

Волго-Вятский филиал ГЦСИ 
вполне оправдал явную «региона-
лизацию» премии тем, как все бы-
ло грамотно и осмысленно сдела-
но. На выставке, которую куриро-
вала Алиса Савицкая, начальни-
ца выставочного отдела Арсенала, 
стремились избежать обычной для 
«инновационных» экспозиций до-
кументальной скуки: все «проект-
ные» номинации были представле-
ны не в виде фото- и видеодокумен-
тации, а в смешных комиксах ниже-
городско-петербургского дуэта улич-
ных художников Максима Трулова 
и Ксюши Ласточки. Торжественную 
церемонию, где объявления лауреа-
тов перемежались оперными номе-
рами в исполнении оркестра Ниже-
городской филармонии, заезжих со-
листов и виджея-виртуоза Яна Кал-
нберзина, специально устроили на 
Стрелке в пакгаузах — павильонах, 
оставшихся от Всероссийской про-
мышленной и художественной вы-
ставки 1896 года, чуть было не сне-
сенных и спасенных нижегородца-
ми, вступившимися за индустриаль-
ное наследие города. Поддержав та-
ким образом дело охраны памятни-
ков, «Инновация» дала шанс ниже-

городскому губернатору Глебу Ни-
китину выступить с красивой речью 
и благодарить градозащитников за 
сохранение этой инновационной 
для своего времени архитектуры. 
И главное, в экспертный совет и жю-
ри «Инновации», после нескольких 
лет кризиса, связанного с неудач-
ным менеджментом РОСИЗО, верну-
лись профессионалы в области сов-
ременного искусства. Правда, вер-
нулась и старая проблема премии — 
конфликт интересов, когда номи-
нанты и даже лауреаты либо инсти-
туционально связаны с экспертным 
советом и жюри, либо непосредст-
венно являются их членами.

На тему коррупции пошутил и Ле-
онид Бажанов, основатель ГЦСИ, вы-
нужденный покинуть центр, ког-
да его подчинили РОСИЗО: получая 
давно заслуженный приз за вклад 
в развитие современного искусст-
ва, он говорил, что теперь, когда ему 
пришлось уйти из ГЦСИ, коррупци-
онный момент отсутствует, и трога-
тельно благодарил за работу дирек-
торов и сотрудников всех региональ-
ных филиалов созданной им органи-
зации. Так что финал церемонии вы-
шел грустным. Все ждали праздни-
ка, а именно того, что в Нижнем объ-
явят о выводе ГЦСИ из состава РО-
СИЗО, подчинение которому при-
вело к глубоком кризису некогда не-
зависимой институции, и о вклю-
чении ГЦСИ в состав ГМИИ имени 
Пушкина, что обогатит главный мо-
сковский музей сетью филиалов на 
местах с высокопрофессиональны-
ми сотрудниками. Однако об этом 
якобы уже решенном на верхах во-
просе решили объявить в конце сле-
дующей недели.

ПРЕМИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Инновация» вернулась к традициям
Вручена госпремия в области современного искусства

В Эрмитаже открылась выставка, посвященная меценату  
и коллекционеру Павлу Строганову (1823–1911), который  
подарил музею многие известные произведения старых мастеров

На юбилейном концерте 
на  «Открытие Арене» Андрей 
 Макаревич и его коллеги нару-
шили сразу несколько неписа-
ных правил, по которым стро-
ятся обычно такие события. 
Рассказывает  Борис Барабанов.

 В программе концерта на 
спартаковской арене было много 
относительно новых песен. Приня-
то считать, что круглая дата, тем бо-
лее такая впечатляющая,— это по-
вод для экскурса в историю. Ска-
жем, когда в 2012 году в тур, посвя-
щенный своему 50-летию, отправи-
лась группа The Rolling Stones, в про-
грамме концертов была от силы од-
на новая песня, максимум — две. Аб-
солютное большинство песен были 
старше 20 лет.

«Машина времени» включила 
в программу юбилейного концерта 
шесть песен, выпущенных в послед-
ние десять лет. Это очень смелое ре-
шение, если иметь в виду, что ни од-
на из них не стала за это время хи-
том, сравнимым не то что с «Поворо-

том» или «Костром», но даже и с «Од-
нажды мир прогнется под нас».

В первой половине концер-
та группа сыграла немало баллад 
и среднетемповых песен, что то-
же было непривычно для коллек-
тива, который взялся раскачать це-
лый стадион. На фоне аншлага, ко-
торый на этой же 45-тысячной аре-
не не так давно собрала группа «Ле-
нинград» (см. „Ъ“ от 15 июня), «От-
крытие Арена» смотрелась пустова-
то, хотя в спорткомплексе «Олим-
пийский», исчезнувшем, к сожале-
нию, с концертной карты, то же ко-
личество людей ощущалось бы как 
«биток».

Бывших участников группы на 
сцену не позвали. Относительно не-
давно покинувший коллектив кла-
вишник Андрей Державин смо-
трел концерт с трибуны и постил 
в Facebook восторженные видео. 
Приглашение Петра Подгородец-
кого, который значится в соавторах 
важнейших хитов группы, сведущие 
люди называют невозможным на 
сто процентов — таков статус его ны-
нешних отношений с Андреем Ма-
каревичем. Больше всего не хватало 
Евгения Маргулиса. В годы его рабо-
ты в коллективе он давал ту горько-
ироничную блюзовую ноту, которой 
так не хватает нынешнему составу. 

К тому же в альбомах «Машины вре-
мени» помимо прочих вышли когда-
то его песни «Шанхай-блюз» и «Мой 
друг лучше всех играет блюз» — аб-
солютная классика, против испол-

нения которой вряд ли возразил бы 
хоть один из присутствующих.

Но «Машина времени» — это та 
группа, которая может себе позво-
лить петь что хочет, где хочет, с кем 

хочет и для кого хочет. Идеей отме-
тить юбилей на стадионе Андрей 
Макаревич поделился с „Ъ“ еще год 
назад (см. „Ъ“ от 28 июля 2018 года). 
И тогда же он сказал, что хочет, что-

бы в программе юбилейного кон-
церта было больше акустики. Дейст-
вительно, многие песни, включен-
ные в сет-лист, относятся к камер-
ной части каталога «Машины време-

ни». Возможность согреться в танце 
у мерзнувших обитателей танцпар-
тера появилась только во второй по-
ловине концерта. Демография танц-
партера тоже была своеобразной: 
на других концертах, когда камера, 
транслирующая изображение на 
экран, выхватывает лица в первых 
рядах, это чаще всего юные девуш-
ки, независимо от возраста героев 
рок-н-ролла на сцене. В случае с «Ма-
шиной времени» это чаще всего бы-
ли вполне взрослые мужчины, иног-
да убеленные сединами. Но реагиро-
вали они под стать юным фанаткам.

Сценография шоу была традици-
онной, с серпантином и фейервер-
ками, а ближе к финалу в танцпар-
тер выплыли огромные надувные 
объекты: гитара, барабан с цифрой 
50, рыба (видимо, из песни «Рыбка 
в банке», которая на концерте не про-
звучала) и кот — неизменный герой 
графики Андрея Макаревича.

При всех возможных претензиях, 
которые могут предъявить «Машине 
времени» поклонники, не услышав-
шие ту или иную песню, не увидев-
шие того или иного музыканта, глав-
ной на концерте была не музыка — ее 
все знают наизусть, и общий экстаз на 
финальной «Свече» был неизбежен. 
Центральным сюжетом события была 
демонстрация живучести «Машины». 
Группа существует 50 лет, это больше, 
чем любой другой популярный рок-
коллектив в стране. Группа пережила 
несколько этапов травли: первый — 
в социалистическом Советском Сою-
зе, последний — в современной Рос-
сии, отказавшей музыкантам в праве 
высказываться на острые темы. Груп-
па играет в любую погоду, и в любую 
погоду найдется пара десятков тысяч 
людей, которые ей подпоют.

КОНЦЕРТ РОК

Кое в чем сильны
В Москве отметили 50-летие «Машины времени»

Премию за вклад в развитие современного искусства советник 
президента Владимир Толстой вручил Леониду Бажанову 
 (справа) ФОТО АЛЕКСАНДРА ВОЛОЖАНИНА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю А Л Е К С А Н Д Р  К У Т И К О В :  И З Ж И Т Ь  Х О Л О П С К О Е  О Т Н О Ш Е Н И Е  К  Г О С У Д А Р С Т В У  О К А З А Л О С Ь  О Ч Е Н Ь  Т Р У Д Н О

После концерта Александр Кутиков, 
вокалист и бас-гитарист «Машины  
времени», продюсер и глава ком-
пании Sintez Records, управляю-
щей каталогом группы, поговорил 
с Борисом Барабановым о концертах 
на Красной площади, свободе и сме-
не поколений.

— Если я не ошибаюсь, это первый 
концерт «Машины времени» на пло-
щадке стадионного масштаба за дол-
гое время.
— За последние два года мы несколько раз 
выступали на стадионах, но это было не 
в России. Это было на Украине. И стади
оны, конечно, были не такого масштаба, 
как «Открытие Арена». Я никогда не раз
делял группы на стадионные и неста
дионные, мне всегда было комфортно 
играть и в клубе, и в зале, и на стадионе. 
Сейчас в обычных залах мы играем 
приблизительно ту же программу, которая 
прозвучала сегодня на этом стадионе, 
разница — в дветри песни в зависимости 
от настроения и состояния голоса.

— Вы ведь изначально хотели сыграть 
этот юбилейный концерт на Красной 
площади?
— Нет, у нас не было такой идеи. Для нас 
Красная площадь как место для большого 
сольного концерта не представляет интере

са. Мы играли там концерты в честь 25летия 
и 35летия группы. На 25летие у нас сцена 
была ориентирована на набережную, чтобы 
концерт могли услышать как можно больше 
людей. На 35летие мы разместились на 
фоне храма Василия Блаженного, чтобы 
звук шел в сторону Мавзолея. Когда мы там 
играли, я думал о том, что вот наконец мы 
потревожим этот пантеон коммунистических 
божков и сделаем то, чего они никогда бы 
не одобрили. Но прошло время, и лично 
мне стало понятно, что играть там еще раз 
бессмысленно.
— Обычно такие юбилейные концер-
ты, как сегодня, предполагают некую 
ретроспективу, но, кажется, это не 
получилось.
— Мы и не собирались делать из концерта 
отчетноперевыборное собрание. Отчитать
ся за пять десятилетий и на этом закрыть 
лавочку? Это не входило в наши планы. 
Мы работаем, у нас появляются новые 
 песни, новые идеи. Вот наш сегодняшний 
день, вот что нам хочется сыграть для пу
блики, которая, как я сегодня заметил, 
процентов на 50 состоит из достаточно 

молодых людей. Они приходят, чтобы 
понять наше мировоззрение, наше отно
шение к сегодняшней жизни. Оно, кстати, 
практически не изменилось относительно 
советского времени. Михаил Сергеевич 
Горбачев, которого принято теперь ругать, 
хотя бы чутьчуть дал людям почувствовать, 
что такое свобода. Но далеко не все оказа
лись способны ею воспользоваться.
— Людям удобнее жить без свободы, 
но в комфорте?
— Россия так долго была государством ра
бов в буквальном смысле, что за 150–170 лет 
изжить холопское отношение к государству, 
к барину оказалось очень трудно. «Мы не 
рабы, рабы не мы» — это был всего лишь 
лозунг. Из одной системы подчинения, цар
ской, народ перешел в другую, партийную.
— Когда музыканты вашего поколе-
ния говорят, что с советских времен 
не так уж и много изменилось, хочет-
ся спросить: а не зря ли было все, 
что  делалось эти 50 лет?
— Конечно, не зря. Рядом с нами поя
вилась масса людей, которые разделяли 
наше мировоззрение и отношение к миру, 

к войне, к государству. Сейчас на наши 
концерты приходят люди, которые, я думаю, 
мыслят свободнее, чем их родители — наши 
сверстники. Вот онито нередко не смогли 
измениться.
— Я знаю, что многие зрители ждали, 
что на сцене по случаю праздника 
появятся музыканты предыдущих 
составов.
— Это избитый прием. Чуть какойто юбилей
ный концерт — сразу появляются гости. Мы 
это сделали на своем 45летии в «Олимпий
ском». Были гости, был издан интересный 
трибьютальбом. В нашем сегодняшнем 
состоянии нам, я считаю, не нужны подпорки. 
Я был бы не против, если бы пришел Женя 
Маргулис. Жаль, что он отказался. По каким
то причинам не срослось.
— Не договорились?
— Я не знаю, я не занимался этим вопросом. 
Но он не пришел даже как зритель.
— Но его приглашали?
— Конечно.

полная версия 
kommersant.ru/12635

Андрей Макаревич и его 
музыканты выступили 
 вопреки стандартам 
 торжественного юбилей-
ного концерта 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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В первом круге Wimbledon  
Даниил Медведев  
сыграет с Паоло Лоренци
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БАСКЕТБОЛ

Сборная России выжила 
в «группе смерти»
Она обыграла Белоруссию и продолжит выступление  
на чемпионате Европы

Женская сборная России с трудом, 
но все-таки вышла из группы на чемпио-
нате Европы по баскетболу. В воскресе-
нье в сербском Зренянине она наконец 
одержала первую победу на турнире, 
взяв верх над Белоруссией,— 76:62.  
Теперь во вторник россиянки поспорят 
с Италией за путевку в четвертьфинал 
в стыковом матче play-off.

еред заключительным матчем 
группового этапа чемпионата Европы сбор-
ная России находилась в крайне затрудни-
тельном положении. После поражений от 
Бельгии (54:67) и Сербии (63:77) для вы-
хода в play-off ей необходимо было обыг-
рывать Белоруссию, причем желательно с 
крупным счетом — минимум с разницей 11 
очков, чтобы при любых раскладах обеспе-
чить себе преимущество по дополнитель-
ным показателям. Учитывая, как белорус-
ская команда выглядела в противостоянии 
с теми же сербками и бельгийками — пер-
вым она уступила в драматичной концовке 
(53:55), а вторых победила (69:61),— перед 
россиянками стояла, прямо скажем, очень 
сложная задача. Тем более что их актуаль-
ное состояние как раз вызывало сомнения. 
Даже президент Российской федерации ба-
скетбола Андрей Кириленко, который пе-
ред стартом турнира высоко оценивал по-
тенциал сборной, признал, что ситуация 

печальная, констатировав, что не зря квар-
тет D назвали «группой смерти».

Матч жизни и смерти, а он имел дале-
ко идущие последствия, так как на нынеш-
нем Евробаскете разыгрываются путевки в 
олимпийскую квалификацию, начался для 
подопечных немецкого специалиста Ола-
фа Ланге достаточно тревожно. После се-
рии попаданий натурализованной амери-
канки Александрии Бентли Белоруссия по-
вела 14:7. К тому же вновь, как и в преды-
дущей встрече с Сербией, быстро получи-
ла два фола лидер российской команды Ма-
рия Вадеева, и Ланге пришлось «прятать» ее 
на скамейке запасных, чтобы сохранить на 
более важные отрезки. В итоге первая чет-
верть завершилась в пользу белорусских 
баскетболисток, хотя и с незначительным 
перевесом — 19:15.

Были сложности у сборной России и во 
втором периоде. В третий раз нарушила пра-
вила Вадеева и практически сразу села на 
лавку. Напомним, в матче против хозяек тур-
нира вынужденный простой центровой са-
мым негативным образом отразился на ре-
зультате. И сейчас команда впала в ступор, 
почти за пять минут набрав лишь два очка. 
Спасибо Елене Бегловой, которая забила в 
тот довольно критический момент полови-
ну из общих 20 очков. Затем четыре балла 
добавила капитан Евгения Белякова, и по-
степенно россиянки разбросались. Усилия-
ми вернувшейся на паркет Вадеевой и Раи-
сы Мусиной они смогли вырваться вперед к 
большому перерыву — 33:27.

Это еще не было похоже на перелом, но 
все-таки сборная России заметно воспряну-

ла духом. В дебюте третьей четверти после-
довали три точные атаки Вадеевой и «тре-
ха» Беляковой, после чего разрыв увели-
чился уже до «плюс десяти» — 42:32. Впро-
чем, затем он стал испаряться и съежился 
до «плюс четырех», однако Екатерина Федо-
ренкова своевременно сняла команду с тор-
моза, а Мусина впервые вывела ее на нуж-
ный 11-очковый рубеж. Та же Федоренкова 
зафиксировала российское превосходство 
после трех периодов — 52:41.

Она поразила кольцо и на старте чет-
вертой десятиминутки. Тут уже девушки 
поймали кураж и за пять минут до конца 
основного времени лидировали с разни-
цей 20 баллов — 65:45. Немного, правда, за-
ставила поволноваться Ланге ветеран бело-
русской сборной Екатерина Снытина, за-
рядившая две подряд трехочковые бомбы. 
И затем противник подбирался на опасное 
расстояние, но все же российские баскет-
болистки удержали его на дистанции, кото-
рая гарантировала им участие в play-off,— 
76:62. 21 очко принесла Вадеева, 13 и 12 в 
активе Мусиной и Бегловой. Оказавшись 
на грани провала, сборная России все же 
выкарабкалась из группы и теперь встре-
тится в стыковом матче за выход в четверть-
финал с Италией.

Александр Ильин

Центровая сборной России  
Мария Вадеева (с мячом)  
набрала в важнейшем матче  
с Белоруссией 21 очко и помогла 
команде пробиться в play-off      
ФОТО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ  

БАСКЕТБОЛА

ФУТБОЛ

Вратарский play-off
В четвертьфиналах Кубка Америки забито всего два гола

В полуфиналах Кубка Америки, 
продолжающегося в Бразилии, 
хозяева турнира сыграют с ар-
гентинцами, а чилийцы — с перу-
анцами. Это выяснилось по ито-
гам четвертьфиналов, которые 
запомнились в первую очередь 
крайне низкой результативно-
стью. В матчах Бразилия—Пара-
гвай, Чили—Колумбия и Перу—
Уругвай в основное время счет 
так и не был открыт и победи-
тели определились в серии пе-
нальти, и лишь Аргентина заби-
ла два гола Венесуэле.

азговоры о том, что славящийся ли-
хой атакой южноамериканский фут-
бол переживает расцвет бесцветного 
прагматизма, на этом Кубке Америки 
начались еще после окончания груп-
пового этапа. Однако четвертьфина-
лы превзошли все ожидания. За 360 
минут основного времени, которые 
продолжались четыре матча play-off 
(дополнительного времени по регла-
менту на турнире не предусмотрено), 

было забито всего два гола, что, несом-
ненно, можно считать уникальным 
показателем для соревнований тако-
го уровня. Во всяком случае, на Куб-
ке Америки ничего подобного еще не 

случалось: с тех пор как 26 лет назад 
южноамериканские сборные нача-
ли выявлять чемпиона по нынешней 
формуле, самыми неурожайными на 
голы были четвертьфиналы 2011-го и 
2015 годов, но и тогда соперники по-
ражали чужие ворота по семь раз.

Причиной аномальной неуро-
жайности на голы стала не только 
осторожность, вообще-то не свойст-
венная большинству сборных Ново-
го света, но и система VAR. Футболь-
ный мир уже почти привык к тому, 
что с ее помощью принимаются важ-
ные решения едва ли не в каждом 
матче, и скоро вообще перестанет об-
ращать на это внимание. Скажем, в 
последнем четвертьфинале между 
сборными Уругвая и Перу после при-
менения VAR во втором тайме из-за 
офсайдов были отменены два гола. А 
еще один, забитый Луисом Суаресом 
еще до перерыва, бразильский ар-
битр Уилтон Сампайю по той же при-
чине не засчитал, не прибегая к прос-
мотру видеоповтора.

Суарес, кстати, после завершения 
матча не сумел сдержать слез. Ведь 
именно ему не удался самый первый 

удар в серии пенальти. Четыре других 
одиннадцатиметровых в исполнении 
уругвайцев были точными, но это им 
не помогло. Ведь перуанцы, выглядев-
шие явными аутсайдерами этого про-
тивостояния, в свою очередь, не допу-
стили ни одной ошибки.

«Нам ничего не остается, как при-
нять это поражение и поздравить 
сборную Перу, которая замедляла иг-
ру, но не делала ничего противореча-
щего правилам»,— признал опытней-
ший главный тренер сборной Уруг-
вая 72-летний Оскар Табарес. Пора-
жение его подопечных стало главной 
пока сенсацией нынешнего турнира. 
Большей неожиданностью, пожалуй, 
теперь можно будет считать лишь вы-
игрыш Перу чемпионского титула.

В полуфинале перуанцы, которые 
на групповом этапе пропустили пять 
безответных голов от Бразилии, но и 
потеряли из-за травмы одного из ли-
деров своей атаки Джефферсона Фар-
фана из московского «Локомотива», 
сыграют со сборной Чили. Она, на-
помним, выиграла два предыдущих 
Кубка Америки — в 2015-м и 2016 го-
дах, причем на пути к первому из тех 

двух титулов в полуфинале одолела 
как раз своего предстоящего сопер-
ника. Сейчас чилийцы лишь по пе-
нальти обыграли Колумбию, в кото-
рой в свое время работал их нынеш-
ний главный тренер Рейнальдо Руэда, 
а в группе потерпели единственное 
поражение от Уругвая. Фаворитом в 
этой паре считается сборная Чили. 
По идее, перуанцы могут искать свои 
шансы лишь в удачных контратаках 
или в еще одной серии пенальти.

Вторую пару составили самые 
звездные команды континента — 
Бразилии и Аргентины. Хозяева тур-
нира также лишь в серии пенальти 
одолели Парагвай, но остаются глав-
ными претендентами на золото да-
же без травмированного Неймара. 
Слишком невыразительно выглядела 
на групповом этапе Аргентина, «веч-
ная» неудачница Кубка Америки, ко-
торая не выигрывала его с 1993 года. 
И два ее гола в ворота сборной Венесу-
элы, забитые в четвертьфинале, в дан-
ном случае не способны кардиналь-
ным образом изменить соотношение 
сил перед игрой.

Евгений Федяков

«ФОРМУЛА-1»

Макс Ферстаппен 
протолкался вперед
Лидер Red Bull добыл победу на последних кругах

Воскресная гонка на Гран-
при Австрии получилась 
захватывающей — с интри-
гой, обгонами, неожидан-
ными поворотами сюже-
та. И в качестве вишенки 
на торте борьбой за пер-
вое место между Шарлем 
Леклером и Максом Фер-
стаппеном, завершив-
шейся в пользу послед-
него благодаря жесткому 
обгону на последних кру-
гах. Ну а Льюис Хэмил-
тон, который в этом сезоне 
лишь дважды не выигры-
вал Гран-при, молодежи 
не мешал и был лишь пя-
тым. Но он не очень рас-
строился. Ведь на его 
шансах на титул исход ав-
стрийской гонки практиче-
ски никак не отразится.

амым актуальным 
вопросом в «Формуле-1» в по-
следнее время является тот, на 
который уже много лет ищут 
ответа в России,— «Что де-
лать?». Возник он как реакция 
на, безусловно, похвальное, 
но все же чрезмерное преи-
мущество команды Mercedes. 
Все восемь гонок, прошед-
ших пока в нынешнем сезо-
не, завершились победами ее 
гонщиков. Шесть раз первым 
был Льюис Хэмилтон, дважды 
— Валттери Боттас. В результа-
те даже самые отчаянные фа-
ны Ferrari вынуждены привы-
кать к мысли, что Себастьяну 
Феттелю не удастся удержать 
Хэмилтона от завоевания ше-
стого титула.

Рецепты решения «про-
блемы» Mercedes оригиналь-
ностью не блещут. Все это уже 
было в начале века, когда Ми-
хаэль Шумахер штамповал 
свои титулы: и призывы ог-
раничить бюджеты, и идеи 
об упрощении технического 
регламента, и даже предло-
жение навешивать на очень 
уж быстрые машины балласт. 
Последнее в этот раз выска-
зал не кто-нибудь, а бывший 
босс боссов «Формулы-1» Бер-
ни Экклстоун. В эпоху Шума-
хера реальных администра-
тивных шагов, направлен-
ных на ликвидацию его геге-
монии, предпринято не бы-
ло. Но кто знает, может, по-
сле австрийской гонки, по-
лучившейся если не эталон-
ной, то очень близкой к тако-
вой, владельцы «Формулы-1» 
из Liberty Media услышат Эк-
клстоуна и действительно ре-
шатся на искусственную сти-
муляцию конкуренции.

Ведь в Австрии, где у 
Mercedes дела не задались, 
поскольку силовая установ-
ка машин перегревалась, бы-
ло прекрасно почти все. Вели-
колепен был новичок Ferrari 
Шарль Леклер, которому не 
просто так прочат лавры бу-
дущей звезды «Формулы-1». 
Очень неплох был Себастьян 

Феттель, который даже после 
провальной (по техническим 
причинам) квалификации 
быстро вклинился в борь-
бу за подиум. Неповторимы 
были даже механики Ferrari, 
проспавшие заезд немца на 
пит-стопе и выбежавшие к 
нему с грацией сотрудников 
московского шиномонтажа 
в сезон смены резины. Боссы 
«Скудерии» теперь кого-ни-
будь непременно накажут, но 
надо признать, что ляп крас-
ной бригады гонку украсил. 
Хотелось бы, чтобы свое сло-
во в этой гонке сказал и Дани-
ил Квят, но он финишировал 
только 17-м.

Ну а вне конкуренции был 
Макс Ферстаппен. Не в при-
вычном для «Формулы-1» сти-
ле, предусматривающем, что 
гонщик, раз оказавшись впе-
реди, просто штампует круги. 
Нет, лидер Red Bull, которого 
и уважают, и ругают за отчаян-
ную, с нотками безумия, мане-
ру вождения, поступил иначе. 
Начал он с провального, выз-
ванного капризами техники 
старта, отбросившего его в ко-

нец первой десятки. Продол-
жил упорным восстановлени-
ем позиций. А закончил 22 су-
перкругами, по ходу которых 
пали и Феттель, и Боттас. Для 
полного счастья оставалось 
обогнать только Леклера, ле-
тевшего к первой в своей ка-
рьере победе. Только Ферстап-
пен летел еще быстрее. А за 
три круга до финиша, когда 
гонщики сцепились в битве 
за лидерство, Ферстаппен так 
отчаянно пошел вперед, что 
пихнул соперника на обочи-
ну. Момент был неоднознач-
ный, удостоившийся особо-
го рассмотрения стюардами, 
решение которых в этом се-
зоне уже влияло на определе-
ние победителя (в Канаде стю-
арды выписали пятисекунд-
ный штраф Феттелю, и в итоге 
первым в протоколе оказался 
Хэмилтон). К радости австрий-
ской публики, победу лидера 
Red Bull, первую в этом сезоне 
и шестую в карьере, отменять 
не стали. Иное просто испор-
тило бы впечатление от столь 
захватывающей гонки.

Александр Петров

Гран-при Австрии —  
девятый этап чемпионата мира
1 (2). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 1:22.01,822. 2 (1). Шарль Леклер 
(Монако, Ferrari) — отставание 2,724. 3 (3). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 
18,960. 4 (9). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 19,610. 5 (4). Льюис Хэмилтон 
(Великобритания, Mercedes) — 22,805. 6 (5). Ландо Норрис (McLaren, Великобрита-
ния) — 1 круг. 7 (8). Пьер Гасли (Франция, Red Bull) — 1. 8 (19). Карлос Сайнс (Испания, 
McLaren) — 1. 9 (6). Кими Райкконен (Финляндия, Alfa Romeo) — 1. 10 (7). Антони Джо-
винацци (Италия, Alfa Romeo) — 1… 17 (16). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов. 1. Хэмилтон — 197 очков. 2. Боттас — 166. 3. Ферстаппен — 
126. 4. Феттель — 123. 5. Леклер — 105. 6. Гасли — 43. 7. Сайнс — 30. 8. Норрис — 22. 
9. Райкконен — 21. 10. Дэниел Риккардо (Австралия, Renault) — 16… 14. Квят — 10.
Кубок конструкторов. 1. Mercedes — 363 очка. 2. Ferrari — 228. 3. Red Bull — 169. 
4. McLaren — 52. 5. Renault — 32. 6. Alfa Romeo — 22. 7. Racing Point — 19. 8. Toro 
Rosso — 17. 9. Haas — 16.
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В четвертьфинале против 
сборной Перу нападающий 
уругвайцев Луис Суарес 
(второй справа) допустил 
решающую ошибку в серии 
пенальти  ФОТО REUTERS

В Австрии гонщик Red Bull Макс Ферстаппен 
одержал первую в сезоне и шестую в карьере  
победу  ФОТО REUTERS
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